
Командировка 
в точку роста 
Бизнес-туризм развивается 
за счет открытия 
зарубежных филиалов

Стремление российского бизне-
са найти новых партнеров за рубе-
жом и развивать в других странах 
свои филиалы привело к восста-
новлению интенсивности загра-
ничных командировок. Хотя число 
таких поездок, согласно прогно-
зам, по итогам года вряд ли вер-
нется на уровень 2019 года, рост 
за январь—апрель составил 87%, 
предполагающих такие  поездки 
вакансий стало больше на 20%. 
Чаще всего деловые туристы по-
сещают Турцию, Сербию и Казах-
стан, среди стран Евросоюза по-
пулярность удалось удержать 
лишь Италии.

В январе—апреле 2023 года спрос 
бизнес-туристов на полеты за ру-
беж вырос на 87% год к году, следу-
ет из данных «Аэроклуба». Доля по-
ездок за рубеж выросла в общей 
структуре командировок за год с 11% 
до 15%. Руководитель «OneTwoTrip 
для бизнеса» Степан Мастрюков го-
ворит, что в январе—мае доля зару-
бежных путешествий в структуре 
авиабронирований выросла вдвое 
год к году. Представитель «Ракеты» 
Дарья Зубрицкая за тот же период за-
метила увеличение спроса в два с по-
ловиной раза к прошлому году. 

Старший консультант рекрутин-
гового центра Kontakt InterSearch 
Russia Анастасия Вяликова отмечает, 
что за год число вакансий, где рабо-
та специалистов связана с зарубеж-
ными поездками, выросло на 20%. 
Компании также заметно чаще ста-
ли искать специалистов, которые бу-
дут работать в их зарубежных фили-
алах, добавляет она. 

Управляющий директор «Аэро-
клуба» Юлия Липатова указыва-
ет, что с 12% до 9% сократилась доля 
перелетов бизнес-классом на меж-
дународных рейсах, а срок коман-
дировок за рубеж — с восьми до ше-
сти дней, что соответствует уровню 
2019 года. В то же время, по ее сло-
вам, постепенно расширяется го-
ризонт планирования деловых пое-
здок за границу.

Анастасия Вяликова связывает 
такую тенденцию с построением но-
вых международных связей компа-
ний: «Многие из них ищут постав-
щиков после ухода части западных 
игроков, открывают зарубежные фи-
лиалы, а в России, в свою очередь, на-
чинают работать игроки из других 
стран». Управляющий партнер Mag-
num Hunt Executive Search Юлия 
Крижевич поясняет, что для выхода 
на новые рынки бизнесу недостаточ-
но видеоконференций, нужен лич-
ный контакт как руководителей, так 
и специалистов различных уровней. 

Наиболее востребованным зару-
бежным направлением у деловых ту-
ристов в «Аэроклубе» называют Тур-
цию, сформировавшую с начала 2023 
года 12% спроса командировочных. 
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Нечто евразумительное
Что случилось на пленарном заседании ЕАЭС
23 мая президент России Вла-
димир Путин вместе с коллега-
ми по ЕАЭС принимал участие 
в пленарном заседании Евра-
зийского форума, и специаль-
ный корреспондент „Ъ“ Андрей 
Колесников отмечает, что пре-
зидент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев прямо на сессии по-
кусился на святое — на особые 
отношения президента Бело-
руссии Александра Лукашенко 
с президентом России Влади-
миром Путиным. И не опасался 
при этом ставить под удар само 
существование ЕАЭС. А может 
быть, и желая поставить.

Евразийский экономический 
форум, второй по счету (первый 
был год назад в Бишкеке, но вряд 
ли кто-то об этом помнит, как-то 
не врезалось), заседал в концерт-
ном зале «Зарядье» при большом, 
казалось, стечении людей. Так каза-
лось не в последнюю очередь пото-
му, что зал-то сам по себе не очень 
большой и даже, может, сред-
ний, а то и маленький, если иметь 
в виду мероприятие с претендую-
щим на особую глобальность на-
званием. В конце концов зал этот 
концертный, а собравшихся ждал 
в лучшем случае спектакль. 

Может, потому всюду было так 
много очередей и толкотни. При-
чем сюда пробились, так сказать, 
лучшие, прошедшие через огонь, 
воду и ПЦР-тесты. Росконгресс на-
ладил тестирование, как обычно, 
в разных пунктах города (и любой 
из них готов был стать эвакопун-
ктом, если бы тест оказался по-
ложительным), и в одном из них, 
когда я накануне пленарного за-
седания готовился сдать ПЦР-тест, 
меня спросили с пристрастием: 

— Евразийский?
— Русский! — стоял я до конца, 

рискуя, может, куда-то не попасть.
— Форум какой, я спрашиваю,— 

устало интересовалась доктор.
То есть, видимо, тут проверяли 

еще на какую-то заразу. 
И вот на следующий день мно-

голюдно было уже непосредствен-
но в Зарядье. 

— Пустите меня, я в трапез-
ную опаздываю! — молила жен-
щина, пытаясь обойти очередь 
журналистов. 

Что-то она перепутала. Влади-
мир Путин в этот день поздравлял 
патриарха Кирилла с Днем тезои-
менитства в другом месте.

А здесь он ждал президента Бе-
лоруссии Александра Лукашенко, 
президента Казахстана Касым-Жо-
марта Токаева, президента Кирги-

зии Садыра Жапарова и вице-пре-
мьера правительства Армении 
Мгера Григоряна. Сам премьер-ми-
нистр Армении, как и президент 
Азербайджана, должен был быть 
в Москве на следующий день, ког-

да намечалось заседание Высшего 
совета Евразийского экономиче-
ского союза (ЕАЭС).

Пленарное заседание вел глава 
бюро РСПП Александр Шохин.

— Безусловно, важно исходить 
из принципа полномерности как 
базового подхода, который объ-
единяет и полноценность, и пла-
номерность,— заявил Александр 

Шохин и пояснил свою не са-
мую очевидную мысль.— Вла-
димир Владимирович, вы меня 
критиковали два месяца назад 
на съезде РСПП за то, что я при-
думываю новые термины, но вот 
предлагаю этот термин как-то 
застолбить — «полномерность»!

Ясно, что Александр Шохин 
очень хочет стать автором како-

го-нибудь нового термина. Ис-
пользовать для этого витиеватую 
«полномерность» — не самое удач-
ное, похоже, решение. Но все-та-
ки стремление не заскучать даже 
на Евразийском форуме делает 
честь господину Шохину. 

Он пытался, кажется, искренне 
заинтересовать российского прези-
дента, задавая ему вопрос, как повли-
яет переход к многополярному миру 
(видимо, уже неизбежный, по мне-
нию Александра Шохина) на эконо-
мическую ситуацию в ЕАЭС. 

То есть он, чего уж там, играл 
с российским президентом в под-
давки. Ну что тут скажешь: не Евге-
ний Пригожин, конечно. 

Любая речь Владимира Пути-
на сейчас по определению, кажет-
ся, является конфронтационной 
и мобилизационной, и разве может 
быть иначе? О чем бы Владимир Пу-
тин ни говорил, он на самом деле, 
такое впечатление, выясняет отно-
шения с противником, который 
давно уже не является вероятным. 
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НА РУБЛЬ-ТЕНГЕ РАССЧИТАЙСЯ
Д Е Н Е Ж Н Ы Е  Р Е Г У Л Я Т О Р Ы  Е А Э С  О Б С У Ж Д А Ю Т  П Е Р С П Е К Т И В Ы  Т О Р Г О В Л И  
В  Ц И Ф Р О В Ы Х  Н А Ц В А Л Ю ТА Х

Увеличение доли российских торговых операций в нац
валютах ограничено соотношением объемов импорта 
и экспорта с конкретной страной, а также действием 
капитальных ограничений. Альтернативным способом 
совершения платежных операций, однако, может стать 
использование цифровых валют, заявили вчера участ
ники профильной сессии Евразийского экономическо
го форума. В ЕАЭС такие валюты разрабатываются 
центробанками России и Казахстана — предполагается, 
что их запуск позволит снизить издержки при транс
граничных платежах и усилит эффективность торговли, 
хотя и потребует решения ряда вопросов — от проблем 
курсообразования до разработки специальных внешне
торговых цифровых валютных инструментов. 

Процесс дебанкинга (отключения от глобальных систем 
платежей) усилился и имеет характер фрагментации глобаль-
ной финансовой системы, заявила первый зампред ЦБ Ксения 
Юдаева на сессии по международным платежам и цифровым 
активам прошедшего вчера в Москве Евразийского экономиче-
ского форума.

Альтернативой традиционным каналам с использованием 
корреспондентских счетов коммерческих банков (взаимодей-
ствие с российскими банками и платежными системами здесь 
ограничивается действующими в их отношении санкциями 
за военную операцию на Украине и рисками вторичных санкций 
для банков-контрагентов) участники сессии назвали цифровые 
валюты — в ЕАЭС они разрабатываются регулятора-
ми РФ и Казахстана. с2

Из газа улетучивается 
экспорт 
Добыча в апреле упала на 10%

Добыча газа в РФ продолжает снижать-
ся относительно показателей прошло-
го года. По данным „Ъ“, в январе—апре-
ле производство газа упало на 10% год 
к году, до 235 млрд кубометров, в апре-
ле — на 10,3%, до 55 млрд кубометров. 
«Газпром» снизил добычу за четыре ме-
сяца практически на четверть из-за сни-
жения экспорта в ЕС. Независимые про-
изводители добычу немного увеличили. 
Но эксперты напоминают, что показа-
тели по добыче газа в начале прошлого 
года находились на рекордных уровнях 
и уже в ближайшее время эффект этой 
высокой базы начнет сходить на нет.

Добыча газа в РФ в январе—апреле сни-
зилась на 10,15% год к году, до 235 млрд кубо-
метров, сообщили „Ъ“ источники, знакомые 
со статистикой. В апреле производство газа 
сократилось на 10,3% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года, примерно 
до 55 млрд кубометров. 

«Газпром» продолжает сокращать добычу. 
Так, по данным источников „Ъ“, объем добы-
чи «прочих недропользователей», практиче-
ски полностью отражающий производст-
венные показатели монополии, в апреле 
упал на 20%, до 34 млрд кубометров, в янва-
ре—апреле — на 18,24%, до 150,9 млрд ку-
бометров (данные с учетом газа, сожжен-
ного в факелах). Сокращение добычи газа 

«Газпромом» является следствием сокраще-
ния экспорта в Европу: сейчас поставки в от-
носительно небольших объемах идут только 
через Украину и «Турецкий поток». В «Газпро-
ме» на запрос „Ъ“ не ответили.

«Добыча „Газпрома“ продолжает оста-
ваться диспропорционально низкой, 
а компания вынуждена нести всю тяжесть 
регулирования российского газового ба-
ланса, консервируя скважины на своих ме-
сторождениях в условиях резкого сокра-
щения экспортного спроса на российский 
газ в Европе»,— отмечает Виталий Ермаков 
из НИУ ВШЭ.

«Газпром нефть» снизила производст-
во газа до 2,34 млрд кубометров, что на 18% 
меньше, чем годом ранее. В январе—апре-
ле добыча компании опустилась на 18,4%, 
до 9,4 млрд кубометров. 

Крупнейший независимый производи-
тель НОВАТЭК замедлил темпы роста до-
бычи. В апреле его добыча выросла на 1,6%, 
до 6,8 млрд кубометров газа (против 6% 
год к году в марте), за первые четыре меся-
ца 2023 года добыча осталась примерно 
на уровне прошлого года — 27 млрд кубо-
метров. Сокращение добычи производит 
«Ямал СПГ», слабая динамика также на «Яр-
гео» и «Юрхаровнефтегазе». 
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Сказал «А» — говори и «ОДКБ»
Перед саммитом России, Азербайджана и Армении 
сделано все, чтобы его максимально усложнить

В Москве 25 мая пройдет трехсторонний 
саммит лидеров Азербайджана, Арме-
нии и России. Разговор простым не бу-
дет. Ставки поднял армянский  премьер 
Никол Пашинян, допустивший выход 
своей страны из ОДКБ, а затем  жестко 
ответивший представителю МИД РФ 
Марии Захаровой на ее предупреждение 
о рисках подобного решения. Выплес-
нувшиеся наружу эмоции создают кон-
фликтный фон перед и без того непро-
стой встречей.

После того как главы МИДов, а затем и ру-
ководители Азербайджана и Армении в пер-
вой половине мая провели переговоры сна-
чала в Вашингтоне, а потом в Брюсселе, 
настала очередь Москвы включиться в пере-
говорный процесс. 19 мая глава МИД России 
Сергей Лавров встречался с азербайджан-
ским и армянским коллегами Джейхуном 
Байрамовым и Араратом Мирзояном. Ди-
пломаты обсуждали мирный договор меж-
ду Баку и Ереваном и решение карабахско-
го вопроса.

23 мая в российской столице собралась 
трехсторонняя рабочая группа под руко-
водством вице-премьеров Азербайджана, 
Армении и РФ Шахина Мустафаева, Мгера 
Григоряна и Алексея Оверчука. Они пред-
приняли очередную попытку сдвинуть 
с мертвой точки процесс разблокирования 
в регионе экономических и транспортных 

связей: для Баку принципиально важно 
«сшить страну», установив через армянскую 
территорию прочную логистическую связь 
со своим эксклавом — Нахичеванской Авто-
номной Республикой.

Финальным аккордом московских пере-
говоров должен стать трехсторонний сам-
мит с участием лидеров Азербайджана, Ар-
мении и России Ильхама Алиева, Никола 
Пашиняна и Владимира Путина. По итогам 
саммита — во всяком случае, на это рассчи-
тывают в Москве — должны принять как ми-
нимум два документа.

Их согласование, по данным „Ъ“, продол-
жалось весь день 24 мая. Один готовили ви-
це-премьеры — о разблокировании транс-
портных коммуникаций. Другой — пятое 
по счету совместное заявление господ Алие-
ва, Пашиняна и Путина — шлифовали внеш-
неполитические ведомства трех стран.

Принятие документов, которыми с мо-
мента окончания осенью 2020 года второй 
карабахской войны оформляется посред-
ническая деятельность российской сто-
роны, позволяет Москве говорить о кон-
кретных результатах проделанной работы 
и подчеркивать свою роль на Южном Кав-
казе (по итогам переговоров в США в начале 
мая и в Брюсселе 14 мая никаких докумен-
тов не принималось).
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,4

процента составил рост цен промышленных производителей в апреле по сравнению с мартом 
2023 года, сообщил Росстат. Темпы роста показателя незначительно замедлились — на 0,2 процентного 
пункта (п. п.), но оказались заметно выше ожиданий рынка (аналитики, опрошенные агентством «Интерфакс», 
прогнозировали рост цен производителей за апрель на 1%). Основным источником промышленной инфляции 
в апреле стали добыча нефти и газа (рост на 6,9%) и металлических руд (6,5%), а в обработке — производство 
кокса и нефтепродуктов (6,8%), металлургии (4,4%) и текстильных изделий (3,6%). В мае, по данным ЦБ, це-
новые ожидания предприятий на ближайшие три месяца в целом снизились, но продолжили расти в рознице.

ИНФЛЯЦИЯ

Население  
ждет роста цен  
и готово потреблять

В мае 2023 года ожидаемая через 
год населением медианная инфля-
ция, по оценкам ФОМ для ЦБ, вы-
росла до 10,8% с 10,4% в апреле. 
Рост показателя зафиксирован толь-
ко у респондентов без сбережений, 
у подгруппы респондентов со сбе-
режениями ожидания не изменились 
(см. график). Наблюдаемая же сей-
час респондентами годовая инфля-
ция в мае снизилась до 14,1% (на 
0,8 процентного пункта к апрелю), 
что является минимумом с марта 
2021 года. Обеспокоенность респон-
дентами ростом цен на большинство 
товаров в мае также ослабла. Боль-
ше всего уменьшилась доля респон-
дентов, сообщавших о сильном ро-
сте цен на услуги ЖКХ (в силу тради-
ционного окончания отопительного 
сезона), лекарства, чай, кофе и яйца. 

Участники опроса также стали чаще, 
чем в апреле, сообщать о сильном 
росте цен на сыры и колбасы; оде-
жду, обувь и кожгалантерею.

На этом фоне ценовые ожи-
дания предприятий в целом сни-
зились (как и оценки ожидаемого 
спроса) — но в розничной торговле 
продолжили рост, несмотря на бо-
лее сдержанные ожидания относи-
тельно спроса у розничных продав-
цов, отмечают в ЦБ. Последнее под-
тверждают и свежие оценки недель-
ной инфляции, опубликованные Рос-
статом. На неделе с 16 по 22 мая 
2023 года цены выросли на 0,04%. 
Среднесуточный рост цен замедлил-
ся до 0,006% с 0,008% неделей ра-
нее. Впрочем, без волатильных ком-
понент (овощей и авиаперелетов) 
он составил, по оценкам аналитиков 
Telegram-канала MMI, 0,14% против 
0,10% и 0,08% двумя неделями ра-
нее — то есть инфляция, очищен-
ная от волатильных компонент, про-
должает разгоняться. Качественные 
оценки ожидаемой инфляции на год 
и месяц вперед в мае, как отмеча-
ют в ЦБ, также несколько увеличи-
лись — большая, чем в прошлом ме-
сяце, доля респондентов указала, 
что цены будут расти быстрее, чем 
сейчас, или вырастут очень сильно.

Индекс потребительских на-
строений, измеряемый ЦБ, в мае 
чуть снизился (на 2,2 пункта к апре-
лю) после шести месяцев роста 
и вернулся к уровню марта 2023 
года, оставаясь вблизи максимумов 
с первой половины 2018 года. Сни-
жение произошло за счет ухудше-
ния ожиданий экономического по-
ложения страны и личного матери-
ального положения респондентов. 
Оценки текущего состояния почти 
стабильны в его обоих компонен-
тах: фактического изменения мате-
риального положения за год и бла-
гоприятности текущего момента для 
крупных покупок.

Артем Чугунов

ОЖИДАЕМАЯ И НАБЛЮДАЕМАЯ
ИНФЛЯЦИЯ ПО ПОДГРУППАМ
РЕСПОНДЕНТОВ (МЕДИЙНАЯ ОЦЕНКА)
ИСТОЧНИКИ: ООО «ИНФОМ», РАСЧЕТЫ БАНКА РОССИИ.
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Отчет Федеральной налоговой службы 
(ФНС) в Совете федерации совпал с рас-
смотрением сенаторами закона о реше-
нии главной налоговой проблемы начала 
этого года — задержки зачисления НДФЛ 
в региональные бюджеты из-за запу-
ска механизма единого налогового счета 
(ЕНС). Глава службы Даниил Егоров оце-
нил сумму недополученного регионами 
НДФЛ в 188 млрд руб.— эти деньги дойдут 
до бюджетов до конца года. В остальном 
налоговое ведомство считает проблемы 
ЕНС в целом решенными — ранее ограни-
ченные в функционале личные кабинеты 
налогоплательщиков открываются, а сум-
мы зачисленных с ошибками платежей 
стремительно сокращаются.

Отчет главы ФНС Даниила Егорова в Сове-
те федерации в значительной мере был по-
священ состоянию механизма единого нало-
гового счета, внедренного в РФ с 1 января это-
го года. Напомним, речь идет о формировании 
баланса всех начислений и платежей налого-
плательщика — суммы перечисляются на еди-
ный счет в казначействе (с указанием лишь 
суммы и ИНН), а налоговые органы сами рас-
пределяют их в счет уплаты всех налогов. Пе-
реход на ЕНС, по словам Даниила Егорова, со-
стоялся, но «реализация проекта пошла не так, 
как мы того ожидали».

Прежде чем перейти к проблемам, глава 
ФНС напомнил сенаторам о причинах вве-
дения ЕНС — в частности, о массовых ошиб-
ках в платежах в бюджет. Ранее ежегодно из 
650 млн таких платежей 80 млн были ошибоч-
ными. За январь—апрель 2023 года количе-
ство подобных поступлений сократилось в 2,5 
раза, а в целом количество налоговых плате-
жей — почти вдвое. 

Даниил Егоров сообщил, что сейчас по-
степенно открываются ранее «приморожен-

ные» личные кабинеты налогоплательщиков. 
Напомним, ФНС закрывала доступ к инфор-
мации о расчетах с бюджетом из-за того, что 
часть предпринимателей столкнулась с нео-
боснованным отображением налоговых за-
долженностей в своих личных кабинетах. 
Из-за этого даже вводился мораторий на взы-
скание недоимок до завершения сверок меж-

ду налогоплательщиками и налоговиками 
(см. „Ъ“ от 31 января и 31 марта). Причиной 
проблем Даниил Егоров вчера назвал «ошиб-
ки в коде». Сейчас, по его словам, уже откры-
ты личные кабинеты 46 млн физических лиц, 
70 тыс. юрлиц и 800 тыс. индивидуальных 
предпринимателей.

Проблемы регионов, которые столкнулись 
с кассовыми разрывами из-за задержек в рас-
пределении единого налогового платежа, судя 
по всему, потребуют больше времени для уре-
гулирования. Речь идет о недополученных ре-
гиональными и местными бюджетами сум-

мах НДФЛ, из-за того, что прежде всего они на-
правлялись на погашение недоимок налого-
плательщиков по иным налогам. Для реше-
ния этой проблемы вчера сенаторы одобрили 
ранее принятый Госдумой закон о приоритет-
ном и ускоренном зачислении НДФЛ в бюдже-
ты (см. „Ъ“ от 18 мая).

В развитие этой темы правительство, как 
сообщил Даниил Егоров, подготовило другой 
законопроект, предполагающий сохранение 
в распоряжении регионов переплат по нало-
гам до завершения камеральных проверок де-
клараций или поступления заявления от нало-
гоплательщика о возврате. Также будет пред-
усмотрена возможность для компаний—нало-
говых агентов дважды в месяц предоставлять 
уведомления об исчисленных суммах НДФЛ 
(и соответственно, так же часто перечислять их 
в бюджеты — а не один раз в месяц, как сейчас).

Говоря о динамике поступления налоговых 
доходов в бюджеты субъектов РФ в целом, Да-
ниил Егоров заявил, что большая часть про-
блем преодолена. Поступления в региональ-
ные бюджеты в январе—апреле выросли до 
5,5 трлн руб.— на 10% в годовом выражении 
(с учетом остатка на едином счете). Уменьше-
ние же доходов от НДФЛ, по его словам, было 
связано с целым рядом причин. Из-за увели-
чения скорости возврата переплат поступле-
ния снизились на 99 млрд руб., в силу сниже-
ния доходов от дивидендов — на 58 млрд руб., 
из-за изменения сроков начисления — еще на 
47 млрд руб. Наибольший же минус бюдже-
там — 188 млрд руб.— дало погашение задол-
женности по иным налогам за счет НДФЛ из-за 
правил распределения средств в рамках ЕНС. 
До конца года, заверил Даниил Егоров, «эти 
деньги будут равномерно направлены в дохо-
ды по подоходному налогу — и этот вопрос бу-
дет окончательно закрыт».

Евгения Крючкова

ФНС починила ЕНС
Налоговая служба отчиталась перед сенаторами

Глава ФНС Даниил Егоров сообщил 
сенаторам о сокращении количества 
ошибочных платежей после введе-
ния механизма единого налогового 
счета  ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Опрошенные „Ъ“ представители кадро-
вых агентств фиксируют сложности с под-
бором топ-менеджеров для российских 
организаций. Главная причина — отъезд 
значительного числа руководителей за ру-
беж, второстепенная — зачастую компа-
нии сейчас нуждаются в редких управлен-
ческих компетенциях. Для того чтобы «за-
крыть» необходимые позиции, компании 
готовы увеличивать зарплатные предло-
жения, перестраивать структуру подраз-
делений или идти навстречу кандидатам, 
работающим в удаленном режиме или 
даже на другие организации. 

На российском рынке труда складывается 
дефицит топ-менеджеров, считают опрошен-
ные „Ъ“ кадровые агентства. Главной причи-
ной этого они называют эмиграцию, но свою 
роль играет и рост спроса, особенно — на но-
вые компетенции. 

Партнер рекрутинговой компании Corner-
stone Ольга Ворошилова отмечает, что за послед-
ний год спрос на топ-менеджеров вырос. «Если 
смотреть на число запросов, то их стало почти 

в два раза больше»,— говорит она. В первую оче-
редь управленцев ищут компании, занимаю-
щиеся нефтедобычей, металлами, химическим 
производством, агробизнесом. По данным Cor-
nerstone, средний срок закрытия такой вакан-
сии вырос в два раза — с трех до шести месяцев. 

На рост спроса наложился кризис предло-
жения — как отмечает управляющий партнер 
рекрутингового агентства «Руспартнерс» Дина 
Акимова, из страны уехало значительное число 
управленцев — и, в отличие от сотрудников сред-
него звена, они уезжали ближе к концу прошло-
го года. «По нашим оценкам, в сегменте топ-ме-
неджеров с зарплатой свыше 60 млн руб. в год уе-
хала примерно треть, 20–60 млн руб.— пример-
но четверть»,— говорит рекрутер. «В отдельных 
категориях топ-менеджеров наш список возмож-
ных кандидатов на открытую вакансию из-за 
массовых отъездов сократился вдвое»,— говорит 
управляющий партнер консалтинговой компа-
нии RosExpert Оксана Морсина. 

Другая причина усложнения процесса под-
бора управленческих кадров — новые требо-
вания к топ-менеджерам. «В прошлые годы ос-

новной спрос был на так называемых визио-
неров, на людей, способных к стратегическо-
му мышлению в глобальных масштабах. Сей-
час же, наоборот, нужны максимально праг-
матичные, максимально брутальные анти-
кризисные лидеры, которые могут быстро ре-
шать бизнес-задачи в условиях нехватки вре-
мени и информации»,— говорит госпожа Мор-
сина. «Нужны те, кто готов воспринимать ра-
боту как построение карточного домика: вот 
ввели санкции и нужно что-то переделывать, 
вот обвалилась логистика — и опять все снача-
ла»,— говорит Дина Акимова. 

При этом, как отмечает директор депар-
тамента корпоративного обучения школы 
управления «Сколково» Денис Конанчук, гово-
рить о том, что топ-менеджеры готовы массово 
трансформировать свои навыки в ответ на за-
прос рынка, еще рано — для многих в нынеш-
них условиях неопределенности инвестиции 
в образование выглядят неокупаемыми. 

Компании выбирают разные способы ре-
шения проблемы дефицита управленцев. 
Кто-то, отмечает Дина Акимова, понимая, что 

подходящего руководителя не найти, пере-
страивает структуру компании так, чтобы не-
закрытых позиций стало меньше. Кто-то готов 
разрешить уехавшим работать удаленно или 
приезжая в РФ периодически. Некоторые даже 
готовы рассматривать вариант, когда топ-ме-
неджер трудится одновременно в двух ком-
паниях, не конфликтующих по бизнесу,— 
и в перспективе спрос на такие решения будет 
только расти, считает Оксана Морсина.

Еще один способ повысить привлекатель-
ность рабочего места — увеличение зарплатно-
го предложения. Зарплаты топ-менеджеров, по 
словам Дины Акимовой, уже выросли на 30–
50%, и это не предел. «Помимо необходимости 
конкурировать за кадры, к увеличению зар-
плат компании подталкивает и изменившая-
ся практика вознаграждения топ-менеджеров. 
Если раньше им можно было в качестве бонуса 
предложить акции компании, то теперь, с уче-
том состояния российского рынка ценных бу-
маг, это приходится закладывать в постоянную 
часть зарплаты»,— добавляет она. 

Анастасия Мануйлова

А топ уже далече
Массовая эмиграция и запрос на новые навыки породили дефицит управленцев

Предполагается, что запуск и использова-
ние в трансграничных расчетах цифровых 
валют сможет повысить скорость переводов 
и снизить трансакционные издержки. Законо-
проект об использовании цифрового рубля бу-
дет принят в первом чтении в июне, сообщил 
глава комитета Госдумы по финансовому рын-
ку Анатолий Аксаков.

По словам Ксении Юдаевой, особенности 
проведения таких операций уже рассматри-
ваются международными финансовыми ор-
ганизациями — 90% мировых центробанков 
экспериментируют с созданием цифровых ва-
лют, технологически возможно и их использо-
вание в международных расчетах — при этом 
для нужд трансграничных расчетов рассма-
тривается и возможность внедрения «специ-
альных цифровых валют», к которым смогут 
иметь доступ иностранцы. Экспертам пред-
стоит решить и вопросы курсообразования 
при таких операциях, добавила первый зам-
пред ЦБ. В Казахстане использование цифро-

вых валют в трансграничных расчетах плани-
руют протестировать уже в этом году. «Цифро-
вые валюты позволят создать фундаменталь-
но новый механизм осуществления расчетов 
между странами»,— заявил заместитель пред-
седателя Нацбанка Казахстана Берик Шолпан-
кулов. По его словам, сейчас национальный 
регулятор готовит «пилот» по запуску плат-
формы «цифровой тенге» для расчетов по со-
циальным выплатам и госзакупкам. 

Пока же двустороннюю торговлю в нацвалю-
тах ограничивает в первую очередь баланс объ-
емов импорта и экспорта — использование на-
цвалют возможно только в той части, где торгов-
ля сбалансирована — поэтому участники рын-
ка предпочитают работать в «универсальных» 
долларе и евро. Расчеты в национальных валю-
тах, впрочем, могут быть только временным ре-
шением — в долгосрочной перспективе потре-
буется расширение клиринговой зоны, отмеча-
ет руководитель направления анализа денеж-
но-кредитной политики ЦМАКП Олег Солнцев. 

Для российских компаний единственной 
«дружественной» валютой с большими обо-

ротами как по экспортным, так и по импорт-
ным операциям сейчас выступает юань — но 
из-за сохранения капитальных ограничений 
в КНР операции между оншорным (матери-
ковым) и офшорным (гонконгским) рынками 
по-прежнему затруднены. Это разграничение 
сказывается и на российском рынке валют-
ных свопов — их объем ограничен офшорны-
ми юанями, которые уже есть на счетах в бан-
ках в России: континентальные китайские 
банки свои средства на этот рынок не выводят, 
отметила Ксения Юдаева. В международных 
же внешнеторговых платежах и резервах доля 
юаня пока составляет всего 2,3%, хотя об уве-
личении использования китайской валюты 
заявляют страны Латинской Америки и Ближ-
него Востока,— это может привести к усиле-
нию юаня как валюты развивающихся стран 
«Юга и Востока». Во внешнем же обороте Ки-
тая с учетом Гонконга доля юаня уже превыси-
ла долю доллара США (48% против 47%), заме-
тила госпожа Юдаева.

Операции же в остальных валютах раз-
вивающихся стран фактически ограничены 

сбалансированной частью торгового оборо-
та, а также — жесткими мерами националь-
ного валютного контроля, что зачастую сти-
мулирует экспортеров зарабатывать выручку 
в резервных валютах (это, в частности, тормо-
зит использование индийской рупии в расче-
тах за российский экспорт в Индию). В ЕАЭС, 
впрочем, доля нацвалют в расчетах между 
странами в прошлом году увеличилась до 
79% (с 74–75%) — и, хотя для таких операций 
нет административных барьеров, необходи-
мо снижение рисков и издержек при проведе-
нии расчетов, заявил министр ЕЭК по эконо-
мике и финансовой политике Бакытжан Са-
гинтаев. Пока препятствиями являются в пер-
вую очередь высокая волатильность курсов 
и низкая ликвидность рынков, поэтому кур-
сы по валютным парам зачастую устанавли-
ваются через кросс-курсы к доллару США. Од-
нако перспективы прямой торговли есть — 
спрос на операции в тенге и рублях на казах-
станской и московской биржах растет, доба-
вил министр. 

Татьяна Едовина

На рубль-тенге рассчитайся
с1
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— Общий ВВП государств Евразийско-
го союза за 2022 год сократился, но сокра-
тился на 1,6%. А некоторые эксперты там, 
как у нас в народе говорят, «за бугром», 
предсказывали совсем другой сценарий, 
обвальный сценарий! Ничего подобно-
го не происходит и не произошло и уже 
явно не произойдет (да, вот этого особен-
но хотелось бы, но уверенность что-то не 
является заразительной.— А. К.). Напом-
ню, уже и наши эксперты, и международ-
ные для России показывают рост ВВП. 
Сначала говорили о 0,7%. Напомню, что 
в ведущих экономиках Евросоюза минус 
показывают эксперты на текущий год! 
У нас сначала говорили плюс 0,7, теперь 
уже говорят плюс 1,5, а может быть, к 2%! 

Здесь, на сцене, сидели его партнеры 
по ЕАЭС, и он, говоря про них, обращал-
ся к залу: 

— Ни для кого не секрет, что наши за-
падные оппоненты пытаются уговорами, 
различными посулами, шантажом заста-
вить многих наших партнеров свернуть 
выгодное сотрудничество с Россией. При 
этом их совершенно не волнует, какие 
убытки это принесет соответствующим 
государствам и их народам!

Но на самом деле Владимир Путин об-
ращался именно к ним, сидящим на сце-
не. В конце концов, смысл этой встре-
чи состоял в том, чтобы удержать коллег 
в своей орбите, сделать все, чтобы они не 
свернули такое выгодное сотрудничество 
с Россией. 

— Отмечу в этой связи,— продолжал 
президент России,— что Россия всег-
да ответственно и добросовестно подхо-
дит к взаимодействию со всеми страна-
ми, и мы выполняем в полном объеме, 
хочу это подчеркнуть, в полном объеме 
и в срок выполняем договоренности, при-
нятые в рамках Евразийского экономиче-
ского союза. Да и вообще наши договорен-
ности мы выполняем в полном объеме.

Вице-премьер Мгер Григорян при голо-
совании по последнему пункту по край-
ней мере воздержался бы. 

— Не хочется сейчас возвращаться 
к тому, о чем постоянно и много вещали 
наши оппоненты — по поводу энергети-
ческого кризиса в Европе. Но я хочу еще 
раз вспомнить: а кто виноват в этом? — 
вернулся Владимир Путин.— Да, кризис 
был. Сейчас, слава богу, цены на энерго-
носители там приближаются к эконо-
мически обоснованным. Но кто вино-
ват в том, что произошло? «Северный по-
ток-1» взорвали. «Северный поток-2» не от-
крыли. Газовый маршрут Ямал—Европа 
через Польшу Польша закрыла. Мы, что 
ли, закрыли? Они же закрыли! Две нит-
ки газопровода через Украину — Украи-
на одну из них закрыла. Не мы же это сде-
лали. Кстати говоря, по второй нитке мы 
же поставляем газ в Европу, а Украина, не-
смотря на то что называет нас агрессором, 
благополучно кассирует деньги за тран-
зит! Мы все свои обязательства выпол-
няем в полном объеме, хочу это подчерк-
нуть. И конечно, делаем и будем это де-
лать в первую очередь в отношении стран 
Евразийского экономического союза.

Впрочем, Владимир Путин сам сказал, 
что сейчас цены приближаются к эконо-
мически обоснованным. Не означает ли 
это, что в Евросоюзе знали, что делали? 
Видимо, не означает. 

С Александром Лукашенко у Владими-
ра Путина завязался было познаватель-
ный диалог. 

Глава бюро РСПП хотел, видимо, краси-
во представить президента Белоруссии — 
как одного из «патриархов интеграци-
онных процессов на постсоветском про-
странстве не в меньшей степени, чем пре-
зидент Назарбаев».

Господин Назарбаев причем раньше, 
чем господин Лукашенко, высказал идею 
создать такое объединение, как полагает 
господин Шохин. 

И это все не понравилось президенту 
Белоруссии, который для начала назвал 
слово «модератор» матерным. В каком-то 
смысле, грубо говоря, послал по матуш-
ке и Александра Шохина (а не надо бы). 
Но, скорее всего, ему слово «модератор» 
напомнило что-то свое (даже не знаю что).

— Александр Николаевич, хорошо, 
спасибо, что вы окунули нас в историю 
евразийства нашего,— кивнул президент 
Белоруссии.— Если уж говорить откро-
венно, я, как человек бывалый, присут-
ствовал у истоков многих процессов... Так 
вот, должен вам подсказать, что наше ев-
разийство и ЕврАзЭС, нынешний ЕАЭС, 
начинался на кухне у президента Пути-
на — это действительно было так, он здесь 
присутствует, подтвердит... И тогда замы-
сел был хорош! Я помню, когда он пригла-
сил нас домой.

Судя по непроницаемому лицу го-
сподина Путина, он не помнил (или оно 
было просто непроницаемым.). И надо 
отдать должное Александру Лукашен-
ко, который не отдал пальму первенст-
ва в этом вопросе Нурсултану Назарбае-
ву (хотя, казалось, каноническая версия 
насчет его исторического выступления 
в МГУ в марте 1994 года уже давно усто-
ялась, и прежде всего именно благода-
ря энтузиазму самого Нурсултана Назар-
баева, который много и с удовольствием 
рассказывал об этом выступлении) и не 
взял себе, а решив, что не доставайся же 
ты никому из нас двоих, вручил ее Влади-
миру Путину, который, кажется, не соби-
рался дорожить ею. 

Похоже, не в последнюю очередь по-
тому, что, рассказав про кухню (и где бы 
они ее там взяли? Может, хоть в столовой? 

Чего они на кухне-то ютились? Да и вооб-
ще, Александр Лукашенко стал президен-
том в июле 1994 года, а господин Назар-
баев произнес свою речь в марте. То есть 
что-то все же не сходится), пришлось бы 
рассказать еще про что-нибудь? 

В том числе и про то, что дальше рас-
сказывал Александр Лукашенко: 

— Особенность этого момента заклю-
чалась в том, что с нами тогда была Украи-
на, Леонид Данилович Кучма. Хотя я свое-
му коллеге (то есть Владимиру Путину.— 
А. К.) говорил, что из этого вряд ли что-то 
получится в силу той ситуации, кото-
рая уже тогда начала складываться у нас 
на постсоветском пространстве и здесь, 
в нашем регионе, но тем не менее аж 28, 
по-моему, документов, Владимир Влади-
мирович, мы разработали вместе с Украи-
ной. Но потом Украина от этого процесса, 
как я и полагал, отошла.

Александр Лукашенко, как обычно, 
предвидел все. И продолжает предвидеть. 

— Заслуга Нурсултана Абишевича,— 
решил все-таки президент Белоруссии 
определить место и президенту Казах-
стана,— заключается в том, что, как бы 
мы ни пытались порой, особенно Россия 
в те времена, придать нашему союзу не-
кий политический характер, может быть, 
чуть-чуть военно-политический харак-
тер, он, Нурсултан Абишевич, всегда дер-
жал нас в рамках экономического союза. 
Ни шагу ни влево, ни вправо: мы созда-
ем экономический союз, поэтому только 
экономика! А поскольку решения прини-
мались всегда консенсусом, мы пришли 
к тому, что имеем на сегодняшний день.

Но Александр Лукашенко всегда дума-
ет о чем-то большем:

— На наш взгляд, совмещение интег-
рационных усилий в формате нашего Ев-
разийского союза, ШОС и БРИКС будет 
способствовать созданию крупнейшей 
коалиции государств. Если мы, как в на-
роде говорят, не прошлепаем, если мы не 
проспим!

Мгновенно стало ясно, что он имеет 
в виду, когда признается, что можно все 
проспать:

— К примеру, в БРИКС сегодня по-
ступило, Владимир Владимирович, на-
верное, больше десятка уже заявлений, 
а может, и больше: страны хотят всту-
пить в БРИКС, хотят объединиться, видят 
в этом будущее! То же самое происходит 
в Шанхайской организации сотрудни-
чества! Ну а мы в ШОС, и они в БРИКС... 
Россия является членом БРИКС... Они 
что?! — Александр Лукашенко разволно-
вался и стал непонятен.— А там полное 
торможение! Там все отдано на откуп тем 
чиновникам, которые якобы управляют 
в аппаратах этих структур.

Тут главное в том, что Белоруссия не яв-
ляет членом ни БРИКС, ни ШОС. 

Не дают пока вступить Белоруссии ни 
туда, ни сюда. В этом была главная пре-
тензия. Вроде бы чиновники тормозят, 

но, как сказано, «якобы», то есть на самом 
деле для президента Белоруссии понятно, 
что бери выше. 

— А сегодня момент такой, что надо не 
идти, а бежать, и побыстрее надо желаю-
щих, скажу прямо, подбирать под себя! — 
продолжал президент Белоруссии аги-
тировать за себя и свою страну.— И тог-
да, если бы БРИКС развернулся, если бы 
ШОС развернулась,— посмотрите, почти 
40% мирового экономического потенци-
ала уже накопила Шанхайская организа-
ция сотрудничества и какое количество 
там населения! Если бы эти организации 
действовали быстрее, совершенно иная 
политика была бы в Организации Объ-
единенных Наций! Мы ее все чаще кри-
тикуем, но, к сожалению, заместить ООН 
сегодня нечем! Можно критиковать, но 
взамен ничего нет. Ну так не ради заме-
ны, а ради того, чтобы посмотреть, что бу-
дет дальше, нам надо быстрее идти в этом 
плане. Не столько нам, Беларуси, а им — 
крупным государствам БРИКС и ШОС. 
Упустим время — мы его никогда не на-
верстаем! Тот, кто сейчас быстрее бежит, 
тот будет в авангарде в течение пары де-
сятков лет! Поэтому надо совместить ин-
теграционные усилия. 

Финишировал Александр Лукашенко 
неожиданно:

— Я не зря поднимаю этот вопрос... Как 
раз Россия может стать очень сильным ло-
комотивом и в ШОС, и в БРИКС в прида-
нии динамики развитию этих организа-
ций и, возможно,— о чем мечтает про-
грессивное человечество — и в будущем 
объединении их!

Термины из советского прошлого (или 
будущего) возвращаются в жизнь стреми-
тельно и, кажется, неумолимо. «Прогрес-
сивное человечество» тому свидетель. 

— Россия должна быть очень актив-
ной,— просто давил на Владимира Пути-
на Александр Лукашенко,— авторитет ее 
огромен, несмотря на то что Запад кри-
чит во всех средствах массовой инфор-
мации против России. Россия рискнула 
бросить вызов однополярному миру, Рос-
сия идет в авангарде этих процессов! Ну 
и мы рядом!

Последняя фраза была ключевой. 
Вскоре Александр Лукашенко уже ни-

чего и не скрывал про Советский Союз:
— Мы стоим на плечах того, что было 

создано в Советском Союзе! Белоруссия 
развивалась именно как высокотехноло-
гичная республика, где была электрони-
ка, оптика, математика и прочее, беспи-
лотники, которые сегодня летают, систе-
мы радиоэлектронной борьбы, если гово-
рить об армии. Советский Союз у нас это 
развивал! И наша заслуга состояла в том, 
моя в том числе, что мы это сохранили, 
как бы ни было сложно. Да, немножко по-
отстали. Я часто привожу пример, с прези-
дентом России часто встречаемся, он все 
время говорит: ты знаешь, вот микроэлек-
троника, 0,7 нанометра…

— Пока нет у нас, но подойдем к это-
му,— перебил его господин Путин, кото-
рому вряд ли, судя по его виду, нравилась 
вся эта опять фонтаном бившая из Алек-
сандра Лукашенко откровенность.

— Я говорю, производят в мире,— по-
правился президент Белоруссии. 

— Да,— согласился Владимир Путин. 
— И он всегда говорит: 0,7! — обрадо-

вался Александр Лукашенко.— А у нас, 
говорит, нет! Я говорю: хорошо, мы бу-
дем объединяться, сделаем эту микроэ-
лектронику! Объединяем с Россией, мно-
го делаем вместе!

И Александр Лукашенко продолжил, 
причем он однажды рассказывал про это, 
но не так доходчиво: 

— Я поехал к конструкторам и тоже так 
начал говорить: вот президент России нас 
упрекает, что мы же должны это делать, 
а мы это не делаем! И один конструктор — 
я вот за что купил, за то продаю,— он мне 
говорит: Александр Григорьевич, вы пере-
дайте Владимиру Владимировичу: что вы 
расстраиваетесь?! Вы хотите, чтобы на на-
ших чипах летал самолет и ракеты? Я го-
ворю: ну да, конечно, надо, американцы 
же нам не будут поставлять. Он говорит: 
хорошо, у нас чипы чуть-чуть побольше, 
но впихнем мы!.. Дословно! Впихнем мы 
этот прибор в крыло самолета! 

Какого бы размера ни были эти 
чипы. Ну крыло будет побольше, в кон-
це концов. 

— Летают же до сих пор, и будут летать. 
Это человек, который создает это все. Зна-
ет, как это делать! Вот он мне ответил на 
этот вопрос. 

И попробовал бы не ответить. 
— Поэтому не надо умирать, что мы 

где-то поотстали,— надо бежать, надо 
догонять и надо создавать! — на пози-
тиве, как обычно, закончил президент 
Белоруссии. 

От президента Казахстана Касым-Жо-
марта Токаева теперь, после ПМЭФ-2022, 
на публичных мероприятиях постоян-
но ожидаешь какого-нибудь сюрприза. 
И ведь он снова не подвел. Усыпив бди-
тельность модератора (простите за матер-
ное слово) Александра Шохина и прези-
дента России Владимира Путина ритуаль-
ными реверансами в адрес ЕАЭС, прези-
дент Казахстана вдруг заявил: 

— В мировой политической истории 
создан уникальный прецедент или фено-
мен, как хотите,— создание государства 
по формуле «две страны—одно государ-
ство» с единым политическим, юридиче-
ским, военным, экономическим, валют-
ным, культурным, гуманитарным про-
странством. С единым союзным прави-
тельством, с единым союзным парламен-
том, и, я извиняюсь, даже ядерное ору-
жие одно на двоих сейчас. 

Президент Белоруссии нехорошо 
улыбнулся. Нет, на троих у нас ничего 
не будет, казалось, почти вслух произ-
носил он. 

— Поэтому и есть другой уровень ин-
теграции, представленный Казахстаном, 
Кыргызстаном, Арменией, и с этой реаль-
ностью нам нужно считаться: как мы бу-
дем работать в этих условиях,— невоз-
мутимо продолжал Касым-Жомарт Тока-
ев.— Это вопрос концептуальный, нам 
нужно, я думаю, в том числе на этом эко-
номическом форуме обсудить данную 
проблему.

То есть он понимает это как проблему 
для ЕАЭС. И не способна ли она, полага-
ет президент Казахстана, расколоть этот 
с утра еще нерушимый союз?

До сих пор так вопрос не ставил никто. 
Казалось, что это нормально: особые дву-
сторонние отношения России и Белорус-
сии, возникшие еще, казалось, даже до 
всякого ЕАЭС (но это неточно). 

А теперь уже не так. Касым-Жомарт То-
каев ставит вопрос ребром. И уже на сле-
дующий день придется давать, видимо, 
какой-то ответ, и тоже ребром. 

Иначе что, пропустить еще один (как 
на ПМЭФ), да такой силы удар?

Владимир Путин еще нашел бы аргу-
менты, почему стоит это не заметить. 

Но не Александр Лукашенко.
Андрей Колесников

Нечто евразумительное

Не все выдержали марафон из выступлений пяти лидеров  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Касым-Жомарту Токаеву было не очень удобно конспектировать  
речь Владимира Путина  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В последнее время часто звучит призыв отменить статью 13 
Конституции РФ, запрещающую государственную или обя-
зательную идеологию. Предлагается даже внести в Консти-
туцию базовые принципы некой новой идеологии.

Очевидно, что статья 13 была прописана в Конституции 
1993 года, чтобы окончательно похоронить коммунистиче-
скую идеологию, господствовавшую семь десятилетий. Но 
возникает естественный вопрос: может ли государство и об-
щество существовать вовсе без идеологии? Выдающийся со-
ветский, российский правовед академик Кудрявцев, столе-
тие со дня его рождения только что было отмечено, на са-
мом закате советской власти, когда коммунистическая иде-
ология была уже мертва, писал о неминуемости рождения 
новой идеологии. Кудрявцев полагал, что эта новая идеоло-
гия будет рождена внутренними социальными силами. Выш-
ло несколько иначе.

Любые сложные общества формируются и направляют-
ся четырьмя переплетенными видами социальной власти: 
политической, экономической, военной и идеологической. 
(Я следую здесь Майклу Манну — одному из ведущих сов-
ременных социологов.) Идеология — это нормы и ценно-
сти, разделяемые членами общества, это атмосфера, воздух, 
эфир; что можно, а что нельзя, что поощряется государством, 
обществом или отдельными группами общества, а что пори-
цается или даже запрещается. Идеология задает координа-
ты жизни общества и индивидуума. Идеология — это власть!

После краха советского режима социальная жизнь не 
была деидеологизирована. Напротив, была выстроена мощ-
ная идеологическая система, влияющая, часто решающим 
образом, на экономику, образование, культуру, даже на во-
енную сферу.

В правительстве — так называемый либеральный блок, 
вызывающий неизменные симпатии «просвещенной» пу-
блики. Мог меняться персональный состав этого блока, но 
не направление деятельности. Этот блок поддерживался не-
сколькими научными центрами, а в публичном поле десят-
ками СМИ. Экономическая дискуссия стала невозможной. 
При коммунистической власти с оппонентами и диссиден-
тами, не признающими догматический марксизм, хотя бы 
боролись, их как-то воспринимали, теперь же до разговора 
с «мракобесами» прогрессисты не опускались, их просто иг-
норировали.

Несколько университетов стали идеологической кузни-
цей кадров. Учебные программы и учебники заботливо по-
ставлялись многочисленными зарубежными фондами, са-
мые способные молодые сотрудники стажировались в со-
лидных мировых университетах. Выросло новое поколе-
ние экономистов и управленцев, учившихся в ведущих рос-
сийских университетах или за границей. Формально они 
получили хорошее образование. Но только это образование 
идеологически выверено: среда, в которую они были погру-
жены,— их руководители, научные авторитеты, заказчи-
ки, тексты и проч.,— имеет четко выраженный идеологи-
ческий уклон.

В культурной сфере система фестивалей, выставок, пре-
мий, обслуживаемая корпорацией критиков предписанных 
взглядов, создала стандарты, только и следуя которым мож-
но достичь успеха.

Идеология влияла даже на военную власть: реформа ар-
мии по западному образцу не предполагала длительных бо-
евых действий; или вспомним попытку купить «Мистрали» 
у «дружественной» Франции.

Эта конструкция, обладающая властью, никак формаль-
но не обозначена в общественно-политическом поле. Это не 
партия, не общественная организация, даже не клуб. Она 
будто бы вне политики. Ее вовсе как бы и нет. Но деятели, 
причастные к этой конструкции, хорошо чувствуют, кто 
свой, а кто чужой.

Новая идеология не выросла внутри страны, как предпо-
лагал академик Кудрявцев, большей частью она была при-
внесена извне. Эту идеологию у нас принято называть либе-
рализмом, что, на мой взгляд, несколько оскорбительно для 
классического подлинного либерализма. Правильнее было 
бы назвать эту идеологию туземным либерализмом — специ-
альный экспортный вариант для слабых стран. И Россия, ко-
нечно, не единственная страна, которой она была навязана.

Крейг Калхун вспоминал игру в наперсток. Сначала шо-
ковый переход к рынку, который будто бы очень быстро ре-
шит все экономические проблемы и поднимет благосостоя-
ние людей. Не получилось? Ах, так у вас плохо с демократи-
ческими институтами, надо вам поскорее проводить глубо-
кую демократизацию. Опять не выходит? Значит, у вас про-
блемы с вашей культурой и традициями — они не позволя-
ют вам построить современное развитое общество, меняй-
те культуру.

Что теперь? Прошлая идеологическая конструкция разру-
шается. Идет борьба с носителями старой псевдолибераль-
ной идеологии: некоторые деятели объявлены иностранны-
ми агентами, кто-то уехал, за границей то ли пять, то ли во-
семь бывших вице-премьеров, корректируется политика ве-
дущих университетов, пишутся новые учебники истории.

Принятые в прошлом году политические и военные ре-
шения имеют стратегическое основание. Старая идеология 
работала на встраивание России в Запад. Новая предполага-
ет суверенитет и противостояние Западу. Более того, новая 
идеология будет претендовать на мировую альтернативу. За-
пад больше не контролирует весь мир. И даже не в силу эко-
номических причин, а потому что он утратил моральное ли-
дерство. Если притязания Запада на отстаивание «общих» 
для всего мира интересов отвергаются, то это уже не гегемо-
ния, а ее провал.

Новой идеологии еще нет, она только начала создавать-
ся, известный список из 17 ценностей — лишь указание на-
правления возможного поиска. Разработка идеологии и ее 
укоренение в обществе займет немало времени, поэтому 
внесение поправок идеологического толка в Конституцию 
представляется преждевременным.

Идеология — это нормы 
и ценности, разделяемые 
членами общества, это 
атмосфера, воздух, эфир

Валерий Фадеев,
cоветник президента

Это вопрос  
о власти
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Конституционный суд (КС) признал недопу-
стимым предоставление осужденным, на-
ходящимся в СИЗО, площади меньшего раз-
мера, чем полагается находящимся там же 
обвиняемым и подозреваемым. Об этом го-
ворится в опубликованном в среду решении 
суда. Поводом для проверки соответствую-
щей нормы Уголовно-исполнительного ко-
декса (УИК) стала жалоба Максима Писка-
рева на неравенство между сидельцами: 
если подозреваемым и обвиняемым по за-
кону гарантировано не менее 4 кв. м, то ока-
завшимся в СИЗО осужденным — вдвое 
меньше. Для случаев, когда «жилплощадь» 
не дотягивает до общего норматива, можно 
ввести льготный зачет времени, проведен-
ного в СИЗО, указал КС.

Осужденных должны содержать в СИЗО на 
тех же условиях, что и следственно-арестован-
ных, говорится в новом постановлении КС. Та-
кой вывод суд сделал по итогам рассмотрения 
жалобы Максима Пискарева, который просил 
проверить конституционность ч. 3 ст. 77.1 УИК.

Господин Пискарев был осужден на пять 
лет лишения свободы с отбыванием наказа-
ния в исправительной колонии строгого ре-
жима в Сургуте. Он должен был выйти на 
свободу в апреле 2018 года, но летом 2017-го 
в связи с расследованием нового уголовно-
го дела его перевели в СИЗО-1 Архангель-
ской области. А в 2020 году Максим Пискарев 
обратился в суд с иском к ФСИН о взыскании 
компенсации за ненадлежащие условия со-
держания под стражей в СИЗО-1 Архангель-
ской области. Он жаловался на нарушение 
санитарных норм площади при содержании 
в общих камерах изолятора. По закону о со-
держании под стражей обвиняемых и подо-
зреваемых на каждого обитателя камеры 
должно приходиться не менее 4 кв. м площа-
ди, но заявитель провел восемь месяцев в ка-
мере площадью 40 кв. м, где в разное время 
содержалось от 9 до 20 человек. Суд пришел 
к выводу, что истец был переведен в следст-
венный изолятор в качестве осужденного, со-
держащегося в СИЗО на условиях отбывания 
наказания в исправительном учреждении, 
а там ему полагается 2 кв. м. С таким реше-
нием согласились и вышестоящие суды, по-
скольку законодательство предусматривает 

разные нормы «жилплощади» для сидящих 
в СИЗО и в исправительной колонии.

Однако КС услышал аргументы заявителя, ко-
торый в своей жалобе подчеркивал, что даже пре-
бывание в СИЗО на площади менее 3 кв. м рос-
сийскими судами приравнивается к пыточным. 
Получается, что спорная норма позволяет факти-
чески на законных основаниях подвергать осу-
жденных пыткам и бесчеловечному обраще-
нию, возмущался Максим Пискарев. КС с ним 
согласился. Осужденные к лишению свободы 
с отбыванием наказания в исправительной ко-
лонии, оставленные в СИЗО или переведенные 
туда, должны помещаться в те же условия, что 
и заключенные под стражу подозреваемые, об-
виняемые, говорится в решении суда. При этом 
КС пришел к выводу, что оспоренная господином 
Пискаревым норма не противоречит Конститу-
ции — просто в подобных случаях минимальная 
площадь должна определяться не по правилам, 
установленным для колоний, а по закону о содер-
жании под стражей обвиняемых и подозревае-
мых. Законодатель может предусмотреть более 
высокие нормативы площади в камере СИЗО для 
случаев, подобных делу заявителя. Если же это 
невозможно сделать, то следует ввести льготный 
зачет времени содержания в СИЗО осужденных 
в срок лишения свободы, считает КС. Также зая-
витель вправе требовать возмещения вреда, свя-
занного с нарушением условий его содержания, 
отмечается в постановлении.

КС пришел к совершенно логичному выво-
ду о том, что исходить надо из условий содержа-
ния, говорит адвокат Дмитрий Аграновский: 
два метра в колонии, которая все-таки является 
открытым для передвижения пространством, 
обозначают скорее границы личного простран-
ства. В то же время 4 кв. м в СИЗО — это физиче-
ски четыре метра, а если площадь еще меньше, 
то это уже с полным основанием можно считать 
пыточными условиями содержания, конста-
тирует эксперт. Однако установить критерии 
пересчета в такой ситуации (сейчас, соглас-
но ст. 72 УК, один день в СИЗО приравнивает-
ся к одному дню в колонии строгого и особого 
режима) будет довольно проблематично, пре-
дупреждает адвокат: скорее речь может идти 
о компенсации за нарушение условий содер-
жания осужденного, рассуждает он.

Анастасия Корня

Осужденным 
удвоили метраж
Конституционный суд уравнял обитателей СИЗО 
в правах на «жилплощадь»

Как стало известно „Ъ“, 
в Мурманске практически 
одновременно завершилось 
разбирательство по двум 
уголовным делам о проис-
шедшем три с половиной 
года назад пожаре на тя-
желом авианесущем крей-
сере «Адмирал Кузнецов». 
По версии следствия, ви-
новниками ЧП на флагмане 
ВМФ России с причинени-
ем ущерба в размере не ме-
нее 350 млн руб. стали свар-
щик судоремонтного завода 
и мичман, следивший за его 
работой. Сварщик уже по-
лучил четырехлетний срок, 
а военный моряк, спасший 
из огня двух своих товари-
щей, по словам его предста-
вителя, готов принять любое 
судебное решение.

Главным виновником пожа-
ра следствие признало сварщи-
ка 35-го судоремонтного завода 
в Мурманске Арстана Бегмано-
ва. Проводя 19 декабря 2019 года 
ремонтные работы на стоявшем 
в сухом доке при заводе крейсе-
ре, рабочий Бегманов случай-
но уронил капли расплавленно-
го металла на нижнюю палубу. 
Окалина воспламенила мусор, 
состоявший главным образом 
из пропитанной соляркой 
и мазутом ветоши, а это приве-
ло к пожару в машинном отделе-
нии и задымлению нескольких 
отсеков, в которых в это время 
работали другие специалисты. 
Неосторожность сварщика Се-
веро-Западное следственное 
управление СКР на транспор-
те квалифицировало как нару-
шение правил безопасности 
при ведении строительных или 
иных работ (ст. 216 УК РФ), а по-
скольку при пожаре погибли 
офицер электромеханической 
боевой части крейсера и воен-
нослужащий-контрактник, ра-
бочему вменили наиболее тяж-
кую ч. 3 этой статьи.

За совершенное преступле-
ние Арстан Бегманов мог бы по-
лучить до семи лет колонии, од-
нако на состоявшемся недавно 
заседании Ленинского райсуда 
Мурманска представитель во-
енной прокуратуры Северного 
флота попросил для подсудимо-
го пятилетний срок. Судья при-
говорила его к четырем годам 
заключения, но и это наказание 
сварщик счел слишком стро-
гим. Как пояснил „Ъ“ адвокат 
осужденного Андрей Фофанов, 
его клиент не признал вину, не 
согласился с выводами райсу-
да, и вынесенное решение они 
уже обжаловали в Мурманском 
областном суде. «Если и в апел-
ляции нам не удастся добиться 
оправдания, обязательно будем 
обращаться в Третий кассаци-
онный суд общей юрисдикции 
в Санкт-Петербурге»,— заявил 
защитник. Вдаваться в детали 
разбирательства адвокат Фофа-
нов не захотел, сославшись на 
секретность уголовного дела.

Стоит отметить, что парал-
лельно с расследованием уго-
ловного дела сварщика Бег-
манова военное следственное 
управление СКР по Северно-
му флоту разбиралось с другим 
вероятным виновником пожа-
ра — мичманом электромеха-
нической боевой части, или 
БЧ-5 крейсера Ильей Чапаевым. 
В декабре 2019 года мичман Ча-
паев вместе с сослуживцами по 
БЧ-5, отвечающими в том числе 
за живучесть и пожарную без-
опасность, надзирал за проведе-
нием так называемых огневых 
работ на крейсере. При этом за 
своим подопечным Бегмано-
вым офицер Чапаев, по версии 
военного следствия, не уследил, 
что и привело к пожару. Беспеч-
ность мичмана СКР квалифици-
ровал по ч. 3 ст. 293 УК РФ (халат-
ность с наступлением тяжких 
последствий).

С его уголовным делом без 
малого три года разбиралось 
предварительное следствие; 
затем еще полгода вмененное 
в вину мичману преступление 
рассматривали в Мурманском 
гарнизонном военном суде, су-
дья которого на днях удалился 
на вынесение приговора.

В своем последнем слове под-
судимый сообщил, что до сих 
пор переживает из-за того, что 
не сумел спасти от гибели свое-
го боевого товарища и команди-
ра и готов будет принять любое 
решение гарнизонного суда. Фа-
милию и должность погибше-
го мичман Чапаев не назвал, но 
имел в виду он, скорее всего, ко-
мандира дивизиона БЧ-5 капи-
тана 3-го ранга Виктора Измай-
лова, сумевшего вытащить из 
огня четверых своих подчинен-
ных и задохнувшегося при по-
пытке эвакуировать пятого по-
страдавшего.

Выслушав заявление мич-
мана Чапаева, председатель-
ствующий в процессе объявил 
перерыв, предшествующий вы-

несению приговора. Свое ре-
шение судья пообещал объя-
вить 16 июня.

Адвокат Наталья Лавринюк, 
как и ее коллега Андрей Феофа-
нов, не захотела обсуждать с „Ъ“ 
детали уголовного дела и состо-
явшихся прений сторон, одна-
ко сообщила, что сам процесс 
был чрезвычайно сложным. По 
ее мнению, судья провел его 
объективно и на высоком уров-
не: каждой из сторон он дал воз-
можность высказать свою пози-
цию и принял к сведению все 
прозвучавшие аргументы. Ад-
вокат рассчитывает, что ее под-
защитного если не оправдают, 
то не накажут слишком строго.

«Свидетели рассказали суду, 
что Илья Чапаев вытащил из 
зоны задымления по крайней 
мере двух своих товарищей 
и покидал вверенный ему отсек 
последним,— пояснила „Ъ“ На-
талья Лавринюк.— При этом он, 
получив тяжелейший ожог лег-
ких, едва выбрался сам». По дан-
ным защитника, выступавший 
на судебном процессе в качест-
ве свидетеля капитан «Адмира-
ла Кузнецова» назвал своего под-
чиненного Чапаева «человеком, 
на которого в любой ситуации 
можно положиться».

Напомним, крейсер «Адми-
рал Кузнецов», способный нести 
на своем борту около полусотни 
палубных истребителей и про-
тиволодочных боевых вертоле-
тов, считается флагманом Север-
ного флота и всего ВМФ России. 
В 2017 году корабль, построен-
ный в 1985 году, был поставлен 
на ремонт в плавучий док ПД-50, 
принадлежавший 82-му судоре-
монтному заводу центра судо-
ремонта «Звездочка» в Мурман-
ской области, входящего, в свою 
очередь, в АО «Объединенная су-
достроительная корпорация» 
(ОСК). Госконтракт стоимостью 
86 млрд руб. предполагал мо-
дернизацию крейсера с заменой 
его энергетической установки, 

взлетной палубы с трамплином, 
систем взлета и посадки палуб-
ной авиации, ракетного воору-
жения и авионики.

Через несколько месяцев 
после начала работ, 30 октября 
2018 года, ПД-50 вместе с уста-
новленным в нем крейсером 
неожиданно стал тонуть. Удер-
жать док на плаву так и не уда-
лось, а полуразобранный «Ад-
мирал Кузнецов» команда чудом 
спасла от погружения. Крейсер 
отбуксировали к берегу, но во 
время аварии на его взлетную 
палубу упал 70-тонный кран, 
оставив в ней огромную про-
боину. Заделывать ее и продол-
жать модернизацию пришлось 
уже в так называемом сухом, от-
литом из железобетона на бере-
гу доке 35-го судоремонтного за-
вода «Звездочка».

Кстати, экс-начальника за-
тонувшего дока Павла Кузьми-
на также обвинили по ст. 216 
УК РФ, однако разбирательст-
во по его уголовному делу, на-
чавшееся в Ленинском райсуде 
Мурманска еще в 2021 году, не 
завершено до сих пор — слуша-
ния несколько раз прерывались 
из-за болезни судьи.

В 2019 году «Адмирал Кузне-
цов», как предполагается, заго-
релся из-за оплошности сварщи-
ка. После ЧП гендиректор ОСК 
Алексей Рахманов сообщил, что 
пожар не затронул основные си-
стемы крейсера, однако на лик-
видацию его последствий при-
дется потратить 350 млн руб. 
При этом источник „Ъ“ в штабе 
Северного флота сообщил, что 
на самом деле нанесенный кора-
блю в результате пожара ущерб 
может быть на порядок больше. 
Так или иначе, но в строй крей-
сер, проходящий модерниза-
цию, до сих пор не вернулся. 
Недавно господин Рахимов со-
общил, что его передача ВМФ со-
стоится не ранее первого кварта-
ла следующего года.

Сергей Машкин

Крейсер списали  
на сварщика и мичмана
Вынесен первый приговор по делу о пожаре  
на «Адмирале Кузнецове», на очереди — второй

Высшая квалификационная коллегия су-
дей (ВККС) РФ решила досрочно прекра-
тить судейские полномочия председателя 
Шестого кассационного суда Алексан-
дра Ефанова. Также его лишили перво-
го квалификационного класса. Основани-
ем для этого стали сведения, поступившие 
в контрольный орган от депутата Госдумы 
РФ Александра Хинштейна. В частности, 
проверка касалась выкупа Александром 
Ефановым части земли на острове Поджаб-
ном, обстоятельств аренды автомобиля 
Toyota Sequoia, стоимость которого может 
составлять 10 млн руб., а также покупки до-
рогостоящего Lexus и часов Breguet.

Высшая квалификационная коллегия су-
дей РФ решила досрочно прекратить полномо-
чия председателя Шестого кассационного суда 
общей юрисдикции Александра Ефанова. Так-
же его лишили первого квалификационного 
класса. Решение принято в среду, 24 мая, после 
рассмотрения заключения комиссии ВККС по 
проверке сведений негативного характера в от-
ношении господина Ефанова. Инициатором 
проверки являлся депутат Госдумы Александр 
Хинштейн. Решение ВККС может быть обжало-
вано в Верховном суде РФ, но Александр Ефа-
нов пока не решил, будет ли это делать.

Комиссию для проверки информации в от-
ношении господина Ефанова президиум ВККС 
создал в начале апреля. Как тогда сообщал Алек-
сандр Хинштейн, проверка в числе прочего ка-
салась выкупа господином Ефановым части 
земли на острове Поджабном в Самаре у ООО 
«Эра». По данным депутата, председатель суда 
приобрел участок площадью 0,5 га на острове за 
860 тыс. руб. (17,2 тыс. руб. за сотку). По сведени-
ям сайтов объявлений о продаже недвижимо-
сти, стоимость сотки на острове Поджабном до-
ходит до 1,5 млн руб. Более того, совладельцем 
«Эры» в 2014–2016 годах был сын председате-
ля Иван Ефанов, возглавляющий департамент 
цифровизации администрации губернатора 
Самарской области. В видеоинтервью одному 
из федеральных каналов Александр Ефанов со-
общил, что есть заключение государственной 
экспертизы, в котором говорится, что участки 
были проданы по рыночной цене.

Кроме того, предметом разбирательства стал 
факт аренды председателем суда автомоби-
ля представительского класса Toyota Sequoia, 
стоимость которого может составлять 10 млн 
руб., и покупки Lexus и часов Breguet. Предсе-
датель суда арендовал транспорт как частное 
лицо у структуры ГК «Тон-Авто» Александра Ку-
рылина, бывшего главы Жигулевска. Несмотря 
на то что арендованное имущество тоже подле-
жит декларированию, в декларациях Алексан-
дра Ефанова за 2019, 2020 и 2021 годы Toyota Se-
quoia не значится.

По данным Александра Хинштейна, дета-
ли договора аренды премиального автомоби-

ля содержат признаки возможного нарушения 
Кодекса судейской этики. Так, по информации 
парламентария, стоимость аренды Toyota Se-
quoia составляет 30 тыс. в месяц, что ниже ры-
ночной цены за такую услугу в пять—десять 
раз. Кроме того, по сведениям депутата, транс-
портный налог 115,8 тыс. руб., что составляет 
треть цены годовой аренды, оплачивает ООО 
«УК „Сервис Тон-Авто“».

Перед рассмотрением ВККС информации 
о главе кассационного суда Александр Хинш-
тейн сообщил, что прокуратура Самарской об-
ласти повторно отменила постановление ре-
гионального следственного управления (СУ) 
Следственного комитета РФ (СКР) об отказе 
в возбуждении уголовного дела по факту дачи 
взятки Александру Ефанову в виде Toyota Se-
quoia. Причиной отмены постановления ста-
ла неполнота проведенной проверки. До этого 
прокуратура уже отменяла постановление СУ 
СКР по региону по тем же основаниям.

Ранее региональное следственное управле-
ние СКР отказало в возбуждении уголовного 
дела в отношении председателя кассационного 
суда по данному факту. По мнению депутата, это 
сделано, чтобы «заранее дезавуировать один из 
пунктов обвинений — о получении Ефановым 
от коммерческой структуры в личное пользова-
ние джипа Toyota Sequoia»: «Однако отмена обл-
прокуратурой (по поручению Генпрокуратуры) 
„отказного“ постановления СКР ломает все эти 
планы». Как отмечает Александр Хинштейн, 
проверку провели за неделю в обстановке «се-
кретности», опросив только троих человек — 
Александра Ефанова, Александра Курылина 
и бухгалтера фирмы. «Все их объяснения (ма-
шину якобы сдали в аренду за 30–40 тыс. в ме-
сяц) были приняты на веру… Считаю проверку 
предвзятой, необъективной и предпринятой 
в целях самозащиты Ефанова»,— подчеркнул 
депутат в своем Telegram-канале.

Прокуратура и СУ СКР по Самарской области 
ситуацию не комментируют.

В конце марта на фоне развивающегося 
скандала с вопросом, почему Александр Ефа-
нов не отстранен от должности хотя бы на вре-
мя проверок Генпрокуратурой РФ, к председа-
телю Верховного суда РФ Вячеславу Лебедеву 
обратился глава Национального антикорруп-
ционного комитета Кирилл Кабанов. При этом 
за время проверок Александра Ефанова не 
только не отстранили от должности, но даже 
наградили. В январе губернатор Дмитрий Аза-
ров присвоил господину Ефанову звание по-
четного гражданина Самарской области. Как 
уточнили в правительстве региона, председа-
телю суда награда была присвоена «за заслу-
ги в укреплении законности, значительный 
вклад в повышение уровня доступности от-
правления правосудия, защиту прав и закон-
ных интересов граждан».

Ани Айвазян, Самара

Председатель 
остался без статуса
ВККС признала наличие  
в действиях Александра Ефанова 
дисциплинарного проступка

Пресненский суд Москвы не смог при-
ступить к рассмотрению по существу 
дела владелицы Банка корпоративно-
го финансирования (БКФ) и компании 
«Русский продукт» Ольги Миримской 
и бывшего следователя СКР Юрия Носо-
ва. Бизнесвумен обвиняется в несколь-
ких эпизодах дачи взяток, в том числе 
господину Носову, или покушении на это 
преступление. Основанием для пере-
носа процесса стало то обстоятельство, 
что защита заявила отвод всему соста-
ву Пресненского райсуда, сославшись 
на то, что госпожа Миримская обвиня-
ется, в частности, в попытке подкупить 
«неустановленных должностных лиц» 
именно этого учреждения, и потому рас-
смотрение ее дела может быть необъ-
ективным. Суд дал время гособвинению 
сформулировать свою позицию.

Первое заседание по этому коррупцион-
ному процессу началось с полуторачасовой 
задержкой, и было похоже, что оно завер-
шится лишь поздно вечером. Однако слу-
чилось иначе. После того как судом были 
удостоверены личности Ольги Мирим-
ской и Юрия Носова, адвокат бизнесвумен 
Александр Чернов заявил отвод, причем 
не председательствующей, а сразу всему 
составу райсуда. Господин Чернов напом-
нил, что, по версии следствия, его подза-
щитная пыталась дать несколько крупных 
взяток неустановленным должностным ли-
цам именно Пресненского суда. При этом 

господин Чернов подчеркнул, что, хотя СКР 
и не удалось установить, с кем именно ве-
лись коррупционные переговоры, однако 
и постановления о прекращении дела в от-
ношении судей также нет, что дает защи-
те основание говорить, что расследование 
этой части дела продолжается. И хотя пред-
седательствующая на процессе Катерина 
Кириченко приступила к выполнению сво-
их служебных обязанностей позже описан-
ных в уголовном деле эпизодов, по мнению 
Александра Чернова, это ничего не меняет. 
Адвокат считает, что на госпожу Киричен-
ко или любого из ее коллег могут оказать 
давление те самые «неустановленные след-
ствием должностные лица», что ставит под 
сомнение объективность разбирательства. 
Причем это обстоятельство, по мнению за-
щитника, обязательно будет использовано 
одной из сторон, недовольной судебным 
решением, для обжалования будущего при-
говора. Адвокат попросил судью передать 
материалы дела в Мосгорсуд, который и дол-
жен будет выбрать новое место для проведе-
ния процесса.

Представитель гособвинения, похоже, 
такого развития событий не ожидал и не 
смог сразу высказать свое отношение к хо-
датайству адвоката, попросив время для 
консультаций. При этом сотрудник москов-
ской прокуратуры отметил, что, поскольку 
обвинительное заключение по делу утвер-
ждалось Генпрокуратурой, то ему необхо-
димо получить разъяснения именно там. 

Суд не отказал гособвинителю и перенес 
заседание на 1 июня.

Как ранее уже сообщал „Ъ“, Ольга Мирим-
ская обвиняется в четырех эпизодах дачи 
взятки в крупном размере или покушении 
на нее (ч. 5 ст. 291 УК РФ). Общая сумма не-
законных вознаграждений, которая фигу-
рирует в материалах дела, составляет почти 
$2 млн. Все эпизоды расследования относят-
ся к периоду 2014–2016 годов, два из них ка-
саются попыток подкупа судей Пресненско-
го суда на общую сумму свыше $1 млн. По 
версии следствия, с помощью этих денег го-
спожа Миримская пыталась в 2014 и 2015 
годах добиться выигрыша в гражданском 
деле по разделу имущества со своим мужем, 
экс-директором по стратегическому плани-
рованию ЮКОСа Алексеем Голубовичем.

Помимо этого банкирша обвиняется 
в даче взятки в виде двух внедорожников 
следователю Юрию Носову, который вел 
дело о похищении дочери владелицы БКФ 
(оно было закрыто в 2020 году в связи с отсут-
ствием состава преступления). Автомобиля-
ми, по версии следствия, оплачивались дей-
ствия господина Носова по фальсификации 
доказательств в отношении бывшего гра-
жданского супруга главы БКФ — совладель-
ца платежной системы «Золотая корона» Ни-
колая Смирнова.

Юрию Носову инкриминируется получе-
ние взяток (ч. 5 ст. 290 УК РФ). Ни он, ни Оль-
га Миримская вины не признают.

Владислав Трифонов

Суду дали полный отвод
Адвокаты Ольги Миримской усомнились в объективности 
рассмотрения ее дела

Пожар на «Адмирале Кузнецове» завершится двумя приговорами   
ФОТО ЛЬВА ФЕДОСЕЕВА/ТАСС
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В этом году спрос на врачей-ал-
лергологов и продажи антиги-
стаминных препаратов у рос-
сиян начались на месяц раньше 
обычного. На тенденцию обра-
тили внимание «Сбер Еапте-
ка» совместно с медицинским 
онлайн-сервисом «СберЗдо-
ровье». По их данным, в апре-
ле 2023 года пациенты обра-
щались к аллергологам на 56% 
чаще, чем в апреле 2022 года. 
Сейчас уже наблюдается спад 
активности, однако показатели 
все еще выше прошлогодних на 
21%. Эксперты объясняют это 
не только ранним наступлением 
весны и цветения, но и ростом 
числа аллергопатологий, спро-
воцированных COVID-19.

По данным «СберЗдоровья», 
в этом году спрос на онлайн-кон-
сультации с врачами-аллерголога-
ми достиг своего пика уже к середи-
не весны — в апреле 2023 года па-
циенты обращались к аллерголо-
гам на 56% чаще, чем в апреле 2022 
года. Годом ранее пик наблюдал-
ся ближе к середине мая, в этом же 
году к концу мая наблюдается спад, 
но все же показатели выше прошло-
годних на 21%. Чаще в консультации 
с аллергологом нуждались молодые 
люди в возрасте 25–34 лет (40% об-
ращений), 35–44 лет (35%) и 45–60 
лет (12%). Примечательно, что люди 
в возрасте до 18 лет (1% обращений), 
от 18 до 24 лет (6%) и старше 60 лет 
(6%) консультируются с аллерголога-
ми значительно реже.

Наиболее частыми причинами 
обращений к аллергологам в «Сбер-
Здоровье» с марта по май 2023 года 
были аллергический ринит (65% об-
ращений), риноконъюнктивит (13%) 
и крапивница (9%).

Ожидаемо раньше срока — 
в апреле — пошел вверх и спрос на 
антигистаминные препараты (в 2022 
году пик продаж пришелся на май). 
По данным «Сбер Еаптеки», в сезон 
аллергий 2023 года (апрель, май) жи-
тели страны приобрели на 38% боль-
ше лекарственных средств от аллер-
гии, чем в этот же период 2022 года. 
Самую высокую динамику роста за 
год показали парентеральные ан-
тигистаминные средства (напри-
мер, ингаляции, плюс 47,5% в кате-
гории). Также выросли продажи пе-
роральных средств (плюс 37,6% в ка-

тегории). Чаще всего покупают су-
прастин, лоратадин и зиртек.

„Ъ“ уже рассказывал, что объем 
продаж антигистаминных препа-
ратов в апреле достиг 5,5 млрд руб., 
увеличившись на 43% год к году, в на-
туральном выражении рост соста-
вил 27%, до 31,2 млн упаковок. Такие 
данные предоставили в ЦРПТ (опе-
ратор системы маркировки «Чест-
ный знак»). Средняя стоимость про-
данной упаковки за год выросла на 
12,7%, до 176,1 руб.

Количество проданных в апре-
ле в аптечной сети «36,6» упаковок 
препаратов против аллергии увели-
чилось на 69% год к году. В «Здравси-
ти» рост оказался на уровне 50% год 
к году — такой показатель в сети на-
зывают небывалым.

В этом году метеорологическая 
весна началась заметно раньше, по-
этому раньше стартовал и аллерги-
ческий сезон, объясняет старший 

врач-эксперт медицинского он-
лайн-сервиса «СберЗдоровье» Мария 
Евсикова. Ведущий специалист цен-
тра погоды «Фобос» Евгений Тишко-
вец подтверждает, что нынешний 
март был на два градуса теплее нор-
мы, а так называемая климатиче-
ская весна (среднесуточный переход 
температуры через ноль) произошла 
20 марта, на неделю раньше ожидае-
мого срока. В апреле в Москве сред-
няя месячная температура воздуха 
составила плюс 9,7 градуса, что пре-
высило климатическую норму на 2,8 
градуса. Теплая погода и спровоци-
ровала бурное цветение.

Однако дело не только в потепле-
нии. По словам Марии Евсиковой, 
во всем мире отмечается рост ал-
лергопатологии, сбой реакции им-
мунной системы на факторы внеш-
ней среды. Врач аллерголог-имму-
нолог медтехкомпании «Доктор ря-
дом» Лада Попова говорит, что спе-
циалисты фиксируют рост числа ал-
лергиков среди людей, перенесших 
коронавирус и грипп. «В этом году 
штаммы гриппа были особенно аг-
рессивные. Коронавирус буквально 
сделал не аллергиков аллергиками. 

Многие стали реагировать на пыль-
цу и другие аллергены»,— коммен-
тирует госпожа Попова. О росте об-
ращений от пациентов, которые до 
этого не жаловались на аллергию, 
говорит и научный руководитель 
сети клиник иммунореабилитации 
и превентивной медицины Grand 
Clinic Ольга Шуппо. Она также свя-
зывает тенденцию со вспышками 
коронавируса и других вирусных 
заболеваний: ослабленному вслед-
ствие инфекционной болезни ор-
ганизму сложнее справляться с воз-
действием аллергенов. А аллерго-
лог-иммунолог Владимир Болибок 
указывает, напротив, на неожидан-
но негативный эффект окончания 
пандемии COVID-19 для аллерги-
ков: «Когда были строгие ограниче-
ния, люди не стеснялись носить ма-
ски в общественных местах — а ма-
ска эффективно защищает от пыль-
цы. Поэтому три прошлые весны 
пациенты гораздо реже обраща-
лись с серьезными проявлениями 
аллергии. В этом году все, от чего от-
выкли за три года, вернулось с боль-
шей силой».

Наталья Костарнова

Глобальное потепление аллергии
Сезон сенной лихорадки в России начался на месяц раньше

Совет федерации (СФ) в сре-
ду одобрил закон, возвращаю-
щий механизм отзыва сенато-
ров по инициативе региональных 
властей. Документ вызвал ожив-
ленную дискуссию среди членов 
верхней палаты, которые не хо-
тят, чтобы такие решения име-
ли политический характер. Неко-
торые из них даже провели ана-
логию с событиями 1990 года, 
обернувшимися в итоге развалом 
СССР. Но эти споры традицион-
но не помешали сенаторам одо-
брить закон подавляющим боль-
шинством голосов.

Закон об изменении выборного за-
конодательства и порядка формиро-
вания СФ представил один из его ав-
торов, глава комитета СФ по конститу-
ционному законодательству Андрей 
Клишас. Этими поправками предла-
гается вернуть механизм отзыва се-
наторов по инициативе региональ-
ных властей, который действовал 
в 2000-х годах и регулярно приводил 
к конфликтам между верхней пала-
той и губернаторами, пока в 2013 году 
не был отменен с подачи спикера СФ 
Валентины Матвиенко. Но если рань-
ше полномочия неугодного сенатора 
прекращались голосованием в парла-
менте субъекта, то теперь региональ-
ные власти будут вправе только за-
пускать процедуру, а окончательное 
решение останется за СФ. Господин 
Клишас подчеркнул, что конкретных 
оснований, связанных с нарушением 
закона или дискредитацией должно-
сти, закон не содержит: «Это исключи-
тельно политическое решение».

У его коллег сразу возникли вопро-
сы. «Отдаю дань вашему профессиона-
лизму,— обратилась к докладчику се-
натор от Приморья Светлана Горяче-
ва.— Но это вообще что-то новенькое, 
чтобы в отношении конституцион-
ного лица — сенатора — можно было 
так поступать. В наши застойные вре-
мена „одномыслие“ уже было. Оно 
кончилось тем, что было разрушено 
великое государство. Из-за того что 
все заглядывали в рот и говорили, что 
кому-то хочется. Вам не кажется, что 
это начало порочного пути?»

Ничего «новенького» тут нет, та же 
норма, но «в еще более жестком ва-
рианте — когда решение об отзыве 
принимал сам регион», действова-

ла ранее, подчеркнул господин Кли-
шас: «В Госдуме тоже есть элемент 
императивного мандата, когда депу-
татов, избираемых по партспискам, 
лишают полномочий по инициати-
ве фракции. Что касается единомы-
слия, то я вам его не предлагал: ре-
шение (об отзыве.— „Ъ“) будет при-
нимать СФ, и вы сможете голосовать 
так, как считаете нужным».

Представитель Тувы Людмила На-
русова похвалила Андрея Клиша-
са за «юридическую эквилибристи-
ку», но возмутилась, «почему упразд-
няется мотивировка» для отзыва. По 
ее мнению, «политическое решение» 
здесь недопустимо, так как противо-
речит ст. 13 Конституции, закрепля-
ющей в России политическое много-
образие: «Это значит, что сенатор мо-
жет иметь разные взгляды с губерна-
тором или председателем заксобра-
ния. Это не предосудительно». «Мою 
юридическую эквилибристику вы 
еще недооцениваете»,— отреагиро-
вал глава комитета и объяснил, что 
основания для досрочного прекра-
щения полномочий из-за нарушения 
конкретных запретов, содержащихся 
в законе, остаются в силе. А ситуацию, 
при которой у губернатора и сенатора 
оказываются разные взгляды, госпо-
дин Клишас назвал «политической 
шизофренией». В конституционном 
праве политическая ответственность 
всегда наступает без вины, настаивал 
докладчик: «Когда президент отправ-
ляет в отставку правительство, это не 
значит, что правительство нарушило 
закон. Это форма реализации полити-
ческих полномочий».

Когда казалось, что вопрос исчер-
пан, слово вновь взяла Светлана Го-
рячева, вернувшая коллег в прош-
лое: «Когда мы (в 1990 году.— „Ъ“) при-
нимали Декларацию о суверенитете 
России, там была вброшена малень-
кая поправочка — о верховенстве рос-
сийских законов над союзными. Нас 
была маленькая горстка юристов, ко-
торые говорили, что это начало конца 
нашего великого государства». Если 
сенатор «должен без вины нести по-
литическую ответственность», то тог-
да это уже стоит фиксировать в ст. 102 
Конституции (о ведении СФ), наста-
ивала госпожа Горячева: «Конечно, 
здесь разные мы все. Конечно, по-раз-
ному приходим сюда: кого-то просят, 

кто-то сам просится, кто-то деньги 
приносит. Но если вместо того, чтобы 
следовать закону, мы заговорим о по-
литической ответственности, мне ка-
жется, это как раз вот то, что нам пред-
лагают наши заокеанские якобы парт-
неры». Она даже предрекла Совфеду 
«большую распрю», ведь каждый се-
натор теперь будет думать, как бы его 
не отозвали: «Непорядочно это все. 
Нужно было эту поправку отдельно 
вынести, на круглом столе обсудить, 
в комитетах. А не так: всунуть, вбро-
сить — и голосуйте. Это плохой стиль. 
Это мы все проходили в 90-е годы. За-
кончилось все тем, что сейчас льется 
кровь между братскими народами».

Андрей Клишас в ответ просто 
констатировал, что его коллега не 
разбирается в вопросе: «Любое лицо, 
которое занимает политическую 
должность, может быть освобожде-
но от должности вышестоящим ор-
ганом без вины. Все остальные спе-
куляции о распаде СССР остаются 
на вашей совести». Решение о пре-
кращении полномочий будет при-
нимать СФ, и это «сводит к нулю ри-
ски злоупотребления институтом от-
зыва», резюмировала дискуссию Ва-
лентина Матвиенко: «Тревожиться 
никому не надо».

В итоге закон поддержал 151 се-
натор, двое были против и трое воз-
держались. При этом среди против-
ников не оказалось тех, кто эти по-
правки критиковал: согласно опу-
бликованным на сайте СФ результа-
там голосования, Светлана Горячева 
воздержалась, а Людмила Нарусова 
не голосовала. Зато против высказа-
лись Сергей Безденежных и первый 
вице-спикер СФ Андрей Турчак.

Господин Безденежных объяс-
нил „Ъ“ свою позицию на собствен-
ном примере: он является членом 
«Справедливой России — За правду», 
а в заксобрании Хабаровского края, 
которое он представляет, большин-
ство у ЛДПР. «Если им не понравит-
ся, что я поднимаю неудобные во-
просы, например, о проблемах с му-
ниципальными аптеками, они мо-
гут отозвать меня из политических 
соображений»,— пояснил сенатор. 
Андрей Турчак на момент публика-
ции свое голосование никак не про-
комментировал.

Андрей Прах

Старые песни о крайнем
Совет федерации вернул механизм отзыва сенаторов 
в рамках «политической ответственности»

Клиенты аллергологов 
в возрасте до 18 лет в Рос-
сии составляют лишь 1% 
от общего числа обратив-
шихся за помощью   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Праздник Торы
Хочу поздравить читателей «Коммерсанта» 
с Шавуот. В этот день около трех с половиной 
тысяч лет назад Вс-вышний даровал нам 
Тору — избрал нас, чтобы нести человечеству 
весть о едином Б-ге, и одновременно дал 
инструкции на праведную жизнь. С этого 
момента в истории человечества начинается 
монотеизм — то, что мы сейчас называем 
авраамическими религиями. И с этого же мо-
мента начинается внедрение в человеческую 
жизнь универсальных законов, дарованных 
Б-гом. Сам праздник Шавуот приурочен 
к годовщине получения народом скрижалей 
с текстом Десяти заповедей, сегодня общих 
для иудеев, христиан и мусульман, вместе со-
ставляющих большинство человечества. Эти 
заповеди охватывают все сферы человече-
ской жизни — религиозную, социально-поли-
тическую, семейную и личностную. Во время 
Шавуот мы приходим в синагоги и приводим 
с собой даже маленьких детей, чтобы еще раз 
услышать чтение Десяти заповедей. В чем 
их особая важность? С Торой все понятно: 
это свод мудрости Б-жьей, абсолютно новая 
информация, доставшаяся людям и серьезно 
изменившая их жизнь. А Десять заповедей, 
на первый взгляд, содержат вещи, извест-
ные каждому человеку: чти отца и мать, не 
убивай, не кради… Это основа морали любого 
нормального общества. Но уникальность 
Десяти заповедей в том, что это единствен-
ные в мире правила, из которых нет и не 
может быть исключений. Мы видим на всем 
протяжении истории, как различные общества 
предлагают изменения в сложившейся систе-
ме ценностей. Сейчас, к сожалению, резким 
нападкам подвергаются ценности семейные. 
Но положения, содержащиеся в Десяти запо-
ведях, никто изменить не может — потому что 
они даны Б-гом, высшим разумом и высшим 
авторитетом! Любая попытка отвергнуть ка-
кую-либо из них не просто исключает челове-
ка из той или иной религии — она исключает 
его из человеческого сообщества. В праздник 
Шавуот мы вспоминаем о даровании Торы 
и словно бы каждый год заново переживаем 
это событие. Каждый год вновь принимаем на 
себя Закон и заповеди Г-сподни. И не просто 
принимаем, но принимаем с радостью. В дни 
праздника евреи приветствуют друг друга сло-
вами: «Принимаем Тору с радостью и делаем 
ее частью нашей внутренней сущности». И это 
вполне естественно: ведь законы, идущие от 
Б-га, не ограничивают человеческую жизнь, 
а защищают ее, делают ее счастливой как 
в духовной, так и в материальной сфере.

Берл Лазар, 
главный раввин 
России

Вознесение Господне
Поздравляю читателей и коллектив газеты 
«Коммерсантъ» с праздником Вознесения 
Господня! Жизнь Церкви постоянно обнов-
ляется, в ней сменяют друг друга времена 
трудов и пора праздников. Святитель Феофан 
Затворник сравнивает это чередование 
с работой легких человека. Как мы вдыхаем, 
чтобы выдохнуть, и наоборот, иначе наше 
физическое существование прекратится, так 
и в церковной жизни нужны посты и праздни-
ки. В их перемене мы не устаем возрастать 
и укрепляться духовно, искать Христа всем 
сердцем и возноситься умом к высоте 
евангельского учения. Готовя нас к сегодняш-
нему празднику, еще на Рождество Христово 
Церковь призывала нас: «Христос на земли, 
возноситеся!» Ныне мы вместе с апостолами 
восходим на гору Елеон, где Богочеловек 
Иисус Христос, исполнив все пророчества, 
возносит человеческую природу к Престолу 
Бога Отца. Бог действует в нашей жизни 
всегда. Он может позвать за Собой посреди 
обыденных трудов как галилейских рыбаков 
или протянуть руку как апостолу Петру, утопав-
шему в мятущейся стихии. Подобно родителю, 
открывающему объятья и предотвращающему 
падение малыша, который делает неуверен-
ные шаги в его сторону, Господь незримо 
хранит любого человека, лишь бы у того было 
намерение идти к Нему. Первый шаг — об-
рести веру. Второй шаг — восчувствовать 
неотвратимость ответа перед всеведущим 
Богом. Третий шаг — привыкнуть жить в Боге, 
как писал философ Константин Леонтьев, «во-
преки лени, вопреки развлечениям, вопреки 
слишком дерзкой надежде на всепрощение 
Божие, вопреки напрасной и чрезмерной бо-
язни потерять на молитву и другие дела веры 
время, дорогое для нескончаемых житейских 
дел». Привычка побуждать себя поступать по 
вере во Христа — это наши духовные крылья. 
Беззлобная и безропотная душа, всегда гото-
вая потрудиться Бога ради, легко возносится 
над невзгодами временной жизни к безмя-
тежности иного мира — грядущего Царства 
Славы Божией. Обещанный Христом покой 
(см. Мф. 11: 29) доступен всем, окрыленным 
верою и доброхотством. Остается только не 
отсрочивать и не замедлять свое шествие 
к Христу, воскресшему и вознесшемуся, 
«чтобы, когда еще остается обетование войти 
в покой Его, не оказался кто из вас опо-
здавшим» (Евр.4:1). В праздник Вознесения 
Господа нашего Иисуса Христа желаю всем 
обрести и не опускать крылья веры в Него, 
пока у нас еще есть время.

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Климент,
митрополит  
Калужский  
и Боровский
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В двух последних трехсторонних 
заявлениях, принятых в ноябре 
2021 года и в октябре 2022-го, особо 
подчеркивается «вклад Российско-
го миротворческого контингента 
в стабилизацию обстановки и обес-
печение безопасности в регионе». 
Правда, ситуация «на земле» пока-
зывает, что в Нагорном Карабахе, 
несмотря на дислокацию там рос-
сийских миротворцев, продолжа-
ют стрелять. Последний раз режим 
прекращения огня, о котором го-
спода Алиев, Пашинян и Путин до-
говорились еще 9 ноября 2020 года, 
был нарушен 22 мая, о чем сообща-
ется в информационном бюллете-
не Минобороны о деятельности ми-
ротворческого контингента.

Вне зависимости от того, сумеют 
ли стороны согласовать докумен-
ты, фон у саммита не самый прият-
ный. После того как в понедельник 
армянский премьер Никол Паши-
нян выразил готовность признать 
Нагорный Карабах азербайджан-
ским — речь о той его части, вклю-
чая Степанакерт (азербайджанское 
название — Ханкенди), которая 
пока Баку полностью неподкон-
трольна,— на него в Армении обру-
шились с резкой критикой.

«Таким заявлением Пашинян 
поставил себя вне рамок государ-
ственности и конституции Арме-
нии,— сказал „Ъ“ член фракции оп-
позиционного блока „Армения“, 
депутат парламента Андраник Те-
ванян.— Пашинян на досрочных 
выборах 2021 года дал ложные об-
ещания о продвижении права на-
рода Арцаха на самоопределение 
и теперь поступает с точностью нао-
борот, на 180 градусов. Он сдает Ар-
цах и ставит под вопрос будущее Ар-
мении. После этих слов он потерял 
свою легитимность».

О нарушении премьером консти-
туции в связи с Нагорным Караба-
хом в Армении заговорили потому, 
что ее преамбула содержит ссылку на 
«Декларацию о независимости» 1990 
года. Декларация же в первом же аб-
заце ссылается на совместное поста-
новление Верховного Совета Армян-
ской ССР и Национального Совета 
Нагорного Карабаха от 1 декабря 1989 
года «О воссоединении Армянской 
ССР и Нагорного Карабаха», которым 
провозглашается воссоединение Ар-
мянской ССР и Нагорного Карабаха.

Власти непризнанной Нагор-
но-Карабахской Республики (НКР) 
также указали господину Пашиня-
ну на необходимость соблюдать за-
кон. Об этом заявил президент НКР 
Араик Арутюнян, по словам кото-
рого армянским властям следует 
«воздержаться от любых действий 
и заявлений о признании Арцаха 
(армянское название Карабаха) ча-
стью Азербайджана» и «придержи-
ваться обязательств, взятых в рам-
ках внутренних и международных 
документов».

Господин Арутюнян убежден, 
что «Арцах не был и не будет в со-
ставе Азербайджана, потому что та-
кова воля нашего народа, у которо-
го достаточно решимости бороться 
за свои права и интересы».

Эти заявления, впрочем, не ме-
няют расклад сил: Азербайджан ре-
шительно настроен довести дело 
до конца и установить контроль 
над той небольшой территорией, 
где сегодня его присутствия пока 
нет. С этой целью в Лачинском ко-
ридоре уже установлен азербайд-

жанский контрольно-пропускной 
пункт. Напору Баку Ереван ниче-
го противопоставить не спосо-
бен, а заявления западных стран 
с критикой действий Азербайджа-
на и в поддержку Армении никак 
не влияют на решимость азербайд-
жанской стороны добиться своего.

Внутриармянским контекстом 
атмосфера перед саммитом не ог-
раничивается. 22 мая на пресс-кон-
ференции в Ереване Никол Паши-
нян допустил приостановку или 
прекращение членства Армении 
в Организации договора о коллек-
тивной безопасности (ОДКБ) — во-
енно-политическом блоке, куриру-
емом Россией.

Это, по его словам, случится в том 
случае, «если мы констатируем, что 
ОДКБ вышла из Армении». «То есть 
в этом случае ничего не дающий 
статус участника де-юре будет лишь 
мешать нам обсуждать повестку 
безопасности с другими странами. 
Вы думаете, Армения не получала 
другие предложения в сфере при-
обретения вооружений из других 
стран? Конечно, получала, но пре-
пятствия на пути этих возможно-
стей в основном объяснялись член-
ством Армении в ОДКБ»,— отметил 
премьер-министр.

На эти слова 24 мая последова-
ла реакция Москвы. Официальный 
представитель МИД РФ Мария За-
харова на еженедельном брифинге 
назвала деятельность ОДКБ «высо-
коэффективной и зарекомендовав-
шей себя именно в таком ключе», 
а также прокомментировала заяв-
ление господина Пашиняна.

«Я технически не очень понимаю, 
как все это там представляется, и мы 
неоднократно об этом говорили. 
Если это фигура речи для того, что-
бы пролоббировать позицию о выхо-
де Армении из ОДКБ, то мне кажет-
ся, что все-таки надо понимать всю 

опасность манипулирования слова-
ми. Каким образом ОДКБ может вый-
ти из Армении. Не очень даже по-
нятно, о чем идет речь»,— отметила 
госпожа Захарова.

Никол Пашинян оперативно от-
реагировал на заявление офици-
ального представителя МИД Рос-
сии. «Даже представитель МИД 
такой уважаемой и дружественной 
страны, как Россия, не может ком-
ментировать мои слова, он должен 
просто прислушаться к моим сло-
вам»,— цитирует господина Паши-
няна News.am, указывая, что премь-
ер на армянском языке употребил 
выражение, близкое к русскому 
«мотать на ус».

Таким образом, предстоящий 
саммит еще до начала стал скан-
дальным. Что касается его содержа-
ния, то эксперты не рассчитывают 
на прорывы. Председатель Ереван-
ского пресс-клуба аналитик Борис 
Навасардян ожидает, что логика пе-
реговоров в Москве на уровне лиде-
ров трех стран не будет сильно от-
личаться от того сценария, который 
обсуждался на западных площад-
ках — в Вашингтоне и Брюсселе.

«Однако определенные нюан-
сы российская сторона постарается 
внести. Они в первую очередь будут 
связаны с разблокировкой комму-
никаций и со статусом российских 
миротворцев и сроком их нахожде-
ния в Нагорном Карабахе, путь даже 
в ином статусе, может быть, даже не 
в том количестве, но чтобы тем не 
менее их необходимость была при-
знана»,— отметил господин Нава-
сардян в беседе с „Ъ“. Он отметил, 
что Россия постарается сделать так, 
чтобы ее интересы были учтены, раз 
уж «Армения готова признать Нагор-
ный Карабах частью Азербайджана».

Владимир Соловьев;  
Аршалуйс Мгдесян,  
Ереван

Сказал «А» — говори и «ОДКБ»

Вашингтон обеспокоен проникно-
вением диверсионно-разведыва-
тельной группы (ДРГ) в Белгород-
скую область и, видимо, не хотел 
бы повторения подобных инци-
дентов. В Пентагоне уверяют так-
же, что по-прежнему не одобря-
ют использование американского 
оружия на международно при-
знанной территории РФ. Хотя и за-
являют, что проверяют факт его 
применения в данной операции. 
Так или иначе в Вашингтоне, ви-
димо, будут убеждать украинскую 
сторону в дальнейшем воздержи-
ваться от ударов по российской 
территории. Такая возможность 
представится уже 25 мая, во вре-
мя 12-го заседания контактной 
группы по обороне Украины в фор-
мате «Рамштайн». В Москве этим 
словам не верят. Зампред Сов-
беза РФ Дмитрий Медведев счел 
ответственными за диверсию 
«спонсоров за океаном» и призвал 
«уничтожать отморозков».

Проникновение ДРГ со стороны 
Украины в Белгородскую область, 
ответственность за которое на себя 
взяли два подразделения «Леги-
он „Свобода России“» (признан тер-
рористической организацией в РФ 
и запрещен) и «Русский доброволь-
ческий корпус», вызвало беспокой-
ство и спровоцировало бурную дис-
куссию в Вашингтоне.

Дело в том, что на появившихся 
кадрах последствий боестолкнове-
ний российских вооруженных сил 
с диверсантами (в РФ их называют 
украинскими, однако они сами ут-
верждали, что являются гражданами 
России, сражающимися на стороне 
Украины) были замечены американ-
ские бронемашины и вооружения, 
включая армейские грузовики Hum-
vee («Хаммер») и бронетранспор-
тер MaxxPro. Учитывая, что и Киев, 
и сами диверсанты отрицают, что 
операция проходила под руковод-
ством командования ВС, возник во-
прос, каким образом в распоряже-
нии ДРГ оказалась американская 
техника, поставленная Штатами 
в рамках военной помощи с услови-
ем, что она не будет использована на 
международно признанной террито-
рии России.

Исходя из этих вводных, пред-
ставителю Пентагона генералу Пэту 
Райдеру пришлось отвечать на во-
просы журналистов, сославшихся на 
соответствующие кадры. Господин 
Райдер подтвердил, что в Вашингто-
не «видели эти сообщения и очень 
внимательно отслеживают» их, од-
нако, по его словам, «правительство 
США не одобряло передачу техники 
каким-либо третьим сторонам — во-
енизированным формированиям, 
не входящим в состав вооруженных 
сил Украины». «Украина также не за-

прашивала каких-либо подобных 
поставок. Это то, за чем мы продол-
жим следить»,— заверил спикер.

На этом Пэт Райдер, возможно, 
и предпочел бы остановиться, но его 
тут же спросили, допускают ли США 
утечку вооружений «в руки военизи-
рованных группировок, вошедших 
на российскую территорию», и как 
Вашингтон будет реагировать, если 
подлинность кадров подтвердит-
ся. Представитель Пентагона на это 
вновь заверил, что военная помощь 
Киеву предназначена для использо-
вания только «внутри Украины в рам-
ках усилий по защите своей страны 
и своего суверенитета», и подверг 
сомнению достоверность изобра-
жений из Белгородской области, на-
помнив, что буквально на днях в сети 
появились кадры фейкового взрыва 
рядом с Пентагоном. «Как я уже ска-
зал, на данный момент мы не давали 
разрешений на передачу техники, 
а они (украинцы.— „Ъ“) не просили 
о передаче оборудования так называ-
емым военизированным организа-
циям. Мы ввели в действие несколь-
ко очень строгих протоколов с точки 
зрения мониторинга конечного ис-
пользования (американской воен-
ной помощи.— „Ъ“) и добились хо-
роших успехов в работе с нашими 
украинскими партнерами в дости-
жении этой цели»,— настаивал го-
сподин Райдер.

На помощь Пентагону пришел Гос-
департамент. Его официальный пред-
ставитель Мэттью Миллер заверил, 
что США «не поощряют и не обеспечи-
вают возможности для ударов внутри 
России». Он отметил, что Госдепарта-
мент «скептически» относится к сооб-
щениям об использовании американ-
ского оружия диверсантами, также 
сославшись на необходимость про-
верить подлинность кадров из Белго-
родской области. При этом господин 
Миллер подчеркнул, что, несмотря 
на четкие указания Киеву не исполь-
зовать американские вооружения для 
атак на международно признанную 
территорию РФ, «принятие решений, 
как вести эту войну,— за Украиной».

Так или иначе, как отмечают за-
падные СМИ, история с боями в Бел-
городской области весьма обеспоко-
ила союзников Украины. Во-первых, 
они и раньше поставляли вооруже-
ния с условием не использовать их 
для ударов по РФ, а во-вторых, сей-
час, когда идут дискуссии о рас-
ширении ассортимента военных 
поставок, в том числе за счет дально-
бойных ракет и истребителей F-16, 
подобные инциденты могут только 
воспрепятствовать положительно-
му решению вопроса. Как отметил 
телеканал BBC, «несмотря на офи-
циальные опровержения из Киева, 
трудно поверить, что этот рейд был 
начат без помощи украинской воен-

ной разведки». Издание признает, 
что это играет на руку Москве, утвер-
ждающей, что «собственная суверен-
ная безопасность России подвергает-
ся угрозе со стороны злонамеренных 
сил, поддерживаемых Западом».

И пока Пентагон изучал сним-
ки американской техники в Белго-
родской области, британская газе-
та The Financial Times подтвердила 
использование диверсантами воен-
ных машин производства США. Жур-
налисты, проанализировав кадры, 
пришли к выводу, что часть из них 
действительно была сделана с рос-
сийской стороны границы. Кроме 
того, в «Русском добровольческом 
корпусе», с которым связалась газе-
та, также заверили, что передвига-
лись на американской технике, но 
не раскрыли подробностей, откуда 
она у них взялась.

Учитывая тот факт, что 25 мая со-
стоится 12-я встреча контактной 
группы по обороне Украины в фор-
мате «Рамштайн», весьма вероятно, 
что на ней союзники смогут детально 
обсудить с украинскими коллегами 
произошедшее под Белгородом. Ведь 
именно сейчас, когда Запад вплот-
ную подошел к очередному расши-
рению номенклатуры военных по-
ставок Киеву, допуская в целом их 
применение в том числе в Крыму, но 
не в международно признанных гра-
ницах РФ, инцидент с диверсантами 

в некоторой степени осложняет си-
туацию. И судя по официальным за-
явлениям представителей США, аме-
риканцы наверняка потребуют от 
украинской стороны еще раз под-
твердить готовность следовать тому 
главному условию, которое Вашин-
гтон и его партнеры выдвигают при 
одобрении военной помощи Киеву.

Впрочем, Москву заверения и до-
воды Запада не убеждают. Как заявил 
заместитель председателя Совбеза РФ 
Дмитрий Медведев, ответственность 
за диверсии в Белгородской области 
«несет киевский режим, а в конечном 
счете — его спонсоры за океаном». «То 
есть Вашингтон и страны ЕС вместе 
с примкнувшими к ним государства-
ми типа Британии и прочими. Это их 
ответственность прямая и непосред-
ственная»,— сказал экс-президент 
РФ. А говоря о диверсантах, господин 
Медведев подчеркнул, что «этих отмо-
розков… надо просто как крыс унич-
тожать и даже в плен не брать».

Схожего мнения придерживает-
ся и глава МИД РФ Сергей Лавров. Не 
акцентируя внимание на событиях 
в Белгородской области, он заявил, 
что «страны НАТО напрямую участ-
вуют в конфликте на стороне Киева». 
По его словам, «такая безответствен-
ная линия существенно повышает 
угрозу прямого военного столкнове-
ния ядерных держав».

Алексей Забродин

Хаммерское поведение
США не хотели бы повторения Украиной вылазок, как в Белгородской области

Гендиректор Международно-
го агентства по атомной энер-
гии (МАГАТЭ) Рафаэль Гросси 
пытается заручиться поддер-
жкой как можно большего числа 
стран—членов Совбеза ООН пе-
ред обнародованием своего пла-
на по защите Запорожской атом-
ной электростанции (ЗАЭС). 
Россия и Китай, судя по всему, 
к его инициативе настроены бла-
госклонно. США, Великобрита-
ния и Франция, однако, пока воз-
держиваются от однозначных 
публичных комментариев на эту 
тему. Украина же требует того, 
чего в «плане Гросси» нет.

Дата заседания Совета Безопас-
ности ООН, на котором будет обсу-
ждаться «план Гросси» по обеспече-
нию крупнейшей в Европе атомной 
электростанции, еще не зафиксиро-
вана (обсуждается 30 мая), но пози-
ции двух стран—постоянных чле-
нов Совбеза — России и Китая — уже 
отчасти прояснились. С российской 
стороны тему в среду прокомменти-
ровал заместитель главы МИДа Сер-
гей Рябков. «Никаких поводов для 
того, чтобы сомневаться в нашей 
приверженности гарантированному 

обеспечению ядерной безопасности 
ЗАЭС, нет и быть не может,— заявил 
он журналистам (цитата по „Интер-
факсу“).— Вопрос к Киеву: готов он 
предпринять шаги, в том числе в по-
литической сфере, для того, чтобы 
не допускать обстрелов этого объек-
та, избегать нападений на прилегаю-
щие территории, на город Энергодар 
или не готов? На мой взгляд, ответ на 
этот вопрос отрицательный».

По словам замминистра, секрета-
риату МАГАТЭ «надо не прятаться за 
округлыми формулировками в во-
просе о том, кто что предпринимает 
и какие происходят события на этом 
участке, а четко фиксировать, что не 
должна обстреливаться станция, не 
должны осуществляться нападения 
на объекты, которые обеспечивают 
ее функционирование, не должно 
быть деструктивного поведения в во-
просе об организации и поддержа-
нии устойчивого постоянного энер-
госнабжения и так далее». «Мы это 
все доводим до руководства секре-
тариата МАГАТЭ и рассчитываем де-
лать это и дальше,— отметил Сергей 
Рябков.— Как ситуация разовьется, 
насколько принципы Гросси окажут-
ся в практическом плане востребова-

ны и применимы, покажет ближай-
шее время и прежде всего поведение 
Киева и его западных кураторов».

Как уже писал „Ъ“, «план Гросси» 
по защите ЗАЭС состоит из пяти пун-
ктов: запрет на размещение тяжелой 
военной техники и военного персо-
нала на станции, запрет на стрельбу 
с ее территории и в ее направлении, 
а также атаки на ее персонал, защита 
всех систем безопасности станции, 
защита всех внешних линий элек-
тропередачи и контроль за соблю-
дением вышеупомянутых пунктов. 
В этот понедельник, после того как 
ЗАЭС в седьмой раз с февраля 2022 
года лишилась поступающего с укра-
инской стороны внешнего электро-
снабжения и была вынуждена по-
лагаться на аварийные генераторы, 
глава МАГАТЭ предупредил, что «си-
туация с ядерной безопасностью на 
станции крайне неустойчива» (см. 
„Ъ“ от 23 мая). 

Напомним, Запорожской станци-
ей даже после того, как она в марте 
2022 года была взята под контроль 
российскими силами, еще полгода 
продолжал управлять украинский 
«Энергоатом». Но после объявле-
ния о присоединении Запорожской 

области к России в сентябре 2022 
года станция была передана в соб-
ственность РФ, с тех пор ею управ-
ляет новая дочерняя компания 
«Росэнергоатома» (входит в состав го-
скорпорации «Росатом»). В среду гла-
ва МАГАТЭ встретился в Пекине с гла-
вой «Росатома» Алексеем Лихачевым. 
Алексей Лихачев находился в Китае 
в составе правительственной деле-
гации, а Рафаэль Гросси — с рабочим 
визитом. «Основной упор был сде-
лан на вопросы, связанные с рабо-
той на площадке Запорожской АЭС 
миссии МАГАТЭ и в целом с обеспе-
чением безопасности этой станции. 
Глава МАГАТЭ информировал генди-
ректора госкорпорации о ходе реали-
зации своей инициативы, идущей 
в этом направлении»,— сообщили 
в пресс-службе «Росатома».

Накануне Рафаэль Гросси также 
встретился с министром иностран-
ных дел Китая Цинь Ганом, после 
чего в Twitter поблагодарил Пекин 
за «решительную поддержку» своих 
усилий по обеспечению безопасно-
сти Запорожской АЭС. 

Таким образом, можно сказать, 
что два из пяти постоянных чле-
нов Совбеза ООН если не полно-

стью поддерживают «план Грос-
си», то не имеют принципиальных 
возражений против него. Осталь-
ные три — США, Великобритания 
и Франция — публично пока особо 
не комментируют эту тему. Но глав-
ное, что пока не ясна позиция Укра-
ины. В украинском «Энергоатоме» 
утверждают, что «несмотря на мно-
гочисленные призывы со стороны 
МАГАТЭ и мировых лидеров, Рос-
сия превращает Запорожскую АЭС 
в военно-логистическую базу», заво-
зя туда военную технику, в том чи-
сле тяжелую, и персонал. По «плану 
Гросси», напомним, тяжелой воен-
ной техники и военных на станции 
быть не должно. Россия наличие на 
ЗАЭС тяжелой техники отрицает.

В понедельник, когда станция 
в очередной раз лишилась электро-
снабжения, в «Энергоатоме» воз-
ложили вину за это на российские 
силы, которые якобы обстреляли 
подстанции на правом берегу Днеп-
ра, откуда подается питание на 
ЗАЭС (сама станция находится близ 
города Энергодар, на левом берегу 
реки). В компании предупредили, 
что станция «на грани ядерной и ра-
диационной аварии». В руководст-

ве Запорожской области, однако, 
предположили, что «Энергоатом» 
сам отключил подачу электричест-
ва в ответ на успешные обстрелы 
российской стороной объектов во-
оруженных сил Украины в Днепро-
петровской области. 

Как бы то ни было, через пять ча-
сов электроснабжение было вос-
становлено. Рафаэль Гросси тем не 
менее предупредил, что «дальше 
так продолжаться не может». «Мы 
играем с огнем. Надо действовать 
сейчас, чтобы избежать очень ре-
альной опасности ядерной аварии 
в Европе с соответствующими по-
следствиями для населения и окру-
жающей среды»,— заявил он в по-
недельник вечером.

Инцидент прокомментировал 
в интервью американскому телека-
налу и постоянный представитель 
Украины при ООН Сергей Кислица. 
По его словам, в Киеве убеждены, 
что единственный способ обезопа-
сить Запорожскую атомную элек-
тростанцию — это вернуть ее под 
контроль Украины.

«План Гросси» такого, однако, не 
предусматривает.

Елена Черненко

Запорожской АЭС ищут защитников
В России оценили инициативу МАГАТЭ по обеспечению безопасности станции

Заявив о готовности признать Карабах азербайджанским, Никол Пашинян вызвал бурю негодования 
в Армении: его обвинили в предательстве национальных интересов 
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 деловые новости
+ индикаторы
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Nikkei 225 30682,68 (–275,09)
РТС 1043,95 (+5,95)
FTSE 100 7627,1 (–135,85)

DAX 15842,13 (–310,73)
DJIA* 32847,79 (–207,72)
NASDAQ Composite* 12472 (–88,25)

*На 11:37. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.05.23
Австралийский доллар 52,7622
Английский фунт 99,3189
Белорусский рубль 27,2943
Гонконгский доллар* 10,2299

Дирхам ОАЭ 21,7769
Доллар США 79,9669
Евро 86,1995
Индийская рупия** 97,0831

Казахский тенге** 18,1027
Канадский доллар 59,2216
Китайский юань 11,3243
СДР 106,6623

Сингапурский доллар 59,3843
Турецкая лира* 40,2959
Украинская гривна* 21,6529
Шведская крона* 75,3012

Швейцарский франк 88,6748
Японская иена** 57,7796
*За 10. **За 100. 

МАКС переносится как на крыльях
Авиасалон не проведут в срок впервые за 30 лет

Как выяснил „Ъ“, авиасалон МАКС 
в этом году не состоится по соображе-
ниям безопасности. Часть опрошен-
ных „Ъ“ участников мероприятия уже 
остановила подготовку к нему. Органи-
заторы авиасалона ситуацию не ком-
ментируют, но, как ожидают в отрасли, 
информация о новых сроках проведе-
ния будет объявлена в ближайшие дни. 
Эксперты считают отмену авиасалона 
логичным выходом, поскольку без лет-
ной программы МАКС не имеет смысла, 
а обеспечить должные меры безопасно-
сти на таком массовом мероприятии — 
сложная задача. 

По данным „Ъ“, Международный авиаци-
онно-космический салон (МАКС), который 
должен был пройти в этом году в подмосков-
ном Жуковском с 25 по 30 июля, переносится 
на неопределенный срок. Как рассказали „Ъ“ 
пять источников в авиаотрасли, официальное 
решение о новых датах проведения будет об-
народовано в ближайшие дни. 

По информации собеседников „Ъ“, пере-
нос вызван соображениями безопасности: 
мероприятие посещают обычно десятки ты-
сяч людей в день, локация открытая и есть 
риски создания помех для летной програм-
мы. «Усилить меры по охране, наверное, мож-
но, но применение РЭБ (средств радиоэлек-
тронной борьбы) против потенциальных 
угроз от беспилотников создало бы помехи 
для летной программы и вряд ли имело бы 
смысл»,— рассуждает один из близких к «Рос-
теху»  собеседников „Ъ“. 

Большинство собеседников „Ъ“ говорят 
о переносе МАКСа на 2024 год «или далее». 
Один из них допускает, что часть программы 
может быть представлена «в павильонном 
формате на одной из площадок в Москве» уже 
этой осенью или зимой. Организаторы авиа-
салона Минпромторг и «Ростех», а также ком-
пания-устроитель выставки АО «Авиасалон» 
„Ъ“ не ответили. 

В трех компаниях, планировавших свое 
участие, уже отменили подготовку к меро-
приятию. Еще в одном крупном предпри-
ятии подтвердили „Ъ“ получение пред-
варительной информации о «высокой 
вероятности отмены», но продолжают подго-
товительные работы. «Ждем официального 
подтверждения для прекращения подготов-
ки. Расстроены, поскольку ждали этого собы-
тия»,— рассказали там. Другой собеседник 
в авиапроме сообщил, что в его компании со-
общение об отмене восприняли «с долей об-
легчения, так как слишком много производ-
ственных задач».

МАКС проводился каждые два года с 1993 
года, а с 2005 года носит статус мероприятия 
федерального значения, и этим летом дол-
жен был пройти в 16-й раз. Расписание рабо-
ты обычно делится на будние дни официаль-
ных мероприятий и выходные для массового 
посещения. На авиасалоне проводят показа-
тельные полеты и демонстрации новых раз-
работок, организуются научные конферен-
ции, проводятся переговоры и заключаются 
контракты на производство и поставку техни-
ки. В 2019 году на МАКСе состоялась премьера 
среднемагистрального самолета МС-21–300, 
а в 2021 году самолет был впервые представ-

лен с отечественными двигателями ПД-14. По 
итогам последнего авиасалона «Ростех» сооб-
щал о подписании соглашений на 230 млрд 
руб. о поставке 161 единицы авиатехники, 
в том числе 77 самолетов.

Салон проводится под патронатом пре-
зидента РФ, который традиционно откры-
вает мероприятие. В 2021 году свои экспози-
ции разместили 538 российских компаний 
и 91 иностранный участник из 20 стран. Сре-
ди зарубежных анонсов авиасалона в 2021 
году стал широкофюзеляжный дальнемаги-
стральный Airbus A350–1000 и турбовинто-
вой  Pilatus PC-12NGX.

За 30 лет авиашоу ни разу не отменяли. 
Этого не произошло даже на фоне отмены 
из-за ковида международного аэрокосми-
ческого салона в Ле-Бурже (Франция) в 2021 
году и авиашоу Фарнборо-2020 (Великобри-
тания). Как допускает один из источников 
„Ъ“ в отрасли, организаторы не допустят упо-
требление термина «отмена». «Перенос име-
ет другое юридическое значение, например, 
для поставщиков выставки, с которыми уже 
заключены контракты, и менее насыщен-
ную экспрессивную окраску, когда речь идет 
лишь о превентивной заботе о безопасности, 
а не конце времен,— рассуждает он.— Так 
или иначе, в следующем или 2025 году салон 
все же состоится». 

Проведение авиашоу без летной програм-
мы не имело бы никакого смысла, отмечает 
гендиректор Friendly Avia Support Александр 
Ланецкий: «В текущей обстановке перенос 
был абсолютно ожидаемым». В то же время 
отмена мероприятия за месяц до его прове-
дения может стать большим шоком как для 
участников, готовивших стенды, так и для са-
мих организаторов. Отмены международных 
шоу, отмечает эксперт, ранее были связаны 
исключительно с ковидными мерами, поэто-
му «эмоции людей, ожидавших мероприятие, 
можно понять». 

Айгуль Абдуллина
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В нынешних условиях российские 
власти вынуждены искать способы 
получить гарантии, что на важных 
участках, в частности в финансо-
вом секторе, электронной техникой 
управляет тот, кто ее купил, а не тот, 
кто ее продал. В среду, 24 мая, коми-
тет Госдумы по финансовому рын-
ку поправил прошедший первое 
чтение законопроект, наделяющий 
Банк России полномочиями выда-
вать банкам и прочим финансовым 
организациям разрешение на по-
купку программного обеспечения. 
Теперь он содержит норму, согласно 
которой регулятор станет согласовы-
вать еще и закупку радиоэлектрон-
ной продукции и телекоммуника-
ционного оборудования.

Как рассказал „Ъ“ источник на 
банковском рынке, изначально в до-
кументе было прописано только ПО: 
предполагалось, что этого будет до-

статочно для ограждения внутрен-
него периметра банков от злоумыш-
ленников. Однако ряд гаджетов, 
например, таких как роутеры или 
маршрутизаторы, поставляются уже 
с собственным программным обес-
печением. Более того, к ним возмо-
жен удаленный доступ, а значит, 
через них вполне можно взять под 
контроль внутреннюю сеть банка.

Банк России должен заботиться 
о стабильности банковской систе-
мы, что в условиях беспрерывных 
компьютерных атак на финансовые 
организации представляется делом 
не самым простым. По данным регу-
лятора, в 2022 году число кибератак 
на организации финансовой сферы 
увеличилось с 330 до 1,5 тыс. случа-
ев. Сами же банки нередко старают-
ся минимизировать расходы и не 
торопятся отказываться от потенци-
ально опасного, но уже закупленно-
го и вроде бы нормально работающе-
го оборудования.

Как отметили в ЦБ, в его структу-
ре в 2022 году был создан отраслевой 
центр координации обеспечения 
технологического суверенитета фи-
нансового рынка, к основным зада-
чам которого относится в том числе 
определение приоритетов по замене 
иностранного программного и аппа-
ратного обеспечения, а также тести-
рование и оценка зрелости россий-
ских решений. По словам источника 
„Ъ“, знакомого с ситуацией, уже пол-
года как банки должны согласовы-
вать с ЦБ покупку «железа», рабо-
тающего в системах критической 
информационной инфраструктуры 
(КИИ). Тем не менее эту норму при-
шлось закреплять законодательно.

Видимо, все дело в оценке кри-
тичности той или иной инфраструк-
туры, и чем дальше, тем сильнее бу-
дет расширяться область КИИ. Уже 
известны случаи взлома банков че-
рез уязвимость в программном обес-
печении принтера. А в обиход входят 
и умные колонки, умные розетки, 
умные холодильники и т. п. Так что 
сегодня ЦБ отделяет вредоносные 
роутеры от безопасных, а скоро ему 
придется разбираться с умными 
 чайниками и кофеварками.

Известны случаи 
взлома банков  
через софт принтера, 
так что скоро,  
возможно, придется 
согласовывать с ЦБ 
установку не только 
роутеров, но и умных 
кофеварок

Обжалованная грамота
Каковы перспективы судебной борьбы российских банков с санкциями

Российские банки начали 
 обжаловать санкции, введен-
ные ЕС. По регламенту на по-
дачу иска у банков есть чуть 
более двух месяцев со дня вве-
дения ограничений. Но сам 
процесс оспаривания доволь-
но длительный и может рас-
тянуться на срок от одного 
года до нескольких лет, пре-
дупреждают юристы. Экс-
перты, впрочем, настроены 
скептично в отношении пози-
тивного исхода дел, в особен-
ности если санкции оспарива-
ются без изменения состава 
акционеров, бенефициаров 
или руководства финансовых 
 организаций.

Сразу несколько российских 
банков (Альфа-банк, Росбанк, Тинь-
кофф-банк) во второй половине 
мая подали иски в суд ЕС, следует 
из его картотеки. Первым об этом 
написал Telegram-канал The Sanc-
tions Law. Все перечисленные бан-

ки в конце февраля 2023 года попа-
ли в десятый санкционный пакет. 
Пока неясно, что именно оспарива-
ют кредитные организации, в кар-
тотеке нет никакой дополнитель-
ной информации. Банки пока не 
комментируют судебные разбира-
тельства, отказавшись даже уточ-
нить цель иска.

По словам юриста Delcredere 
Артема Касумяна, все три упомя-
нутых банка попали под санкции 
ЕС как лица, вовлеченные «в сектор 
экономики, являющийся источни-
ком существенного дохода для РФ». 
По российскому санкционному ре-
жиму дела с такими подсанкци-
онными лицами еще не разреша-
лись, обращает внимание он. Как 
полагает руководитель санкцион-
ной практики АБ «А-ПРО» Екатери-
на Макеева, с большой вероятно-
стью оспариваются сами санкции, 
поскольку все остальное, в частно-
сти, заморозка активов и запрет на 
операции, это последствия. 

Ранее успешный кейс по оспа-
риванию санкций ЕС был у иран-
ских банков. В частности, банк Sad-
erat смог оспорить ограничения, 
и в 2013 году суд ЕС аннулировал 
санкции. Однако в российской пра-
ктике результаты неутешительные. 
Более мягкие, секторальные, санк-
ции ЕС оспаривали попавшие под 
них в 2014 году крупнейшие госбан-
ки — Сбербанк и ВТБ. Однако, как 
следует из результатов поданных 
исков, они были отклонены, бан-
кам поручили оплатить расходы, 
понесенные Советом ЕС, который 
выступал ответчиком.

И на этот раз юристы, опрошен-
ные „Ъ“, довольно скептично отзы-
ваются о перспективах новых дел. 
Как отмечает госпожа Макеева про-
блема заключается в том, что санк-
ции — вещь системная, даже если 
возникают основания для обжало-
вания, признанные судом, они лег-
ко нивелируются регуляторами. 
«В частности, суд ЕС отменил санк-

ции против Виолетты Пригожиной 
(мать Евгения Пригожина.— „Ъ“), 
после чего Еврокомиссия изменила 
основание нахождения под санкци-
ями, не исключив ее из списков»,— 
отмечает она.

Из успешных кейсов на банков-
ском рынке эксперт выделяет толь-
ко иск банка «Санкт-Петербург» 
в российский суд. Ответчиками 
по делу выступали Euroclear Bank 
и НРД, с них банк солидарно взы-
скивал $107,1 млн и €489 тыс. Как 
следует из решения суда от 28 фев-
раля 2023 года, решено взыскать 
в пользу истца средства с Euroclear 
Bank. В апелляции 23 мая было ча-
стично изменено решение суда 
и принят новый судебный акт, од-
нако он еще не опубликован. Вме-
сте с тем банк также пошел в суд 
против бельгийского государст-
ва (Euroclear — бельгийская струк-
тура). В апреле стало известно, что 
казначейство Бельгии выдало бан-
ку «Санкт-Петербург» лицензию на 

разблокировку активов, заморо-
женных на счете НРД в Euroclear, 
цитировал РБК газету Le Soir.

Вместе с тем, как отмечает парт-
нер КА «Монастырский, Зюба, Сте-
панов и партнеры» Кирилл Удови-
ченко, процедура рассмотрения 
дела в суде может занять несколько 
лет. Например, иск Сбербанка, по-
данный в 2014 году, был рассмотрен 
судом первой инстанции через че-
тыре года, указывает он. «С учетом 
увеличения числа подобных дел 
и, соответственно, нагрузки на суд, 
мы ожидаем и увеличение сроков 
рассмотрения дел. Однако на более 
поздних стадиях рассмотрения дела 
политическая ситуация в ЕС может 
измениться, и перспективы исков 
могут стать лучше, поэтому важно 
успеть запустить процедуру, даже 
если на данный момент перспекти-
вы исков кажутся плохими»,— объ-
ясняет господин Удовиченко.
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Новые территории обрастают связью
Еще одному крымскому оператору одобрили выход в ДНР и ЛНР

Структура крымского оператора «К-Те-
леком», работающая в Запорожской 
и Херсонской областях под брендом 
«+7Телеком», получила от Государствен-
ной комиссии по радиочастотам (ГКРЧ) 
одобрение на выход в Донецкую и Лу-
ганскую народные республики. Ком-
пания получила частотный ресурс бес-
платно, но по условиям госкомиссии 
в течение трех лет должна покрыть свя-
зью приоритетные населенные пункты 
и трассы. В условиях дефицита оборудо-
вания оператору, возможно, придется 
договариваться о совместном исполь-
зовании сетей с «Миранда-медиа», кото-
рая также начала стройку на новых тер-
риториях, предполагают эксперты.

Мобильный оператор связи «+7Телеком», 
подконтрольный крымскому «К-Телекому» 
(бренд Win Mobile), получил от ГКРЧ частоты 
для развертывания сетей связи в стандартах 
2G, 3G и 4G на территориях ДНР и ЛНР, расска-
зали „Ъ“ в компании: «Сейчас „+7Телеком“ 
оформляет документы на получение номер-
ной емкости, тарифный план в новых регио-
нах еще формируется».

• «+7Телеком» — бренд оператора «К-Теле-
ком» в Запорожской и Херсонской  областях 
(см. „Ъ“ от 6 июня 2022 года). Сама компа-
ния зарегистрирована в 2014 году в Крас-
нодарском крае и на 100% принадлежат 
АО «АйСи Инвест», которое, в свою  очередь, 
принадлежит Павлу Владиславовичу 
 Кузнецову, следует из данных «СПАРК- 
Интерфакс». Выручка компании за 2022 год 
составила 8,2 млрд руб., чистая прибыль — 
3,2  млрд руб.
Сейчас в Донецкой и Луганской народных 

республиках работают «Республиканский 
оператор связи» (под брендом «Феникс») 
и «Лугаком» (бренд «Мобильные коммуни-
кационные системы»). В ДНР также с нача-
ла мая работает оператор «Миранда-медиа» 
(крымский магистральный оператор связи, 
на 19,99% принадлежит «Ростелекому»). При 
этом предполагается, что «Миранда-медиа» 
станет единым операторов для всех новых 
регионов: на базе его сетей должны работать 
другие участники рынка (см. „Ъ“ от 13 марта).

В Минцифры еще в начале года допу-
скали, что «+7Телеком» может выйти в ДНР 
и ЛНР. При этом частотный ресурс компания 

должна была получить без взимания платы, 
говорил в январе замглавы министерства 
Дмитрий Ким: «Но при этом будут жесткие 
требования по тому, какое количество базо-
вых станций, какое покрытие по годам опе-
ратор должен развернуть».

Источник „Ъ“, знакомый с ситуацией, 
уточнил, что частоты на новых террито-
риях выделены «К-Телекому» на три года: 
«За это время компания должна будет по-
крыть связью приоритетные населенные 
пункты и трассы. Запуск сетей планирует-
ся в третьем квартале этого года с последую-
щим поэтапным выполнением обязательств 
в течение трех лет». Под аналогичные усло-
вия частоты в ДНР и ЛНР выделены, по его 
словам, и «Миранда-медиа»: «Это позво-
лит  создать необходимый уровень конку-
ренции». В Минцифры и «Миранда-медиа» 
не  ответили „Ъ“.

Время выхода на новые территории и на-
лаживание там работы «+7Телекома» может 
занять около года, считает гендиректор кон-
салтинговой компании «Ордерком» Дмит-
рий Галушко: «Процесс будет зависеть в том 
числе от отношений оператора с владельца-

ми местной телеком-инфраструктуры (базо-
вых станций и резервных каналов) — ее но-
вый оператор сможет брать в аренду».

Выданная «+7Телекому» лицензия не по-
дразумевает работу модели MVNO (вирту-
альный оператор связи), отмечает редактор 
профильного Telegram-канала «Телекомму-
налка» Алексей Слукин: «Это означает, что 
компании потребуется развернуть собст-
венную инфраструктуру. От начала планиро-
вания до реализации масштабной стройки 
обычно проходит два-три года, в зависимо-
сти от поставок оборудования, поиска пло-
щадки, регуляторных изысканий». Но, 
добавляет он, текущая ситуация с оборудо-
ванием вряд ли позволит «+7Телекому» уло-
житься в эти сроки: «В реальности проект мо-
жет занять куда больше времени».

По мнению собеседника „Ъ“ на теле-
ком-рынке, кооперация по совместному ис-
пользованию оборудования с единым опера-
тором связи была бы более выгодным путем: 
«Строительство собственной сети с учетом 
санкционного давления и дефицита обору-
дования займет до пяти лет».

Татьяна Исакова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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К дирхамам отнеслись с полным вложением
Банки тестируют депозиты в валюте ОАЭ

Сбербанк запустил вклады в дирхамах ОАЭ, 
став вторым игроком с таким предложени
ем на рынке РФ. В отличие от китайской ва
люты, пассивы в арабской банкам  доходно 
разместить некуда, что объясняет узкий 
круг предложений депозитов в дирхамах. 
Для граж дан же дирхамы являются наибо
лее понятной альтернативой доллару США, 
поэтому банки готовы предлагать их клиен
там, но с более низкой доходностью.

В среду Сбербанк запустил вклад в дирхамах ОАЭ 
со ставкой до 2,02%. Рынок дирхамов только форми-
руется, отметили в банке, пояснив также, что фикси-
руют падение интереса к недружественным валютам 
и стремятся предоставить своим клиентам альтер-
нативные варианты диверсификации вложений. 
На данный момент, по данным портала Банки.ру, 
вклады в дирхамах ОАЭ предлагают только два игро-
ка. В декабре 2022 года МТС-банк запустил вклад в ва-
люте ОАЭ (ставка 2%). Ранее вклад в дирхамах пред-
лагал БКС-банк, но сейчас, по информации на сайте, 
такая опция отсутствует. ВТБ рассматривает возмож-
ность расширения линейки вкладов в дружествен-
ных валютах, решения будут приниматься исходя из 
конъюнктуры рынка и потребностей клиентов. «За-
просы на инструменты в дирхамах точечны»,— уточ-
нили там. В других банка из числа крупнейших пока 
или не планируют запускать вклады в дирхамах, или 
предпочитают воздерживаться от комментариев.

По оценке ВТБ, вклады в валюте ОАЭ носят скорее 
маркетинговый характер и пока не могут считаться 

полноценным сберегательным инструментом. Для 
их использования необходимы эффективные спо-
собы размещения привлеченных средств, а нака-
пливать неиспользуемые пассивы — прямой убы-
ток, считают там. «Сбербанк практически перестал 
открывать вклады в долларах, оставив только счета 
с околонулевыми ставками. Курс дирхама привязан 
к доллару, поэтому депозиты в дирхамах, по сути, 
являются квазидолларовыми депозитами, которые 
предлагают вкладчикам более или менее привле-
кательную доходность»,— отмечает руководитель 
отдела анализа банковского и финансового рынков 
ПСБ Илья Ильин. Вероятно, в ближайший год дир-
хам ОАЭ останется экзотикой, считает он.

Ставки по вкладам пока существенно ниже, 
чем у другой «дружественной» валюты в РФ — ки-
тайского юаня. Разрыв в доходности у того же Сбер-
банка составляет 1,5 процентного пункта. По сло-
вам замдиректора группы рейтингов финансовых 
институтов агентства НКР Егора Лопатина, для ин-
весторов дирхам — новый инструмент для нако-
пления средств, хотя спрос на вклады в мягких ва-
лютах пока невысок. «Валюта не является сильно 
волатильной по отношению к рублю, плюс она на-
прямую привязана к доллару США и копирует его 
динамику, существенный минус — расходы на кон-
вертацию»,— указывает аналитик банковских рей-
тингов НРА Наталия Богомолова. Курс конвертации 
арабского дирхама на межбанковском рынке, по 
оценкам МТС-банка, составляет до 1,5%. «Доходно 
размещать дирхамы или некуда, или этот процесс 

будет сопряжен с инфраструктурными сложностя-
ми и сложностями обеспечения трансграничных 
расчетов»,— согласен управляющий директор по 
валидации «Эксперт РА» Юрий Беликов. В 2021 году 
ОАЭ сделали дебютный многотраншевый выпуск 
суверенных облигаций, у этих бумаг хорошее соот-
ношение кредитного качества и доходности, они 
пользуются спросом у западных инвесторов, рас-
сказывает он, но покупать их, соответственно, нуж-
но на биржах ОАЭ.

Говорить о востребованности облигаций в ва-
люте ОАЭ преждевременно. Реальная потребность 
компаний в дирхамах должна совпадать с ростом 
внешнеторгового оборота между странами так, как 
это происходит сейчас с торговлей с КНР, указыва-
ет начальник аналитического управления банка 
«Зенит» Владимир Евстифеев. «На внутреннем дол-
говом рынке сейчас находится 31 выпуск корпора-
тивных и банковских облигаций, номинирован-
ных в юанях, от 15 эмитентов, суммарным объемом 
81,5 млн юаней,— поясняет он.— Локальные обли-
гации в дирхамах ОАЭ отсутствуют по ряду причин, 
главной из которых является отсутствие классиче-
ских валютных торгов дирхамами на внутреннем 
рынке». В апреле Мосбиржа запустила торги расчет-
ными (то есть беспоставочными) фьючерсными кон-
трактами на пару дирхам/рубль, полноценные торги 
пока только планируются. Вклады в дирхамах — это 
пока скорее эксперимент, и предлагаемые ставки 
это и отражают, заключает Юрий Беликов.

Ксения Дементьева, Виталий Гайдаев

ЦБ добавит 
страховщикам рисков
Устойчивость компаний  
проверят на расторжение договоров 

ЦБ планирует ввести в практи
ку страховых компаний допол
нительный риск — расторжение 
договора при оценивании фи
нансовой устойчивости страхов
щиков. По мнению экспертов, 
этому риску подвержены самые 
прибыльные сегменты страхова
ния. Впрочем, сами страховщи
ки больше переживают за затра
ты на перестройку расчетов.

Банк России планирует включить 
риск расторжений договоров при 
оценивании финансовой устойчиво-
сти страховщиков, сообщил журна-
листам директор департамента стра-
хового рынка ЦБ Илья Смирнов на 
конференции Всероссийского союза 
страховщиков (ВСС). «У нас есть про-
центный риск, у нас есть кредитный 
риск, есть валютный риск и будет еще 
один новый — риск расторжения до-
говоров»,— заявил господин Смир-
нов (цитата по «Интерфаксу»). Это, по 
его мнению, должно высвободить ка-
питал для страховых компаний.

На момент заключения догово-
ра страхования страховая компания, 
анализируя тип договора и страхо-
вую сумму, резервирует капитал под 
него, поясняет независимый эксперт 
Андрей Бархота. В случае досрочно-
го расторжения страхового договора 
ранее зарезервированная часть капи-
тала высвобождается, и страховщик 
может пополнять свой портфель но-
выми страховыми премиями и кли-
ентами, поясняет он.

При этом риск расторжений явля-
ется негативным фактором, посколь-
ку в случае досрочного расторжения 
страхового договора растет объем не-
дополученной премии, который за-
кладывался в бюджет страховщика 
при планировании денежных пото-
ков,— в случае накопления растор-
жений совокупный убыток страхо-
вой компании может нарастать, что 
и ведет к острой потребности в капи-
тале, отмечает эксперт. Дефицит регу-
лятивного капитала страховщика мо-
жет повлечь санкции со стороны ЦБ 
вплоть до отзыва лицензии (см. „Ъ“ 
от 4  февраля).

По мнению экспертов, более 
рискованными сегментами с точ-
ки зрения расторжения договоров 
являются прибыльные сегменты 
страхования. В частности, имуще-
ственное страхование, а также стра-
хование жизни. Риск расторжений 

в меньшей степени характерен для 
обязательных видов страхования 
и страхования ответственности. На-
ибольший процент расторжений до-
говоров приходится на кредитное 
страхование, добавляет старший ди-
ректор по рейтингам страховых и ин-
вестиционных компаний «Эксперт 
РА» Ольга Басова. В случае досрочно-
го гашения кредитов заемщики обра-
щаются в страховую компанию для 
расторжения соответствующих дого-
воров страхования (ипотечное стра-
хование, страхование при потреби-
тельском кредитовании) и возврата 
части уплаченной ими страховой 
премии по неистекшему сроку дей-
ствия полиса, поясняет она.

По оценкам независимого экспер-
та Андрея Бархоты, было бы разум-
ным ограничить глубину влияния 
этого риска 10% от размера капитала 
страховщика на отчетную дату. В це-
лом по рынку это величина оценива-
ется в 120 млрд руб. Если считать этот 
уровень максимальным для капита-
ла страховой компании, то влияние 
новых требований будет во многом 
амортизировано, считает эксперт.

Между тем страховщики пережи-
вают не столько за давление на капи-
тал, сколько за затратность учета этого 
риска. «Мы не видим принципиаль-
ных изменений размера регулятор-
ных резервов при введении риска 
расторжений, однако сам по себе рас-
чет этого риска является крайне тру-
доемким как по объему, так и по вре-
мени, что создает дополнительную 
нагрузку в процессе ежемесячного за-
крытия»,— отметили в ВСК. Очевид-
но, что с введением риска расторже-
ний из-за дополнительных расчетов 
потребуется увеличение сроков за-
крытия договоров, отмечает глав-
ный актуарий «Росгосстраха» Татья-
на Орехова. По мнению заместителя 
директора департамента актуарных 
расчетов компании «Ингосстрах» Вла-
дислава Радченко, в условиях посто-
янных изменений законодательства, 
требующих регулярной перестрой-
ки систем, более предпочтительны-
ми являются простые инструменты 
снижения регуляторной нагрузки, 
такие как высвобождение избыточ-
ных стабилизационных резервов, на-
копленных страховщиками, или рас-
ширение перечня активов, в которые 
разрешено инвестирование.

Юлия Пославская

Управляющим подселили процент
Верховный суд одобрил премии за передачу квартир дольщикам застройщика-банкрота

ВС признал, что передача квартир дольщи
кам обанкротившегося застройщика явля
ется погашением требований кредиторов, 
за которое арбитражный управляющий (АУ) 
вправе получить процентное вознагражде
ние. Завершение строительства дома и по
лучение гражданами жилья состоялось бла
годаря действиям управляющего, отметила 
коллегия, одобрив выплату ему 48 млн руб. 
процентов. Ранее ВС выступал за ограниче
ние процентов АУ, особенно когда речь шла 
о крупных суммах. По мнению экспертов, 
новое решение может объясняться острой 
социальной направленностью дел о бан
кротстве застройщиков и созданием мо
тивации для управляющих добиваться до
стройки жилых домов вместо продажи не
достроенных объектов.

ВС разъяснил, на какие выплаты может рассчи-
тывать АУ в банкротстве застройщиков. По итогам 
процедуры конкурсного производства ООО «ФБ Се-
строрецк» управляющий Константин Коробов про-
сил суд установить ему процентное вознаграждение 
в размере 48,9 млн руб., так как он добился передачи 
дольщикам 150 помещений на сумму 698 млн руб., 
что погасило реестр кредиторов на 78,5%. По ст. 20.6 
закона о банкротстве конкурсному управляющему 
полагаются проценты (3–7%) за погашение долгов 
банкрота. По словам управляющего, высокий ре-
зультат был достигнут благодаря тому, что он про-
вел переговоры с Фондом защиты прав дольщиков, 
нашел инвестора и нового застройщика для завер-
шения строительства дома (в декабре 2020 года вве-
ден в эксплуатацию).

Арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ленин-
градской области удовлетворил заявление АУ, апел-
ляция с этим согласилась. Но кассация отменила 
выплату процентов, решив, что удовлетворение 

требований дольщиков «не предполагает установ-
ления процентов по вознаграждению АУ в случае 
их погашения не в денежной форме» (см. «Ъ» от 20 
апреля). Константин Коробов обжаловал это в ВС, 
заявляя, что в законе нет таких ограничений, а пе-
редача квартир является «самым эффективным спо-
собом удовлетворения требований дольщиков» 
и предусмотрена ст. 201.11 закона о банкротстве. 
Дело передали в экономколлегию, которая остави-
ла в силе решение первой инстанции, одобрив вы-
плату процентов АУ.

ВС уточнил, что реестр требований дольщиков 
«является частью реестра требований кредиторов». 
В отличие от «ординарных дел о несостоятельно-
сти», погашение требований при банкротстве за-
стройщика возможно «не только посредством де-
нежных выплат», но и путем передачи дольщикам 
жилья. Эти «социально ориентированные прави-
ла» объясняются необходимостью «приоритет-
ной защиты граждан-дольщиков как непрофесси-
ональных инвесторов», говорится в решении. ВС 
подчеркнул, что подобная неденежная форма по-
гашения долгов банкрота «не умаляет сам факт 
удовлетворения требований кредитора» и долж-
на «учитываться при расчете процентов». Вывод же 
о невозможности начисления процентов за переда-
чу дольщикам жилья «мог бы спровоцировать зло-
употребления», стимулируя АУ к «экономически 
нецелесообразным действиям», например, прода-
же недостроя, указала коллегия. Здесь же управля-
ющий выбрал наиболее «оптимальный порядок 
удовлетворения требований физлиц» и сумма про-
центов «не является чрезмерной», заключил ВС.

Старший юрист консалтинговой группы РКТ Ди-
ана Варданян говорит, что позиция коллегии «од-
нозначно повлияет на правоприменительную пра-
ктику, которая ранее формировалась не в пользу АУ 
застройщиков», и поспособствует «смене ее вектора, 

открывая управляющим новые возможности полу-
чения вознаграждения». АУ Сергей Домнин считает 
решение «обоснованным и справедливым», а «иной 
подход представляется оторванным от реальности». 
Если бы ВС поддержал отказ кассации выплатить 
проценты, это могло «стать катастрофой», добавля-
ет АУ Павел Замалаев, так как «банкротства застрой-
щиков — одни из самых трудоемких и длительных 
процедур», но фиксированное вознаграждение АУ 
составляет лишь 30 тыс. руб. в месяц.

По мнению юристов, проценты за неденежное 
погашение требований кредиторов применимы 
только в банкротстве застройщиков. Сергей Домнин 
надеется, что одобрение ВС крупной суммы процен-
тов (почти 49 млн руб.) управляющему суды воспри-
мут «в качестве ориентира в целом». Отметим, что 
ранее ВС неоднократно выступал за ограничение 
права АУ на получение процентов. Так, в мае эконом-
коллегия по делу «Волжского терминала» признала 
проценты — премией, которая выплачивается лишь 
за большой личный вклад управляющего в погаше-
ние долгов, там АУ просил 518 млн руб. за выплату 
кредитору за счет выручки от продажи предмета за-
лога. А в июне 2022 года ВС в деле «ТПГК-Финанс» ре-
шил, что при погашении долгов за счет отступного 
проценты управляющему вообще не положены.

По мнению Сергея Домнина, новая позиция ВС 
может объясняться желанием сгладить высказан-
ную ранее жесткую позицию по отношению к АУ. 
Диана Варданян отмечает, что роль сыграла и «соци-
альная значимость банкротства застройщиков в це-
лом». Здесь есть конкретный результат, подытожи-
вает адвокат КА Delcredere Александр Спиридонов: 
«Объект достроен, и дольщики получили свои квар-
тиры, поэтому нет повода сомневаться в эффектив-
ности работы АУ и необходимости выяснять, сделал 
ли он все возможное».

Анна Занина, Екатерина Волкова

Минфин пресек агрессию инвесторов
Запросы на высокую доходность ОФЗ остались без удовлетворения 

Минфин продолжает жестко от
секать наиболее агрессивные за
явки на аукционе ОФЗ. По ито
гам двух аукционов министер
ство привлекло почти 64 млрд 
руб., для удовлетворения кото
рых потребовалась только сим
волическая премия по доход
ности. Такая тактика в сочета
нии с снижением инфляции по
зволила заметно сократить сто
имость заимствований по срав
нению с предыдущими разме
щениями таких бумаг. При этом 
улучшившейся рыночной конъ
юнктурой пользуются и корпо
ративные заемщики.

В среду, 24 мая, Минфин провел 
размещения только двух выпусков 
гособлигаций с постоянным купоном 
(ОФЗ-ПД) — с погашениями в августе 
2029 года и июле 2036 года. Основной 
спрос, как и неделей ранее, пришел-
ся на более короткий, семилетний 
выпуск — при спросе 70,6 млрд руб. 
были удовлетворены заявки почти на 
60 млрд руб. Это второй по величине 
результат для данного выпуска в этом 
году, больше Минфин занимал по это-
му выпуску 5 апреля (свыше 70 млрд 
руб.). Спрос на 13-летние бумаги со-
ставил лишь 12,5 млрд руб., что соот-
ветствует объемам остатка, в рамках 
которого размещались облигации, 
из них Минфин удовлетворил заявки 
только на 4 млрд руб.

Вместе с тем главный аналитик по 
долговым рынкам БК Регион Алек-
сандр Ермак обращает внимание, что 
доходность оказалась ниже показате-
лей предыдущих аукционов, которые 
прошли в середине апреля и в нача-
ле мая, соответственно, на 19 и 4 б. п. 
Улучшению условий размещения спо-
собствует политика Минфина по огра-
ничению роста ставок на рынке ОФЗ за 
счет сокращения размера премий по 
доходности ко вторичному рынку и от-
сечения большей части агрессивных 
заявок. Александр Ермак обращает 
внимание, что на аукционе длинных 
бумаг премия составила только 1 б. п., 
а в итоге были отсечено 2/3 всех заявок.

Кроме того, снижение ставок ста-
ло возможным на фоне улучшения 

конъюнктуры на вторичном рын-
ке, где с середины апреля сниже-
ние доходности в среднем по рын-
ку составило 9 б. п., а на участке 4–8 
лет — в пределах 12–26 б. п. «Главны-
ми причинами улучшения конъюн-
ктуры на вторичном рынке стало сни-
жение инфляции, которая по итогам 
апреля достигла отметки 2,3% в годо-
вом выражении, и снижение прогно-
за по инфляции на текущий год»,— 
 отмечает господин Ермак.

Успешному размещению ОФЗ Мин-
фина не помешало крупное размеще-
ние облигаций «Газпромом». Эмитент 
собрал книгу заявок на пятилетние 
бонды объемом 45 млрд руб., при-
чем ставка купона была установле-
на на уровне 10% годовых. Впрочем, 
как поясняет главный аналитик ПСБ 
Дмитрий Монастыршин, у крупных 
инвесторов, как правило, существу-
ют отдельные лимиты на ОФЗ и на 
корпоративные облигации, поэтому 
прямой конкуренции между этими 
сегментами нет. «Связь проявляется 
через то, что ОФЗ выступают бенчмар-
ком и задают ориентир для корпора-
тивных заимствований»,— отмечает 
господин Монастыршин.

Размещение ОФЗ для большинст-
ва институциональных инвесторов, 
принимающих участие в аукционах, 
это уже скорее некая рутинная про-
цедура по размещению в долгосроч-
ные портфели поступивших в управ-

ление денежных средств, указывает 
начальник отдела анализа долгового 
рынка «Открытие Инвестиции» Вла-
димир Малиновский. В то же время 
размещения качественных корпора-
тивных заемщиков происходят реже 
и вызывают интерес у участников 
рынка. «Такие бумаги дают возмож-
ность оптимизировать текущий — 
краткосрочный облигационный пор-
тфель, учитывая, что большинство 
займов имеют срок обращения три 
года, в крайнем случае пять лет»,— 
 отмечает господин Малиновский.

Участники рынка не исключают 
дальнейшего снижения доходности 
при размещениях ОФЗ, но сомнева-
ются в том, что условия сильно улуч-
шатся по корпоративным бумагам 
из-за их меньшей срочности. «Про-
гнозы о снижении инфляции в сред-
несрочной перспективе могут по-
мочь постепенно снизить доходность 
по длинным выпускам гособлига-
ций, которая в настоящее время все 
еще находится на относительно вы-
соком уровне»,— обращает внима-
ние Владимир Малиновский. В то же 
время ставки по коротким ОФЗ будут 
сохраняться на текущем уровне из-за 
жестких заявлений ЦБ, в том числе 
о рассмотрении вопроса повышения 
ключевой ставки на ближайших засе-
даниях совета директоров регулято-
ра, отмечают участники рынка.

Виталий Гайдаев

Обжалованная грамота

По его оценке, в случае с крупны-
ми компаниями из РФ перспективы 
таких исков кажутся невысокими, 
в особенности когда речь идет об об-
жаловании санкций без изменения 
состава акционеров, бенефициаров 
или руководства. Вместе с тем Аль-
фа-банк может перейти к новому соб-
ственнику Андрею Косогову, а Влади-
мир Потанин в настоящее время не 
является владельцем контрольного 
пакета Росбанка.

Артем Касумян отмечает, что, как 
правило, в суде ЕС заявляются следу-
ющие доводысанкции непропорци-
ональны, санкции нарушили право 
на защиту, так как об их введении не 
предупредили заранее, обоснование 
санкций неясно подсанкционному 
лицу, некорректная оценка фактиче-
ских обстоятельств дела Советом ЕС. 

Первые два аргументы, по его оценке, 
не столь перспективны на практике. 
Однако третий и четвертый довод не-
редко срабатывают, говорит господин 
Касумян: «Например, если из обосно-
вания санкционного акта неясно, ка-
кие действия лица повлекли введение 
санкций, то санкционные акты подле-
жат аннулированию. Равным образом 
явная ошибка в оценке фактических 
обстоятельств также влечет за собой 
аннулирование санкционных актов».

Против наших банков играет факт 
тесных связей с государством. В част-
ности, как напоминает господин Удо-
виченко, в 2009 и 2011 годах Bank 
Melli Iran отказали в отмене ограни-
чительных мер. «Во многом это было 
вызвано его связями с иранским го-
сударством и участием в госпрограм-
мах, в особенности ядерной програм-
ме»,— отмечает юрист.

Ольга Шерункова

План [госзаимствований] 
напряженный, поэтому  

все инструменты хороши
— Антон Силуанов,

министр финансов, 28 апреля 2023 года
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Единственный в России произ-
водитель электродов для метал-
лургии, компания «Эл 6», сов-
ладельцем которой является 
Виктор Вексельберг, предлага-
ет продлить антидемпинговые 
пошлины на индийские гра-
фитированные электроды, ис-
пользуемые при плавке стали 
в дуговых печах. Срок действия 
пошлины, которая существует 
с 2012 года, истечет в сентябре. 
Металлурги выступают за обну-
ление пошлины: несмотря на 
то что «Эл 6» нарастила выпуск 
электродов, у потребителей есть 
претензии к их качеству.

Компания «Эл 6», в которой 42,3% 
принадлежит «Ренове актив» Викто-
ра Вексельберга, просит продлить 
антидемпинговую пошлину на ин-
дийские графитированные элек-
троды, которые используются в ме-
таллургии. Об этом говорится в уве-
домлении на сайте Евразийской эко-
номической комиссии. Срок дейст-
вия пошлины в размере 16,04% для 
компании HEG Limited и 32,83% для 
Graphite India Limited истекает 24 
сентября 2023 года. Пошлины дейст-
вуют с 2012 года, они регулярно про-
длевались. По заявлению «Эл 6», ко-
торая является единственным произ-
водителем электродов в ЕАЭС, депар-
тамент защиты внутреннего рынка 
комиссии инициировал повторное 
антидемпинговое расследование.

В уведомлении комиссии гово-
рится, что в случае прекращения 
действия пошлины цена индий-
ского импорта может быть значи-

тельно ниже цены российских ана-
логов, а Индия имеет значитель-
ный потенциал экспорта электро-
дов. Для «Эл 6» реализация электро-
дов на рынке ЕАЭС в 2020 и 2022 го-
дах была убыточной. В «Эл 6» заяви-
ли „Ъ“, что обладают необходимыми 
производственными мощностями 
для покрытия спроса на графитиро-
ванные электроды на рынке России 
и партнеров по ЕАЭС. Там также до-
бавили, что сейчас весь выпуск гра-
фитированных электродов переори-
ентирован с экспортных поставок на 
внутренний рынок.

Российские металлурги выступа-
ют за обнуление ввозных пошлин на 
графитированные электроды. В май-
ском письме отраслевой ассоциации 
металлургов «Русская сталь» в Мин-
экономики говорится, что до весны 
2022 года компания «Эл 6» не могла 
удовлетворить внутренний спрос на 
электроды, и потребители были вы-
нуждены их импортировать. Сейчас, 
по данным ассоциации, «Эл 6» нара-
стила производственные мощности 
с 40 тыс. тонн до 60 тыс. тонн в год 
за счет прекращения экспорта уголь-
ных электродов и увеличения про-
изводства графитированных.

Однако, как подчеркивается 
в письме, металлурги не имеют воз-
можности увеличить закупки графи-
тированных электродов у «Эл 6», так 
как потребители металла предъяв-
ляют все более высокие требования 
к качеству стали. «Именно по этой 
причине необходимо обеспечение 
одновременной эксплуатации в Рос-
сии электродов различных произво-

дителей из разных стран, что будет 
стимулировать выработку новых тех-
нологических решений по улучше-
нию качества российских электро-
дов»,— пишет «Русская сталь». У ме-
таллургов есть системные претензии 
к качеству продукции «Эл 6», которые 
якобы приводят к увеличению поло-
мок оборудования и удельных затрат 
на тонну выплавки. Кроме того, со-
хранение пошлин приведет к росту 
цен на российские электроды.

В Минпромторге не ответили „Ъ“, 
какую позицию министерство зани-
мает по поводу продления пошли-
ны. В Минэкономики, крупнейших 
металлургических компаниях и «Рус-
ской стали» отказались от коммента-
риев. Источник, близкий к ним, го-
ворит, что металлурги выступают 
за конкуренцию на рынке, а сейчас 
«Эл 6» является фактически монопо-
листом и может диктовать цены.

Независимый эксперт Максим 
Шапошников говорит, что цены на 
графитированные электроды в мире 
снижаются. В Китае они торговались 
на уровнях $4,7–5 тыс. за тонну на 
базисе DDP, тогда как в России они 
были на уровне $5–5,2 тыс. Анало-
гичная ситуация отмечается и на ев-
ропейском рынке, где цены на элек-
троды снижаются. «Индийские по-
ставщики предлагают скидку к ки-
тайской цене, в связи с этим риски 
для российского поставщика есть, 
поскольку потенциально индий-
ский материал может обходиться на 
10–15% дешевле российского»,— го-
ворит эксперт.

Евгений Зайнуллин

Электроды накаляются от пошлин
Производители и потребители спорят об обнулении

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет помощник президента РФ  
Игорь Левитин:
— Сколько знаю Евгения Александровича, вся его карь-
ера связана с транспортной отраслью. Больше десяти лет 
назад он пришел в гражданскую авиацию. При его актив-
ном участии была создана профессиональная и успеш-
ная управляющая компания «Аэропорты регионов», ко-
торой он руководит и сегодня. Компания внедряет совре-
менные технологии управления авиаузлами, строит но-
вые пассажирские терминалы и модернизирует сущест-
вующие аэропорты. Всего их в периметре компании 11, 

в трех из которых сегодня реализуются масштабные ин-
вестиционные проекты. Хочу отдельно поблагодарить 
Евгения Александровича за его внимание к спорту: 
в рамках социально ответственного бизнеса компания 
поддерживает олимпийский вид спорта настольный тен-
нис, организует ряд масштабных международных турни-
ров, активно развивает детский и профессиональный на-
стольный теннис в России. Желаю Евгению Александро-
вичу крепкого здоровья, семейного благополучия и про-
фессиональных успехов на благо России.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 44 года  
генеральному директору АО УК «Аэропорты регионов» 
Евгению Чудновскому

Рост рынка платных медицин-
ских услуг стимулирует про-
фильных инвесторов расши-
рять бизнес. Так, сеть «Клиника 
Фомина» станет основным вла-
дельцем центра «Рассвет» в Мо-
скве площадью около 2 тыс. 
кв. м. Сделка позволит покупа-
телю диверсифицировать ри-
ски снижения спроса на про-
фильное направление.

Сеть «Клиника Фомина» станет вла-
дельцем многопрофильного меди-
цинского центра «Рассвет» в Москве. 
Об этом „Ъ“ рассказал представитель 
покупателя. «Рассвет» расположен 
в Пресненском районе, занимает око-
ло 2 тыс. кв. м. Включает поликлини-
ку, стоматологию, косметологию, пе-
диатрию, стационар. Стоимость сдел-
ки не раскрывается. Совладелец «Рас-
света» Евгений Бойченко уточнил, что 
он и руководитель центра Алексей Па-
рамонов сохранят доли, а «Клиника 
Фомина» получит контроль.

По данным ЕГРЮЛ, Евгений Бой-
ченко и Алексей Парамонов владеют 
5% и 10% соответственно в управляю-
щем «Рассветом» ООО «МСЧ 14». Ос-
новной собственник с долей 49% — 
Лариса Подгорная. Она возглавляет 
Московский центр ценообразования 
в строительстве «Мосстройцены», ко-
торый разрабатывает сметно-нор-
мативные базы для Москвы. Лари-

са Подгорная также указана владе-
лицей 3,44% акций НС Банка в отчет-
ности от октября 2021 года. Акционе-
ром НС Банка ранее был экс-владелец 
группы СУ-155 Михаил Балакин.

«Клиника Фомина» существует 
с 2011 года, фокусируется на женском 
здоровье. С учетом «Рассвета» вклю-
чает 20 клиник в 12 регионах. В 2022 
году выручка «Клиники Фомина» 
была 2,55 млрд руб., прогноз на этот 
год — 5 млрд руб., говорят в компа-
нии. В операционной компании сети 
49% владеет инвестиционная группа 
«Тилтех» основателя «Вкусвилла» Ан-
дрея Кривенко, соучредителя постав-
щика морепродуктов ГК «Агама» Юрия 
Алашеева и главы медицинского цен-
тра «Химрар» Андрея Иващенко.

В 2022 году выручка «МСЧ 14» вы-
росла на 3,5%, до 272,6 млн руб., чи-
стая прибыль была 47,8 млн руб. 
Управляющий партнер DMG Влади-
мир Гераскин считает, что «Рассвет» 
мог оцениваться в пять-шесть по-
казателей чистой прибыли — 239–
286,8 млн руб. Гендиректор «Клиники 
Фомина» Дмитрий Фомин говорит, 
что покупка «Рассвета» позволит сети 
ускорить развитие в предоставлении 
многопрофильных услуг, а также уси-
лит позиции на московском рынке.

Как пояснил Евгений Бойченко, 
часть собственников «Рассвета» по-
следние полгода искали профиль-

ного инвестора для дальнейшего 
развития центра. В первые месяцы, 
говорят в «Клинике Фомина», в «Рас-
свет» планируется вложить 100 млн 
руб., из которых 70 млн руб. пойдут 
на обновление оборудования. В 2023 
году выручку «Рассвета» планируется 
увеличить до 400 млн руб., а в тече-
ние трех лет довести до 1 млрд руб., 
рассказывает представитель сети. 
После сделки «Рассвет» сохранит 
бренд и команду специалистов.

Как отмечает Владимир Гераскин, 
рынок платных медуслуг в России ока-
зывался устойчив к кризисам как ми-
нимум с 1998 года, хотя спрос на те 
или иные сегменты может меняться, 
например, потребители могут откла-
дывать траты на стоматологию. По его 
словам, профильный для «Клиники 
Фомина» сегмент женского здоровья 
ограничен и отличается сильной кон-
куренцией. А покупка «Рассвета» по-
зволит диверсифицировать бизнес, 
поясняет эксперт. ГК «Мать и дитя», 
продолжает он, также начинала с уз-
кой специализации, со временем при-
обретая клиники общего профиля. 
Гендиректор DSM Group Сергей Шу-
ляк говорит, что потенциал для рас-
ширения бизнеса на этом рынке оста-
ется. По данным Росстата, в 2022 году 
оборот рынка медицинских услуг вы-
рос на 7,8% год к году, до 1,17 трлн руб.

Анатолий Костырев

Клинический случай поглощения
Сеть «Клиника Фомина» получит контроль в центре «Рассвет»

В сегменте недвижимости на-
чался очередной виток консо-
лидации. ГК «Самолет» купи-
ла сеть риэлторских агентств — 
уфимскую «Золтор», совместно 
с которой компания рассчиты-
вает занять до 10% рынка агент-
ских услуг и продать недви-
жимости на 600 млрд руб. уже 
в 2023 году. Эксперты считают, 
что сделка по покупке «Золтор» 
позволит «Самолету» управлять 
перетекающим спросом из пер-
вичного рынка во вторичный.

Входящая в ГК «Самолет» «Само-
лет Плюс» приобрела 100% компа-
нии «Золтор», которая считается тре-
тьей по масштабу сетью агентств не-
движимости на российском рынке, 
сообщили „Ъ“ в компаниях. Стороны 
не называют сумму сделки, участни-
ки рынка затрудняются ее оценить. 

После интеграции сети «Золтор» 
в «Самолет Плюс» количество аген-
тов объединенной компании увели-
чится до 7 тыс. активных человек уже 
на середину 2023 года и до 10 тыс. до 
конца этого года, количество экспо-
нируемых объектов вырастет на 85%, 
до более 105 тыс., а число сделок — 
более чем на 60%, до 100 тыс., уточни-
ли в компании. Ожидаемая валовая 
стоимость проданных квартир по 
объединенной компании в 2023 году 
вырастет до 600 млрд руб. Это при-
близит долю компании к 10% рынка 
агентских услуг в РФ к концу текуще-
го года, считают в «Самолет Плюс».

Агентство «Золтор» основано в Уфе 
и объединяет 250 партнеров более 
чем в 100 городах. По данным Kartote-

ka.ru, выручка ООО «Золтор» в 2022 
году снизилась на 34,5% год к году, до 
72,4 млн руб., чистый убыток соста-
вил 3,4 млн руб. Основные владельцы 
компании — Алсу Галлямова (46,2%) 
и Семен Сарпулов (41,8%).

ГК «Самолет» — один из крупных 
в стране девелоперов жилья с объе-
мом текущего строительства в 3 млн 
кв. м (по данным «Наш.Дом.РФ»). 
В 2022 году выручка девелопера выро-
сла на 49%, до 194,9 млрд руб., чистая 
прибыль — на 57%, до 22,2 млрд руб.

Все новые офисы «Самолет Плюс» 
получат доступ к технологической 
базе как для своих проектов, так 
и для проектов других девелоперов 
и объектов вторичной недвижимо-
сти, говорит управляющий партнер 
компании Дмитрий Волков. По его 
мнению, эта сделка поспособству-
ет дальнейшей консолидации рын-
ка. Застройщик уже не впервые по-
глощает агентства недвижимости. 

В конце 2021 года компания прио-
брела сеть «Перспектива 24», также 
основанную Алсу Галлямовой.

Однако у застройщика были и не-
удачные попытки поглощения риэ-
лторских агентств. В 2019 году «Са-
молет» пытался купить тюменскую 
компанию «Этажи» за 4 млрд руб., но 
сделка не состоялась, сообщало из-
дание Ura.ru. Позже застройщик ин-
вестировал 100 млн руб. в совмест-
ное предприятие с «Этажами» — он-
лайн-сервис «Скор».

Сделка по покупке «Золтор» по-
зволит «Самолету» присутствовать 
и на вторичном рынке, куда сей-
час перетекает платежеспособный 
спрос, считает гендиректор Dolgov 
Pro Дмитрий Долгов. По данным 
«Наш.Дом.РФ», в марте 2023 года ко-
личество ипотечных кредитов на 
новостройки снизилось на 27% год 
к году, до 45 тыс., а на покупку гото-
вого жилья, напротив, выросло на 
8% год к году, до 109 тыс. Кроме того, 
у девелопера появилось большое ко-
личество новых введенных в эксплу-
атацию жилых комплексов, которые 
необходимо распродать, полагает 
управляющий партнер Prime Life De-
velopment Денис Коноваленко.

Слияние с девелопером дает агент-
ству недвижимости не только допол-
нительную мотивацию в продвиже-
нии проектов застройщика, но и рас-
ширение базы клиентов, которые за-
интересованы в первичной недвижи-
мости и предпочитают сделки имен-
но с девелоперами, а не посредника-
ми, резюмирует Дмитрий Долгов.

Дарья Андрианова

В «Самолет» садятся риэлторы
Застройщик выкупил уфимскую сеть агентств «Золтор»

Рынок новостроек 
фундаментально изменился

— Антон Елистратов, 
гендиректор ГК «Самолет», в интервью 

«РИА Новости» в ноябре 2021 года

Ц И Т А Т А

Продолжает наращивать добычу 
«Роснефть» благодаря увеличению 
мощности «Роспана» и Харампур-
ского месторождения. В январе—
апреле компания добыла 26,2 млрд 
кубометров газа, что на 76% боль-
ше, чем годом ранее, в апреле до-
быча компании выросла на 83%, 
до 6,44 млрд кубометров. «Роспан» 
в текущем году выйдет на «полку» 
в 21 млрд кубометров. При этом 
компания продолжает сжигать 
большие объемы попутного газа 
и имеет одни из самых худших в от-
расли показателей по полезному ис-
пользованию ПНГ, отмечает Вита-
лий Ермаков. 

Выровнялась добыча у других 
крупных нефтяных компаний, кото-
рые в марте на фоне сокращения до-
бычи нефти показывали отрицатель-
ную динамику и по добыче газа. ЛУ-
КОЙЛ в апреле нарастил производ-
ство газа на 2,5%, до 1,5 млрд кубо-
метров, но за четыре месяца добы-
ча снизилась на 1,8%, до 6,2 млрд ку-
бометров. В апреле хоть и символи-
чески, но увеличили производство 
газа «Татнефть» и «Башнефть». «Сур-
гутнефтегаз» снизил добычу в апре-
ле на 13,4%, до 604,4 млн кубоме-
тров, за январь—апрель — на 14,3%, 
до 2,45 млрд кубометров. 

Сергей Кондратьев из Институ-
та энергетики и финансов напоми-
нает, что март был последним меся-

цем, когда действовал эффект высо-
кой базы прошлого года. Так, в марте 
2022 года добыча выросла на 1% год 
к году, оказавшись на максималь-
ных за последние три года уровнях. 
Но уже во втором квартале 2022 года 
добыча газа начала падать из-за со-
кращения спроса на внешних рын-
ках, а в июне—сентябре 2022 года 
снижение превышало уже 20%. 
В ближайшие месяцы динамику до-
бычи, по его словам, будет опреде-
лять база прошлого года, и в мае мы 
можем увидеть замедление спада до 
5–6% год к году, а в июне — «стаби-
лизацию» на низких уровнях лета 
2022 года. 

Татьяна Дятел,  
Дмитрий Козлов

Из газа улетучивается экспорт
с1
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На российском фешен-рынке 
состоялась нетипичная для 
нынешних времен сделка. 
Американский производи-
тель и продавец одежды Guess 
выкупил у местного партнера 
Вячеслава Шикулова 30%, по-
лучив разрешение Минфина 
США на досрочное исполне-
ние пут-опциона от 2015 года. 
Сделка могла быть связана 
с опасениями продавца отно-
сительно продолжения рабо-
ты Guess в России.

Структуры американского про-
изводителя и продавца одежды 
Guess? Inc. консолидировали 100% 
ООО «Гесс? Сиайэс», выкупив 30% 
в компании у предпринимате-
ля Вячеслава Шикулова. Измене-
ния в ЕГРЮЛ внесены 22 мая. В го-
ловном офисе Guess на запрос „Ъ“ 
не ответили. Господин Шикулов 
отказался от комментариев.

С 2005 по 2010 год магазины 
Guess в России развивал круп-
ный дистрибутор западных фе-
шен-брендов «Джамилько». В 2011 
году управлять российским биз-
несом стала американская компа-
ния самостоятельно, а в 2016 году 
Guess объявила о привлечении 
партнера, которым стал Вячеслав 
Шикулов. Он также выступает сов-
ладельцем и гендиректором рос-
сийской структуры итальянско-
го одежного бренда Boggi Milano 
и владеет Robinzon Retail Group. 
Последняя в 2022 году стала ос-
новным владельцем российской 
сети магазинов американского 
производителя чемоданов Sam-
sonite, которая теперь работает 
под вывеской «Чемодан PRO».

Информация о сделке с Вя-
чеславом Шикуловым раскры-

та в отчете Guess за 2022 год. Как 
сказано в документе, в конце 
2015 года стороны заключили 
пут-опцион, который предпола-
гает право российского партнера 
реализовать свои 30% в местном 
бизнесе и обязанность амери-
канской компании выкупить эту 
долю до 31 декабря 2025 года. 
В ноябре 2022 года российский 
партнер Guess исполнил опцион, 
и компания обратилась за разре-
шением на сделку в Управление 
по контролю за иностранными 
активами Минфина США (OFAC). 
Ведомство разрешило сделку, так 
как соглашение об опционе за-
ключено до введения санкций 
США, сказано в отчете Guess. Сто-
имость пакета господина Ши-
кулова — €8 млн (689,5 млн руб. 
по курсу ЦБ на 25 мая). 

Сейчас Guess владеет в России 
44 магазинами и выступает ди-
стрибутором для оптовых партне-
ров, говорится в отчете. Там отме-
чается, что военные действия РФ 
на Украине не оказали сущест-
венного влияния на деятельность 
российской компании. А все по-
ставки Guess проходят проверку 
в части ограничения ввоза в Рос-
сию товаров дороже $300 или 
€300 за единицу, согласно санкци-
ям США и ЕС. В 2022 году выручка 
российской Guess выросла на 24%, 
до 4 млрд руб., чистая прибыль — 
в 3,5 раза, до 283,1 млн руб.

Управляющий директор Per-
egrine Capital Дмитрий Габышев 
называет нетипичной в текущей 
ситуации сделку по консолида-
ции бизнеса в России американ-
ской компанией. При отсутст-
вии соглашения о пут-опционе 
можно было бы предположить, 

что головной офис Guess, напро-
тив, был бы заинтересован в пе-
редаче бизнеса российскому 
инвестору, отмечает он. По мне-
нию господина Габышева, рос-
сийский партнер Guess мог ре-
шить не дожидаться окончания 
срока по пут-опциону из-за при-
влекательной текущей оценки 
стоимости доли или рисков для 
дальнейшей работы Guess в стра-
не. В отчете компании говорится, 
что возможности по расширению 
бизнеса в России из-за запрета 
США на новые инвестиции огра-
ничены, также возможны новые 
меры экспортного контроля и до-
полнительные санкции.

Как отмечает старший дирек-
тор СОRE.XP Марина Малахать-
ко, Guess считается одним из са-
мых известных американских 
брендов в России и сотрудничает 
с крупными онлайн-площадками 
и универмагами, включая Lamo-
da, «Стокманн», Lady & Gentleman, 
Rendez-Vous. По словам экспер-
та, в условиях, когда большинст-
во фешен-брендов сегмента «сред-
ний плюс» приостановили работу, 
объявили об уходе или переиме-
новали магазины, для продолже-
ния работы Guess на российском 
рынке складывается благоприят-
ная ситуация. Этому также спо-
собствует коррекция арендных 
ставок и постепенное восстанов-
ление потребительского спроса, 
добавляет госпожа Малахатько. 
Но рисками, по ее словам, остают-
ся высокая волатильность рубля, 
удорожание закупки, логистики, 
сокращение числа возможностей 
валютных расчетов с иностран-
ными контрагентами.

Алина Савицкая

Guess приняла  
немодное решение
Американская компания выкупила  
долю российского партнера в местном бизнесе

За прошлый год количество га-
зетных киосков в России сократи-
лось на 7,3% и продолжило паде-
ние в первом квартале 2023 года. 
Сейчас один киоск приходится 
почти на 10,3 тыс. жителей стра-
ны, подсчитали в Союзе предпри-
ятий печатной индустрии (СППИ 
ГИПП). От полного исчезновения 
киоски прессы может спасти раз-
решение на продажу в них табач-
ной продукции и еды, считают 
участники рынка.

Количество киосков и павильо-
нов прессы в России продолжает со-
кращаться: за 2022 год их число упало 
на 7,3%, или на более чем 1 тыс. объек-
тов, рассказали „Ъ“ в СППИ ГИПП. В ис-
следовании союза учитывались кио-
ски и павильоны, у которых печатные 
издания заняли более 50% в обороте. 
В первом квартале 2023 года ситуация 
стала хуже, отметил исполнительный 
директор СППИ ГИПП Павел Мирош-
ников: «В некоторых регионах снос ки-
осков продолжается, например, в Аст-
рахани не осталось ни одного». 

Всего к началу 2023 года в России на-
считывалось свыше 13,2 тыс. торговых 
объектов, реализующих печатную про-
дукцию, уточняют в союзе: «Обеспечен-
ность граждан нестационарными тор-
говыми объектами (НТО) в категории 
„Печать“ ухудшилась на 7,1% и состави-
ла в среднем 10,9 тыс. жителей на один 
объект». При этом в 23 субъектах РФ от-
крывались новые НТО. Так, наиболь-

шее количество новых киосков поя-
вилось в Московской области (121), 
Калининградской области (113), Уд-
муртской Республике (84). Однако в 55 
регионах специалисты ГИПП отметили 
снижение числа объектов. Лидерами 
по закрытию киосков стали Республи-
ка Башкортостан и Санкт-Петербург, 
где их стало меньше на 185 и 176 соот-

ветственно. От 50 до 100 киосков было 
закрыто в Ростовской, Самарской, Но-
восибирской, Вологодской областях.

Самым сильным сокращение чи-
сла киосков с печатной прессой было 
в 2020 году (см. „Ъ“ от 14 мая 2021 года). 
Тогда издатели связывали это с ухо-
дом с рынка федеральной сети «Роспе-
чать» (как сообщал „Ъ“ 24 февраля 2021 
года, эта сеть партнеров Олега Дери-
паски сдала в субаренду или продала 
активы другим дистрибуторам). Так, 
за 2020 год число павильонов прессы 
уменьшилось за год на 11%, а до панде-
мии снижение не превышало 1%. Тог-
да союз просил Минпромторг и Мин-

цифры создать координационный 
совет для поддержки распространения 
прессы. Среди предлагаемых тогда мер 
была отмена ограничений на продажу 
сопутствующих товаров при условии, 
что пресса будет занимать не менее 50% 
ассортимента.

Сейчас на сокращение числа кио-
сков распространения прессы прежде 
всего влияет повышение арендной 
платы и отказы администраций регио-
нов продлевать договоры с распростра-
нителями в одностороннем порядке, 
рассказывает собеседник „Ъ“ в отрасли: 
«Чаще всего администрации выступа-
ют инициаторами демонтажа киосков». 
Кроме того, еще в прошлом году, добав-
ляет он, начался процесс перепрофи-
лирования киосков на вокзалах и же-
лезнодорожных станциях: договоры 
с распространителями прессы досроч-
но разрывались и их просили перей-
ти на торговлю фастфудом (см. „Ъ“ от 22 
июля 2022 года).

От полного исчезновения киоски 
может спасти расширение ассорти-
мента продаваемых товаров, говорит 
другой источник „Ъ“ в одном из изда-
тельств: «Сейчас многие павильоны пе-
чати начали продавать популярные иг-
рушки, иногда даже по цене ниже, чем 
в официальных магазинах. Однако это-
го все равно мало. Нужно позволить па-
вильонам продавать табачные изделия 
или, к примеру, еду, чтобы вернуть по-
купателей».

Юлия Юрасова

Газеты сворачивают из киосков
Количество павильонов прессы в 2023 году продолжило сокращаться

Более чем на 1 тысячу
сократилось число  
киосков распростране-
ния печатной прессы  
в России в 2022 году

«Аструм» — структура АО «Мульти-
пликатор групп», которое c кон-
ца прошлого года выстраивает но-
вый игровой холдинг на базе быв-
ших активов My.Games, запуска-
ет сервис монетизации игровых 
трансляций. Таким образом «Ас-
трум» намерена увеличить аудито-
рию своего игрового стора 4Game, 
считают в индустрии. Однако но-
вому сервису придется конкури-
ровать с аналогичными платфор-
мами My.Games, которые продол-
жают работать на российском 
рынке,— Boosty и Donation Alerts. 

„Ъ“ обратил внимание, что ООО «Ас-
трум» (Astrum Entertainment, входит 
в АО «Мультипликатор групп») в нача-
ле мая зарегистрировало сайт Advert-
DA. Судя по опубликованной на сайте 
информации, AdvertDA — сервис для 
монетизации стримингов. „Ъ“ попро-
бовал пройти регистрацию в сервисе, 
однако она оказалась недоступна.

• АО «Мультипликатор групп» учре-
ждено в 2021 году, на 100% принадле-
жит Кириллу Примакову. В декабре 
2022 года компания получила игровые 
активы My.Games, которая объявила 
об уходе с российского рынка,— компа-
нию «Пиксоник» и ООО «Май Геймс» 
(сейчас переименовано в «Аструм»). 
Помимо этого, «Аструм» учредила СП 
с дистрибутором игр Innova (владеет 
маркетплейсом игр 4Game, в портфе-
ле группы Battle Teams 2, ArcheAge, 
Lost Ark, Perfect World, «Аллоды Он-
лайн» и др.).

AdvertDA — новая платформа для 
рекламной монетизации стримеров, 
которая будет запущена Astrum Enter-
tainment, она будет работать на терри-
тории России, объяснил „Ъ“ гендирек-
тор «Аструм» Сергей Ефремов: «Ранее 
подобный функционал предлагала 
платформа Donation Alerts, которая 
принадлежит My.Games и закрыла ре-
кламную монетизацию для региона». 
Рекламная монетизация (размещение 
рекламы брендов во время трансля-
ций) на Donation Alerts действительно 
больше не работает, но проблем с полу-
чением донатов (вознаграждений) от 
российских зрителей в сервисе нет, го-
ворит стример Максим Дворянчиков 
(JeySunTV).

До февраля 2022 года российские 
стримеры пользовались в основном 
зарубежными сервисами монетиза-
ции трансляций, например, Twitch. Но 
в марте 2022 года компания остановила 
выплаты в РФ. Сейчас на рынке работа-
ет несколько подобных сервисов: QIWI 
Donate (принадлежит QIWI), «ЮStream» 
(«ЮMoney»), Donation Alerts и Boosty 
(судя по опубликованной на сайте по-
литике конфиденциальности, также 
принадлежат My.Games). В My.Games 
от комментариев отказались. 

По итогам 2019 года QIWI оценивала 
объем рынка игрового стриминга и до-
натов в 21,6 млрд руб. с потенциалом 
роста в 20% в год (данные по 2022 году 
в QIWI не представили). В «ЮMoney» 
подсчитали, что по итогам 2022 года обо-
рот донатов на платформе «ЮStream» 

вырос на 23% год к году, а среднее чи-
сло переводов одного пользователя уве-
личилось на 20%. Абсолютные данные 
в компании также не раскрыли.

Источник „Ъ“ в крупной российской 
игровой студии считает, что запуск по-
добной платформы говорит о том, что 
Astrum Entertainment начала выстраи-
вать экосистему сервисов вокруг пло-
щадки 4Game: «Это может помочь при-
влечь на нее аудиторию». AdvertDA не 
станет конкурентом для действующих 
сервисов, а скорее предоставит стри-
мерам базу рекламных предложений, 
считает гендиректор Ultimate Educa-
tion Павел Мосейкин: «Такой функци-
онал выглядит актуальным, но не до 
конца понятен формат вознагражде-
ний стримерам: будет ли это выплата 
за сам факт интеграции рекламы или, 
что более вероятно, будет оцениваться 
ее результативность».

По словам владельца одноименно-
го PR и influence-маркетинг агентства 
Марины Суполяриной, сейчас у стри-
меров и блогеров, зарабатывающих 
на донатах, есть проблемы с выводом 
средств от зрителей из СНГ и других ре-
гионов вне России: «Это существенная 
часть их аудитории, поэтому стриме-
рам приходится использовать различ-
ные механизмы для вывода средств 
с сервисных аккаунтов». В этой связи, 
добавляет госпожа Суполярина, есть 
спрос на сервис, который позволит рос-
сийским блогерам и стримерам «нала-
дить получение выплат».

Никита Королев

«Аструм» сыграет на деньги
Новый владелец игровых активов My.Games  
займется монетизацией стриминга

На втором месте Сербия и Ка-
захстан — по 11%. Далее идет Ар-
мения (9%), ОАЭ (7%), Узбекистан 
(6%), Китай (6%), Белоруссия (4%), 
Италия (3%) и Индия (2%). Иран, 
по данным «Аэроклуба», пока 
не входит в топ-20 популярных 
направлений. «Сейчас идет ак-
тивное выстраивание партнер-
ских взаимоотношений со стра-
нами БРИКС, в ближайшее время 
мы не видим возврата европей-
ских стран в топ-5»,— говорит го-
спожа Липатова. 

Господин Мастрюков рассчи-
тывает на рост числа деловых 
поездок в Китай, руководству-
ясь расширением регулярного 
авиасообщения со страной. Да-
рья Зубрицкая также относит 
к перспек тивным направлени-
ям для бизнес-поездок Марок-
ко, Оман, страны Юго-Восточ-
ной Азии, Латинской Америки. 
По подсчетам «Аэроклуба», чаще 
всего в зарубежные командиров-

ки сейчас ездят сотрудники IT- 
и телеком-компаний, компаний 
добывающей, обра батывающей 
промышленности, фармацевти-
ческой, финансовой и консал-
тинговой отраслей. 

Несмотря на наметившийся 
позитивный тренд, общее число 
деловых поездок за рубеж пока 
не вышло на допандемийный 
уровень. По итогам января—
апреля разрыв с аналогичным 
периодом 2019 года составил 
54%, указывают в «Аэроклубе». 
Четыре года назад на зарубеж-
ные страны приходился 21%. Се-
годня деловые поездки восста-
новились на 80% от показателей 
допандемийного 2019 года, заме-
чает руководитель отдела по про-
дажам и работе с клиентами Con-
tinent Express Алла Ручкина. 
Юлия Липатова рассчитывает, 
что спрос на поездки за грани-
цу со стороны бизнеса еще вы-
растет, но сомневается, что ему 
удастся выйти на допандемий-
ный объем. К концу года разрыв 
будет на уровне 40–45%, предпо-
лагает она. Госпожа Зубрицкая 
также рассчитывает на сохране-
ние роста потока деловых тури-
стов за рубеж.

Александра Мерцалова

Командировка в точку роста 

Мы все больше 
концентрируемся 

на наших  
главных партнерах  

из ШОС, БРИКС,  
стран арабского мира 

— Денис Мантуров,
вице-премьер,  

в интервью ТАСС  
в декабре 2022 года
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В прокат выходит биографическая драма «Быть 
Сальвадором Дали» (Daliland) Мэри Хэррон, рас-
сказывающая о знаменитом сюрреалисте на за-
кате его жизни. Несмотря на большой опыт поста-
новщицы в изображении ярких икон поп-культуры 
вроде Энди Уорхола и Бетти Пейдж, на сей раз у нее 
получился не фильм, а набор бумажных кукол, счи-
тает Юлия Шагельман.

реди картин биографического жанра, и так-то 
не отличающихся большим разнообразием художест-
венных приемов, байопики художников и музыкан-
тов обычно выделяются особенной схематичностью. 
Что поделаешь, жизни гениев минувших десятилетий 
действительно развивались по похожим сценариям: 
нищее детство и юность, непонимание общества, от-
чаянная борьба за свою собственную правду в искусст-
ве. Если речь о рок-музыкантах, то эта дорожка обычно 
сворачивает к внезапной славе, бешеным деньгам, сек-
су и наркотикам, которые приводят к саморазрушению 
и безвременной смерти, а если о художниках — просто 
к безвременной смерти.

На Сальвадора Дали, одного из самых известных, по-
пулярных, признанных и неплохо заработавших еще 
при жизни художников, маркетолога не менее, если не 
более талантливого, чем живописца, клише о нищем 
непризнанном гении не очень налезают. Тем не менее 
Мэри Хэррон, лучше всего известная по фильму «Амери-
канский психопат» (2000) и снявшая «Быть Сальвадором 
Дали» по сценарию своего мужа Джона Уолша, чей пре-
дыдущий полный метр вышел в 2002 году, очень стара-
ется натянуть их на своего героя. А там, где это уж совсем 
никак не выходит, в ход идут клише рок-н-ролльные: 
секс, наркотики, оргии, излишества, хотя Дали в филь-
ме семьдесят лет, и в этих ситуациях он чаще выступает 
наблюдателем, чем деятельным участником.

Все это — еще один излюбленный штамп байопи-
ков — помещено в рассказ от третьего лица человека, 
который должен стать для зрителей проводником по за-
гадочному и ошеломляющему «Далиленду». В качестве 
рассказчика выступает молодой галерист Джеймс Лин-
тон (Кристофер Брини). В 1985 году он смотрит по телеви-
зору повтор старой игровой передачи «What’s My Line?», 
в которой Дали (Бен Кингсли) когда-то был гостем, приу-
роченный к печальным новостям: художник пострадал 
во время пожара в собственном доме, и его жизнь висит 
на волоске. Это служит толчком к тому, чтобы запустить 
калейдоскоп воспоминаний Джеймса, и он мысленно 
возвращается в 1974 год, когда был совсем юным про-
винциалом, приехавшим в Нью-Йорк со Среднего Запа-
да, чтобы изучать искусство.

Хозяин галереи (Александр Байер), в которой Джей-
мс тогда работал, отправляет его с каким-то мелким по-
ручением к своему самому прославленному и принося-
щему самую большую прибыль клиенту — Сальвадору 
Дали. Прибыв на место, молодой человек оказывается 
мгновенно очарован богемной обстановкой, цветником 
окружающих художника юных красавиц, их нарядами, 

разговорами, мелькающими в толпе приближенных 
знаменитостями вроде Элиса Купера (Марк Маккенна) 
и Аманды Лир (Андреа Пежич), последней музы сюрре-
алиста. И конечно, самим Дали, блистательно исполня-
ющим роль эксцентричного гения. Он Джеймса не заме-
чает, но тот привлекает внимание Галы Дали (Барбара 
Зукова), и она требует, чтобы смазливый паренек непре-
менно пришел к ним снова.

Джеймсу удается вежливо отклонить авансы Галы, 
зато он все-таки попадается на глаза Дали, вызывает его 
доверие и становится его ассистентом. Он погружает-
ся в роскошный и соблазнительный образ жизни, кото-
рый ведут чета Дали и их пестрое окружение, но однов-
ременно, естественно, познает темную изнанку жизни 
творца. Выясняется, что вдохновение давно покинуло 
Дали, балы и вечеринки его больше утомляют, чем раз-
влекают, а писать ему лень и скучно. Но ненасытная Гала 
требует денег, буквально запирает его в комнате с моль-
бертом, устраивает истерики и вместе с менеджером ху-
дожника (Руперт Грейвз) устраивает за спиной Дали афе-
ры с его работами, чтобы получить еще больше денег 
и все их потратить на молодых любовников. Тут авторы 
достают из своей колоды заезженных стереотипов еще 
один, гласящий, что за спиной каждого великого мужчи-
ны стоит невыносимая женщина с отвратительным ха-
рактером, без которого ему дышалось бы гораздо свобод-
нее. Надо отдать должное легенде европейского кино 
Барбаре Зуковой, она все-таки умудряется сделать свою 
Галу человечной и вызывающей сочувствие (так же как 
Кингсли — самого Дали), но режиссер со сценаристом 
снова и снова загоняют их в клетку общих мест и обыва-
тельских трюизмов.

Перемежается история их совместного угасания сов-
сем уж стыдными флешбэками, в которых молодого 
Дали изображает Эзра Миллер. Вот он, впервые встре-
тив такую же молодую Галу (Авиталь Львова), заходится 
в приступе безумного смеха, а вот его осеняет вдохно-
вение, вызванное видом куска подтаявшего сыра, и он 
пишет гениальную картину (все, конечно, сразу дога-
дываются, какую именно). «Никто, увидевший эту рабо-
ту, никогда ее не забудет»,— говорит Гала. К сожалению 
или к счастью, фильм Мэри Хэррон такая судьба точно 
не ждет.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Сюр про сыр
«Быть Сальвадором Дали» Мэри Хэррон

Оперная певица Хибла Герзмава 
выступает на сцене Музыкально-
го театра имени Станиславского 
и Немировича-Данченко в заглав-
ной партии оперы Винченцо Бел-
лини «Норма». О том, как подхо-
дят друг другу шедевр бельканто 
и знаменитая прима, находяща-
яся в зените карьеры, рассказы-
вает шеф-редактор издательства 
«Композитор» Петр Поспелов.

репертуаре Хиблы Герз-
мавы преобладают итальянские опе-
ры, хотя в меньшем количестве есть 
французские и русские. Ее карьера 
длится без малого тридцать лет (пер-
вое достижение — победа на конкур-
се Чайковского в 1994 году), и за это 
время она проделала закономерный 
путь от партий, написанных для тон-
кого и легкого голоса, до партий дра-
матических, требующих большого 
и насыщенного звука — какие лю-
били писать Верди и Пуччини.

Едва ли не самое сложное, что 
есть в репертуаре певицы,— опера 
бельканто, где требуется сочетание 
объемного голоса и виртуозных ко-
лоратур. Здесь есть две вершины сти-
ля — «Лючия ди Ламмермур» Гаэта-
но Доницетти и «Норма» Винченцо 
Беллини. Первую Герзмава покори-
ла в 2009 году. Это был безоговороч-
ный успех: спектакль Музыкального 
театра имени Станиславского и Не-
мировича-Данченко и сама артистка 
получили «Золотые маски». Опыта 
прибавляется, но годы идут. Между 
«Лючией» и «Нормой» прошло 12 лет: 
оперу Беллини Герзмава спела в Мад-
риде в 2021 году, а теперь, еще через 
два года, вышла на сцену родного те-
атра с готовой партией.

Партия эта — из тех, которые долж-
ны петь большие артистки: в XIX веке 
это были Джудитта Паста и Мария Ма-
либран, в XX веке — Мария Каллас, 
Джоан Сазерленд и Монтсеррат Каба-
лье. Жрица друидов, возглавляющая 
собратьев по вере под римским вла-
дычеством, удерживает их от восста-
ния: Рим падет не от наших копий, 
поет она, а от собственных пороков, 

в которых он увяз. Но все намного 
сложнее: Норма сама любит оккупан-
та-римлянина, нарушила ради него 
обет целомудрия и родила ему детей. 
А тут еще появляется молодая сопер-
ница. Композитор Беллини и либрет-
тист Феличе Романи искусно возгоня-
ют интригу, бросая героев из одних 
страстей в другие — пока в финале 
жрица и ее избранник самоотречен-
но не восходят на жертвенный костер.

Хибла Герзмава держит сцену 
и ведет партию как подобает истин-
ной приме — ее эмоция крупна, ее 
жесты величественны, ее горе без-
мерно, ярость пугает, смирение обез-
оруживает. Голос в акустике театра, 
прекрасно освоенной артисткой, 
звучит богато и округло, декламация 
в речитативах убеждает высотой сти-
ля, кантилена мягка, дыхание без-
упречно. Из минусов: верха (ля, си 
бемоль) заметно стерты, что слыш-
но главным образом в местах, требу-
ющих округлого звучания. Поэтому 
легендарная Casta diva (на спекта-
кле 23 мая) артистке не удалась. Вир-
туозной подвижности тоже немного 

не хватает: хроматические фиориту-
ры слегка невнятны. Однако опыт 
имеет несомненный плюс: артистка 
умеет мастерски скрывать недостат-
ки вокала — и мы думаем не о них, 
а о прекрасной музыке.

Возлюбленный жрицей римлянин 
Поллион предстал в исполнении Вла-
димира Дмитрука. Его сильный и чи-
стый тенор был гибок и звонок, верха 
звучали уверенно и ненатужно. В пар-
тии соперницы — юной послушни-
цы Адальджизы — выступила стажер-
ка театра Полина Шароварова, и тоже 
очень удачно. Ее гибкое высокое мец-
цо откликалось на все вызовы темпа 
и тесситуры. И все же оба партнера — 

обещающие артисты, пока не имею-
щие харизмы, сравнимой с той, ко-
торую излучала главная героиня. Что 
едва ли правильно: у великих Норм 
прошлых веков были не менее вели-
кие Адальджиза и Поллион.

Кристиан Кнапп, американец 
из Мариинского театра, тщатель-
но собрал ансамбли, хор и оркестр, 
звучавший прозрачно, собранно 
и в основном точно. Он не выступил 
как дирижер-лидер, скорее как ак-
компаниатор, внимательно следую-
щий за певцами.

В самом деле, едва ли кто-нибудь 
смог бы в этом спектакле давать ука-
зания Хибле Герзмаве — в том чи-

сле, наверное, и режиссер Адольф 
Шапиро. Их счастливое сотрудниче-
ство состоялось еще в 2009 году, на 
постановке «Лючии ди Ламмермур». 
Не все режиссеры, пришедшие из 
драмы, соглашаются принять ие-
рархию, в которой на высшем ме-
сте находится человек поющий, 
а уж опере бельканто активная ав-
торская режиссура подходит ме-
нее всего. Но Адольф Шапиро повел 
себя как джентльмен; сейчас, ставя 
«Норму», он поступил аналогичным 
образом. Удачное решение — во вре-
мя Симфонии (увертюры) поднять 
оркестр над ямой, заставив концерт-
мейстеров играть стоя и тем самым 
подчеркнуть, что в этом театре глав-
ное — музыка. Да и потом о присут-
ствии режиссера мы вспоминаем 
лишь тогда, когда он, в виде исклю-
чения, совершает нечто не слиш-
ком удачное — например, когда вы-
пускает Норму на сцену задолго до 
места, предусмотренного компо-
зитором, или заставляет Поллиона 
распевать объяснения в любви, сидя 
верхом на поваленной елке.

А вот сценографу и автору костю-
мов Марии Трегубовой режиссер 
предоставил право на авторское вы-
сказывание, и оно сложилось в па-
раллельный сюжет со множеством 
загадочных смыслов. В технологич-
но сделанном спектакле пять пере-
мен декораций, из них две делают-
ся на глазах у публики, и публика 
аплодирует. Время действия пере-
несено в современный милитаризо-
ванный мир, выдержанный в серых 
тонах — чтобы в заключительной 
сцене восшествия на костер пред-
сказуемо возник красный цвет. Вме-
сте с тем угнетенные римлянами 
друиды очень опрятно выглядят — 
как манекенщики в пальто и шля-
пах на модном дефиле. Придуманы 
лес, архитектурная фантазия и це-
лый сад скульптур. А главная пре-
лесть — олени и косули, летящие 
и бегущие, бутафорские и компью-
терные — и все в полный рост. Ве-
роятно, они и есть те ритуальные 
животные, которых должны были 
принести в жертву богам — и теперь 
они искренне удивляются, почему 
вместо них в священное пламя ша-
гает сама трагическая героиня.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Что оленю норма, то Норме смерть
Хибла Герзмава в опере Винченцо Беллини

Время действия «Нормы» 
перенесено в современ-
ный милитаризованный 
мир, выдержанный  
в серых тонах   
ФОТО СЕРГЕЯ РОДИОНОВА

Несмотря на все усилия Бена Кингсли,  
фильм превращает его героя Сальвадора 
Дали в бумажную куклу  ФОТО MEDIAFUSION
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Вслед за «Флорида Пантерс», который 
выиграл три подряд матча у «Каролина 
Харрикейнс», в шаге от выхода в финал ро-
зыгрыша Кубка Стэнли оказался «Вегас 
Голден Найтс». Взяв верх в двух домаш-
них матчах в полуфинальной серии над 
«Даллас Старс», он одержал и победу го-
стевую со счетом 4:0. Антигероем встречи 
оказался капитан «Далласа» Джейми Бенн, 
изгнанный с площадки в самом ее начале 
за грубейший фол, а в число героев попал 
набравший три очка российский форвард 
«Вегаса» Иван Барбашев.

осле окончания этого матча в цен-
тре внимания, конечно, оказался эпизод в са-
мом его начале. Дело в том, что он был очень по-
хож на ключевой.

«Даллас» проиграл два первых матча серии, 
но проиграл в овертайме, и, вообще, они тяну-
ли на равные, на такие, которые оставляют от-
стающему кучу шансов. Надо только ни в коем 
случае их не разбазаривать самому. Так вот, 
«Даллас» сделал все, чтобы помочь «Вегасу».

Дело было у борта, вдалеке от ворот, то есть 
в ситуации, которая, по идее, не провоцирует 
на эмоции. А они точно «Далласу», уже успев-
шему пропустить, были во вред. И вдруг его 
капитан Джейми Бенн, олицетворение опы-
та и хладнокровия, зацепил капитана «Вега-

са» Марка Стоуна, а когда тот упал на лед, еще 
и врезал ему клюшкой куда-то в область шеи, 
словно хотел ее свернуть. Стоун уцелел. А вот 
Бенн заставил свой клуб пять минут играть 
в меньшинстве, а сам получил за свой удиви-
тельный в смысле жесткости и бессмысленно-
сти фол матч-штраф.

Партнеры, естественно, Джейми Бенна по-
том защищали, говоря про срыв от напряже-
ния, про помутнение в голове у хоккеиста, ко-
торый в принципе джентльмен и старается 
обходиться без грубости. Но никуда не денешь-
ся от ощущения, что именно удаление Бенна 
было важнейшим моментом этого обещавше-
го жаркую борьбу матча.

В большинстве «Вегас» играл, строго говоря, 
так себе. Более того, он сам чуть не нарвался на 
неприятности, позволив убежать Таю Деллан-
дреа,— выручил вратарь Эйдин Хилл. Но как 
раз сразу после этого выхода «Вегас» все-таки за-
бил. И отличился броском с дистанции россий-
ский форвард клуба Иван Барбашев, который 
забил свой пятый гол в нынешнем play-off.

При этом «Даллас» смотрелся явно обескура-
женным таким провальным стартом. А травма 
российского нападающего Евгения Дадонова 
мощи ему, понятно, не добавила. Вскоре в воро-
та хозяев влетела еще одна шайба, а голкиперу 
Джейку Оттинджеру, которому передалась не-
рвозность партнеров, пришлось ехать на ска-
мейку, уступая место Скотту Уэджвуду.

Впрочем, такие меры уже ничего изменить 
не могли. «Вегас» — команда, которая отлича-
ется как раз исключительной дисциплиной 
и плотностью. И эти свои качества она вновь 

продемонстрировала, проведя два с полови-
ной периода в таком режиме, который исклю-
чил любые намеки на перелом. «Даллас» пы-
жился, но дрожать «Вегас» на заставил. А гости 
во втором периоде забили и четвертый гол 
в матче, в котором у них было два явных героя.

Один — это, разумеется, Эйдин Хилл, сыграв-
ший «сухой» матч и отразивший 34 броска, что 
не так уж мало, даже если учесть, что львиная 
доля из них была из категории тех, что классный 
голкипер обязан щелкать как орешки. Второй — 
Иван Барбашев. Это был, возможно, лучший 
матч форварда в play-off. Барбашев действовал 
очень рационально, практически без фальши, 
а главное, продуктивно, сыграв заметную роль 
во всех решающих моментах. При его активном 
участии Джонатан Маршессо открыл счет. Затем 
Барбашев забил сам. И наконец, во втором пери-
оде Алекс Пьетранджело добил «Даллас» после 
передачи пришедшего в «Вегас» на финише ре-
гулярного чемпионата и здорово вписавшегося 
в основу трудолюбивого россиянина.

Удивительно, но после этого матча в обоих 
кубковых полуфиналах запахло абсолютным 
разгромом. «Вегас» очутился в шаге от выхода 
в финал, как и «Флорида», также выигравшая 
три подряд матча у «Каролины».

Алексей Доспехов

НХЛ

«Даллас» проиграл на эмоциях
«Вегас» одержал третью подряд победу в полуфинальной серии

Финско-латвийский чемпионат мира 
по хоккею, от которого отстранена 
сборная России, добрался до стадии 
play-off после еще больше запутав-
шего и так нечеткий расклад турнира 
группового этапа. Лучше остальных 
на нем выглядели формально не вхо-
дящие в список хоккейных гигантов 
швейцарцы и без блеска укомплек-
тованные американцы. А финнам 
и канадцам, до этого трижды подряд 
встречавшимся в финалах мировых 
первенств, на этот раз после скром-
ных выступлений в группе придет-
ся рубиться друг с другом уже в чет-
вертьфинале.

егодня четвертьфинальными 
матчами стартует play-off чемпионата 
мира, который поделен между Тампере 
и Ригой. И для любителя всяких зани-
мательных спортивных историй с кру-
тыми и небанальными сюжетами он 
пока, конечно, представляется шикар-
ным подарком. А штука в том, что на 
групповом этапе ни один из «официаль-
ных» хоккейных гигантов, привыкших 
гоняться за медалями топ-турниров, не 
тянул на их будущего обладателя. И это 
касается не только шведов и чехов, но 
и двух сборных, которые на фаворитов 
были похожи больше остальных хотя 
бы в силу бэкграунда.

Три предыдущих мировых первен-
ства — 2019, 2021 и 2022 годов (в 2020-м 
состязание сорвала пандемия корона-
вируса) — завершились канадско-фин-
ским финалом. Но теперь его точно не 
будет, потому что сетка на сей раз свела 
их участников уже на стартовой стадии 
play-off. Ну или чуточку точнее будет ска-
зать, что свели их там, оставив, следова-
тельно, кого-то вообще без наград, даже 
без бронзы, собственные довольно по-
средственные результаты на группо-
вом этапе, опустившие сборную Кана-
ды в группе B на второе место, а сборную 
Финляндии в группе A — аж на третье.

Канадцы мучились в большей части 
матчей, а их проблемы временами ре-
зали глаз: то абсолютное бессилие в на-
падении, то жуткие провалы в оборо-
не, то нервные срывы, выливающиеся 
в удаления, а в случае с форвардом Джо 
Велено, ударившим соперника конь-
ком,— в дисквалификацию на пять 
встреч. На фоне сборной Канады не-
плохо смотрелись и соперники, в ито-
ге пролетевшие мимо play-off. Словаки 
уступили ей в серии буллитов, а нор-
вежцы, рядовые аутсайдеры без единой 
по-настоящему привлекательной чер-
ты, в этой же серии канадцев побили. 
Причем гранд в основное время спасся 
с громадным трудом, отыгравшись за 
несколько секунд до сирены.

У финнов дела обстояли ничуть не 
лучше. Вроде бы в строю львиная доля 
героев удачных чемпионатов мира 
и прошлогодней «золотой» Олимпиады 
в Пекине, вроде бы усиление из НХЛ — 
в лице, например, бомбардира Микко 
Рантанена — довольно солидное, но 
прежним крепким хоккеем и не пахнет. 
Финская команда одержала на группо-
вом этапе две очень крупные победы — 
по 7:1 — над венграми и датчанами, но 
еще в пяти матчах представала весьма 
вялой и беззубой, в конце концов доиг-
равшись до необходимости уже на стар-
те play-off рубиться с оппонентом, с кото-
рым, что бы с ним ни происходило перед 
кубковой стадией, пересекаться так рано 
не захочется никому.

При этом с точки зрения как цифр, 
так и впечатлений явными фронтмена-
ми группового этапа оказались сбор-
ные, в фаворитский шорт-лист не вхо-
дившие. Сборная Швейцарии — это 

в принципе если и гранд, то с кучей 
оговорок и без титулов. А что касается 
сборной США, то возникало множест-
во вопросов по поводу ее комплекто-
вания к чемпионату. Ну то есть можно 
было сказать, что американский менед-
жмент мудро решил на нем «прокачать» 
перспективную молодежь и пережива-
ющих непростой период в карьере, од-
нако еще не отказавшихся от амбиций 
ветеранов. Но скорее от процесса фор-
мирования сборной отдавало простым 
принципом «и так сойдет».

Реальность ожиданиям совершен-
но не соответствовала. Швейцарцы, по-
лучив удивительно мощный десант из 
НХЛ, включавший таких известных хок-
кеистов, как Нико Хишир, Кевин Фи-
ала, Нино Нидеррайтер, благодаря со-
лидной, куда солиднее, чем, допустим, 
у обыгранных ими канадцев, игре, рас-
положились на верхушке таблицы груп-
пы B, потерпев единственную осечку, 
и то условную. В заключительном туре, 
уже гарантировав себе первую позицию, 
швейцарская сборная проиграла в овер-
тайме рвущимся в play-off латвийцам, 
вышедшим на шведов.

Сборная США и вовсе поражений не 
терпела, поразив скоростью и готовно-
стью провоцировать соперника на по-
тери и превращать их в забитые голы. 
А еще — формой тех самых давно спи-
санных в утиль безвестных ветеранов, 
обитающих в низших лигах. Ее силь-
нейшие бомбардиры Ти Джей Тайнан 
и Рокко Гримальди, у которых в акти-
ве десять и девять очков, играли ничуть 
не менее ярко и эффективно, чем не-
которые заметные персонажи клубов 
НХЛ в составах сборных-конкурентов. 
Американцев, правда, их блестящий 
график не избавил от столкновения 
в четвертьфинале со сборной из числа 
формально ведущих — чехов. Швей-
царцам же достался несомненный приз 
в лице все-таки невысоко котирующей-
ся сборной Германии.

Правда, тем, кто уже предвкушает 
какую-нибудь громоподобную сенса-
цию, венчающую чемпионат мира, сле-
дует быть осторожными с прогнозами 
и вспомнить хотя бы первенство прош-
логоднее. В 2022 году швейцарцы также 
были жутко хороши на групповом этапе, 
также финишировали первыми в груп-
пе, но в play-off срезались сразу же — как 
раз на американцах, которые тогда пона-
чалу играли ничуть не интереснее, чем 
в 2023 году те же чехи. Гранды, в том чи-
сле проблемные, в решающих встречах 
умеют добавлять.

Алексей Доспехов

ЧЕМПИОНАТ МИРА ПО ХОККЕЮ

Фаворитам 
пришлось  
отодвинуться
Завершился групповой этап

В среду в Москве прошел со-
вет Единой лиги ВТБ, на ко-
тором были утверждены па-
раметры следующего сезона 
баскетбольного первенства. Со-
вет утвердил расширение лиги 
до 14 команд: ее новыми участ-
никами стали финалисты розыг-
рыша Суперлиги екатеринбург-
ский «Уралмаш» и московская 
«Руна». Некоторые изменения 
претерпел и формат чемпиона-
та. В нем появится раунд play-in, 
в котором команды, занявшие 
в регулярном чемпионате места 
с седьмого по десятое, поспо-
рят за две путевки в play-off.

среду состоялся совет 
Единой лиги ВТБ, утвердивший 
параметры первенства на се-
зон-2023/24. Учитывая, что минув-
ший чемпионат получился, по-
жалуй, лучшим в истории лиги, 
с совершенно зубодробительными 
семиматчевыми полуфиналами, 
более чем интригующим финалом, 
в котором будущему чемпиону 
УНИКСу приходилось выцарапы-
вать победы у сокрушителя ЦСКА 
«Локомотива-Кубани», кардиналь-
ных изменений в формате турнира 
ждать не стоило. Их, в общем, и не 
случилось. Регулярное первенство 
снова пройдет в три этапа. На пер-
вом все команды сыграют двух-
круговой турнир. На втором топ-6 
клубов первого этапа (они автома-
тически получат путевки в play-off) 
сформируют группу A, в которой 
сыграют еще один двухкруговой 
турнир. Оставшиеся команды по-
падут в группу B и также проведут 
двухкруговой турнир. Основное из-

менение по сравнению с прошлым 
сезоном в том, что для группы B по-
явится стадия play-in. В минувшем 
чемпионате в play-off попадали 
две сильнейшие команды груп-
пы B. В следующем турнире коман-
ды, занявшие места с седьмого по 
десятое, проведут стыковые встре-
чи, в которых и определятся два 
недостающих участника play-off. 
Формат play-in следующий: коман-
да, занявшая седьмое место, играет 
с командой, ставшей восьмой. По-
бедитель пары проходит в play-off. 
Проигравший же встречается с по-
бедителем стыка между команда-
ми, занявшими девятое и десятое 
места. Победитель опять же прохо-
дит в play-off.

В самом play-off серии перво-
го раунда пройдут до трех побед, 
полуфиналы и финал — до четы-
рех. А вот серию за третье место, 
которая в этом сезоне проводи-
лась до четырех побед (в ней ЦСКА 
был сильнее «Зенита»), решено со-
кратить. Бронза будет разыграна 
в «трехпобедной» серии.

Совет также утвердил состав 
участников лиги. Их теперь бу-
дет 14. К лиге присоединились 
чемпион и финалист минувше-
го розыгрыша Суперлиги (второй 
по силе баскетбольный дивизи-
он) екатеринбургский «Уралмаш» 
и московская «Руна». Обе коман-
ды приняты с испытательным 
сроком на год. По такой же схеме 

перед стартом прошлого сезона 
в состав лиги были включены «Са-
мара» и МБА. Решение оказалось 
вполне удачным. Тот же МБА в де-
бютный сезон стал шестым в регу-
лярке, а в первом раунде play-off 
разок больно укусил «Зенит», от-
няв у него один матч.

После присоединения к лиге 
«Уралмаша» и «Руны» количество 
российских команд в ней дости-
гло 12. Иностранный компонент 
представляют «Астана» и «Минск» 
(заняли два последних места в ми-
нувшем чемпионате). Для срав-
нения: в сезоне-2015/16 из 16 
команд, выступавших в лиге, ино-
странными были семь. Но с тех 
пор количество зарубежных клу-
бов в силу политических причин 
стабильно сокращалось.

Впрочем, иностранное участие 
лига все же обещает. Речь о при-
глашении на открывающий сезон 
Суперкубок зарубежных команд. 
О том, что такие переговоры ведут-
ся, рассказал почетный президент 
Единой лиги ВТБ Сергей Иванов. 
Он также заметил, что формат Су-
перкубка будет определен позже. 
В прошлом сезоне в нем приняли 
участие четыре сильнейшие ко-
манды лиги плюс приглашенные 
сербские «Партизан» и «Мега».

Генеральный директор лиги 
Илона Корстин, в свою очередь, 
сообщила, что расширен будет не 
только состав участников турни-
ра, но и его бюджет: «Общий бюд-
жет составит 200 млн руб. Это на 
50 млн больше, чем в завершив-
шемся сезоне». Из них 15 млн руб. 
достанутся чемпиону. В этом се-
зоне УНИКС получил за победу 
10 млн руб.

Александр Петров

БАСКЕТБОЛ

Большие пошли вширь
Единая лига ВТБ определилась с параметрами нового сезона

Форвард «Вегаса» Иван Барбашев 
(№49) занимает первое место 
в списке бомбардиров play-off 
чемпионата НХЛ среди россиян:  
в 14 матчах он набрал 13 очков 
(5 голов + 8 результативных передач) 
ФОТО  JEROME MIRON / USA TODAY / REUTERS
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Руководство Единой лиги ВТБ (слева направо:  
генеральный директор Илона Корстин, почетный президент 
Сергей Иванов и президент Сергей Кущенко) уверено, 
что лига развивается в правильном направлении
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Александра Соболева дисквалифицировали  
на четыре матча
Контрольно-дисциплинарный комитет Российского футбольного союза (КДК РФС) 
провел заседание, на котором было принято несколько решений по поводу резо-
нансных эпизодов матча 28-го тура Российской премьер-лиги «Спартак»—ЦСКА, за-
вершившегося со счетом 2:1 в пользу хозяев. Нападающий «Спартака» Александр Со-
болев, получивший от арбитра Сергея Карасева красную карточку за непристойный 
жест в адрес защитника армейцев бразильца Виллиана Роши, дисквалифицирован 
на четыре матча. По словам главы комитета Артура Григорьянца, поступок форвар-
да «носит циничный характер», кроме того, это не первое грубое нарушение Собо-
лева, хотя предыдущие проступки были по другим статьям регламента. «Спартак» 
уже заявил, что обжалует решение КДК, получив его полный текст.

Также КДК отменил красную карточку, полученную Виллианом Рошей, который 
пытался привлечь внимание судей к действиям Соболева таким же непристойным 
жестом. «В действиях игрока не было определенного умысла оскорбить помощни-
ка или кого-либо, а показанный им жест при помощи „языка тела“ был обусловлен 
незнанием игроком русского или английского языка и являлся объяснением пове-
дения Соболева»,— говорится в сообщении на официальном сайте РФС. Кроме того, 
КДК оштрафовал полузащитника ЦСКА Сашу Зделара за крики в адрес линейного 
арбитра Дмитрия Чельцова в подтрибунном помещении на 50 тыс. руб., а «Спарта-
ку» за скандирование болельщиками ненормативной лексики запрещено пускать 
зрителей в сектор Д-120 на первый домашний матч сезона-2023/24.

Тем временем Экспертно-судейская комиссия при президенте Российского 
футбольного союза (ЭСК РФС) признала ошибочным решение арбитров не засчи-
тывать гол полузащитника «Спартака» Михаила Игнатова в ворота ЦСКА на 21-й 
минуте из-за офсайда, которого на самом деле не было. Также в ЭСК РФС отмети-
ли, что Карасев верно не назначил пенальти в ворота ЦСКА на 83-й минуте матча 
и правильно указал на 11-метровую отметку на 87-й минуте, после чего Квинси 
Промес забил решающий гол. 

Евгений Федяков

РЕГЛАМЕНТ

Итоговая таблица 
группового этапа
Группа A
 В ВО ПО П Ш О
1. США 6 1 0 0 34:8 20

2. Швеция 5 1 1 0 26:7 18

3. Финляндия 5 0 1 1 28:15 16

4. Германия 4 0 0 3 27:16 12

5. Дания 2 1 0 4 19:26 8

6. Франция 0 1 2 4 10:31 4

7. Австрия 0 1 1 5 11:27 3

8. Венгрия 0 1 1 5 12:37 3

Группа B
 В ВО ПО П Ш О
1. Швейцария 6 0 1 0 29:10 19

2. Канада 4 1 1 1 25:11 15

3. Латвия 3 2 0 2 21:17 13

4. Чехия 4 0 1 2 22:16 13

5. Словакия 3 0 2 2 15:15 11

6. Казахстан 1 2 0 4 14:31 7

7. Норвегия 1 1 1 4 9:17 6

8. Словения 0 0 0 7 9:27 0

Сегодня в 1/4 финала встречаются: США—Чехия,  
Швейцария—Германия, Швеция—Латвия,  
Канада—Финляндия. Сборные Венгрии и Словении 
вылетели в первый дивизион.
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